
«Если исчезнет чувство 
самоиронии, это — конец. Во-
обще нужно жить весело, от-
носиться ко всему с юмором!» 
Людмила Марковна Гурчен-
ко повторяла это все время 
как заклинание. «И давайте 

запомним меня такой, потому 
что скоро меня не будет», — 
как-то неожиданно сказала 
она и расхохоталась. А мы все 
замолчали…» 

Из дневников 
Киры Прошутинской. 
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Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Читайте 7-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ИСТОКИ ЗАПАДНОЙ 
РУСОФОБИИ

Виктор АКСЮЧИЦ, 
философ, публицист, 
религиозный 
и политический деятель 

Читайте 3-ю стр.

ОТЧАЯННОЕ 
ВРАНЬЕ 

ОТ ОТЧАЯНИЯ
Паника и отчаянная попытка управлять 

ситуацией выглядят именно так — главная 
газета США «Вашингтон пост» публикует 
откровенный вброс: Путин и Трамп уже об-
судили возможное окончание конфликта 
на Украине. Телефонный разговор якобы 
был 7 ноября. Песков заявляет: врут. «Это 
полностью не соответствует действительно-
сти. Это чистая выдумка, это просто ложная 
информация».

Но зачем?
Во-первых, проверить реакцию Европы 

и русских. Издание пишет, что Трамп вы-
разил обеспокоенность по поводу затрат 
американских налогоплательщиков на под-
держку Украины и предположил, что мир 
может потребовать от Украины отказаться 
от некоторых территорий, например Крыма. 
И якобы президенты «обсудили варианты 
мира на Европейском континенте, и Трамп 
выразил заинтересованность в последующих 
переговорах для обсуждения скорейшего 
разрешения войны на Украине».

Как отреагирует Европа на то, что оста-
нется с украинской проблемой фактически 
один на один? Побежит ли договаривать-
ся с Путиным, также обещая «потребо-
вать от Украины отказаться от некоторых 
территорий»? Читайте 2-ю стр.

ПИСАТЕЛЮ ЮРИЮ ПОЛЯКОВУ — 70 ЛЕТ
«Перечитываемые авторы и становятся классиками»
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Информационное цунами, которое 
накрыло США, Европу и Украину после 
победы Трампа на выборах, никак не 
успокоится. Каждый день СМИ при-
носят все новые версии относительно 

того, как развернется ситуация на Укра-
ине со сменой администрации в Белом 
доме. Но, похоже, ответ на этот вопрос 
будет найден не в Вашингтоне, Брюс-
селе или Киеве, а на полях нашей СВО. 

И главное действующее лицо здесь 
— наши войска, которые продолжают 
давление на всех участках фронта.

Читайте 2-ю стр.

ОСЕННЯЯ ДЕПРЕССИЯ ВСУ
Украинский генштаб 
затыкает дыры 
на фронте пехотой 
теробороны

ХОРОШИЙ ЧИНОВНИК — 
СОКРАЩЕННЫЙ ЧИНОВНИК
Что даст оптимизация территориальных 

органов власти в России
Летом следующего года в России начнется второй этап 

масштабной реформы госуправления. Вслед за сокращением 
на 10% центральных аппаратов федеральных ведомств ана-
логичная оптимизация затронет их территориальные подраз-
деления, где работают около 400 тысяч человек. Официально 
декларируемая цель — сделать госслужбу эффективнее, а 
оплату труда — выше. Но опыт подсказывает, что на качестве 
услуг, предоставляемых чиновниками населению городов и 
весей нашей необъятной страны, мера не сильно отразится. 

Читайте 3-ю стр.

Из дневников Киры Прошутинской: «Она 
знала, если что и выдает наш возраст 

и состояние души, то в первую очередь 
глаза — наши чертовы зеркала души…» 

Российские штурмовые 
подразделения готовятся 
к решающим боям.

ЛЮБИТ НАШ НАРОД 
ВСЯКОЕ ТАРО

Готовится законопроект о запрете рекламы 
тарологов

Отдельные депутаты и обще-
ственные деятели уже несколько лет 
ведут неравный бой с представите-
лями «эзотерически-демонической 
сферы» (как ее называют обществен-
ники) — колдунами, экстрасенсами, 
тарологами и иже с ними. Пока что 
запускается «пробный шар» — власти 
готовятся обрушить свою кару только 
на тарологов, так как именно к их 

услугам «на полном серьезе» при-
бегает сегодня все больше и больше 
компаний. Законопроект, запрещаю-
щий рекламу в СМИ предсказаний 
с помощью карт Таро, почти готов и 
скоро будет внесен в Госдуму. А цели-
ком охватить все «колдовские силы» 
у властей пока не получается. 

Читайте 3-ю стр.

БЛЕСК И БОЛЬ 
ЛЮДМИЛЫ ГУРЧЕНКО
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ЮРИСТ ОБЪЯСНИЛ СВОЙ ПРИГОВОР 
ДЫРЯВЫМ ПРАВОСУДИЕМ

Друг историка Евгения 
Понасенкова (признан в 
РФ иноагентом) настаива-
ет на своей невиновности 
после приговора Хамов-
нического суда 11 ноября. 
Рамис Зарипов утверж-
дает, что прохожий Олег 
Дибров, скончавшийся 
после драки с ним и По-
насенковым, сам спрово-
цировал конфликт.

Инцидент, напомним, 
произошел 7 июня в 
центре Москвы. Со слов 
Понасенкова, предпри-
ниматель Олег Дибров 
приставал на улице к 
нему и его другу юристу 
Рамису Зарипову, не да-
вал им пройти. Зарипов 
якобы выставил руки для 
защиты, Дибров на них 
налетел, упал, ударился 
головой об асфальт и че-
рез месяц умер в реани-
мации. 

Как передал корреспон-
дент «МК» из зала суда, 
Зарипова признали вино-
вным в причинении смерти 
по неосторожности и при-
говорили к 1 году ограни-
чения свободы. Также он 
выплатит в рамках граж-
данского иска материаль-
ный ущерб в сумме 618 
тысяч рублей плюс 512 
тысяч рублей компенса-
ции морального вреда. 

Приговор бу-
дет обжало-
ван.

Рамис За-
рипов объ-
яснил после 
приговора 
свою пози-
цию. По его 
мнению, в 
судебной 
инстанции 
нет разницы, 
нападал на 
тебя пьяный 
человек или 
здоровый 
мужчина. В 
жизни же это играет боль-
шую роль. «Я оттолкнул 
пьянчугу, боясь за свою 
жизнь. Синяков на плечах 
у него не было, а я толь-
ко дотронулся до него. В 
больнице сообщили, что у 
господина Диброва были 
проблемы со здоровьем 
из-за употребления алко-
голя, вследствие чего тот 
и скончался. Но это тоже 
для суда неважно: скон-
чался же после потасовки. 
Я порядочный гражданин. 
Дибров наоборот, имел 
долги перед ФССП, вы-
пивал… Ссылаясь на эту 
информацию, сразу мож-
но сказать, кто агрессор, 
но районные суды имеют 
маленький опыт в таких 

делах, поэтому не удив-
лен».

Отметим, что конфликт, 
в результате которого Ди-
бров получил травму и 
позднее скончался в боль-
нице, попал на камеры ви-
деонаблюдения. По ним 
хорошо видно, что юрист 
именно толкает прохоже-
го после словесной пере-
палки. Возможно, если 
бы Дибров был трезв, он 
удержался бы на ногах, 
однако находившийся в 
состоянии алкогольного 
опьянения мужчина упал и 
сильно ударился головой. 
Это и дало следствию 
основание трактовать 
случившееся как «причи-
нение смерти по неосто-
рожности».

БОЛЬШЕ ВСЕГО ТРАТИТЬ НАШИМ 
АТЛЕТАМ РАЗРЕШАТ В АМЕРИКЕ

Новые нормы расходов 
средств на проведение 
физкультурных и спор-
тивных мероприятий раз-
работало Министерство 
спорта. Главное прин-
ципиальное отличие от 
действующих сегодня 
— появление в правилах 
нормативов выделения 
средств на проживание 
и питание участников 
крупных международ-
ных спортивных меро-
приятий, проводимых за 
пределами территории 
России.

Попадание некоторых 
стран в список может вы-
звать недоумение. К при-
меру, государство Палау, 
все население которого 
составляет 18 000 чело-
век (для сравнения, вме-
стимость БСА «Лужники» 
— 81 000). Есть в таблицах 
и Украина, официальное 
выступление в которой 
российских спортсменов 
представляется, мягко 
говоря, маловероят-
ным. 

Допустимые расходы 
на проживание россий-
ских участников между-
народных соревнований 
в документе указаны, 
как правило, в долларах 
США. И именно в США на 
их проживание плани-
руется тратить больше 
всего — до 430 долларов 
в Нью-Йорке, до 320 — 
на остальной террито-
рии страны. На втором 
месте — Сингапур с 200 
долларами, на третьем 
— Южная Корея, там пла-
нируется выделять до 180 
долларов на спортсме-
на. 

Если же перевести 
предполагаемые затраты 
на проживание из нацио-
нальных в американскую 
валюту, то на втором ме-
сте в общем рейтинге и 
на первом в «недолларо-
вом» окажется Швейца-
рия. Там на проживание 
планируется выделять до 
270 швейцарских крон, 

что составляет около 310 
долларов. На атлетов, ко-
торые отправятся на со-
ревнования во Францию, 
собираются выделять по 
210 евро (226 долларов). 
Третье место по «недол-
ларовому» зачету занима-
ет Дания — 1550 датских 
крон, что равнозначно 
224 долларам. Самыми 
дорогими из республик 
бывшего СССР оказались 
Украина (до 150 в Кие-
ве, до 100 на остальной 
территории) и Литва (до 
150 в Вильнюсе, до 130 на 
остальной территории).

В категории «Питание» 
самыми дорогими оказа-
лись экзотичные респу-
блики Центральной Афри-
ки — Чад (до 95 долларов 
в день) и, собственно, 
Центральноафриканская 
Республика (до 90 долла-
ров). Третье место зани-
мают Коморские острова 
— в день на питание там 
можно будет выделять до 
86 долларов. Кстати, на 
четвертом месте — Афга-
нистан с 80 долларами.

По дешевизне питания 
третье с конца места за-
нимают Казахстан и Ли-
вия (появление которой в 
списке также не может не 
удивлять) — по 55 долла-
ров. Затем идут Грузия и 
Абхазия — по 54 доллара. 
И, наконец, первое место 
— Молдавия и Украина — 
по 53 доллара в день.

Для сравнения, на про-
живание участников со-
ревнований, проходящих 
на территории России, 
планируется тратить за-
метно меньше. До 1500 
рублей в день будут вы-
делять на участников 
всероссийских физкуль-
турных мероприятий, до 
3200 рублей в день — на 
участников всероссий-
ских спортивных и физ-
культурных междуна-
родных мероприятий, 
до 3600 — на участников 
международных спортив-
ных мероприятий.

ЮНЫЙ СПОРТСМЕН УМЕР В РЕСТОРАНЕ, ОТВЕДАВ МОРСКОЙ ДЕЛИКАТЕС
17-летний подросток 

скончался от асфиксии 
в одном из ресторанов в 
центре Москвы. Юноша 
заказал ассорти из кре-
веток, после чего у него 
случился отек гортани. 

Как ста ло извест-
но «МК», трагический 
инцидент произошел 
вечером 10 ноября в 

ресторане балканской 
кухни на улице Садовая-
Триумфальная, куда па-
рень пришел в компании 
мамы, дяди и сестры. 
Подросток заказал та-
релку с любимым море-
продуктом — креветками, 
но вскоре после употре-
бления стал задыхать-
ся. Спасти несчастного 

не удалось: он скончался 
на месте еще до приезда 
бригады «скорой помо-
щи».

Примечательно, что 
хронических аллергий 
у юноши при жизни не 
наблюдалось. Некогда 
он занимался санным 
спортом. За несколько 
месяцев до трагедии стал 

принимать биологические 
добавки для стимуляции 
синтеза белка: подросток 
усиленно занимался в 
тренажерном зале и на-
бирал мышечную массу. 
Предположительно, со-
став препарата мог вы-
звать ответную реакцию 
при взаимодействии с 
деликатесом. 

ВСЛЕД ЗА ПЛЕМЯННИЦЕЙ ПЕДОФИЛ ВЗЯЛСЯ ЗА СЫНА
После заявления граж-

данской жены в своей 
квартире на юге Москвы 
был на днях задержан из-
вращенец, который не-
сколько лет подряд наси-
ловал сына.

Как стало известно «МК», 
родной отец стал приста-
вать к мальчику еще в 2021 
году, когда тому было 9 
лет. В первый раз, когда 
мама ребенка увидела это, 
она почему-то промолча-
ла и не обратилась в поли-
цию. По ее словам, тогда 
ее сожитель (в официаль-
ном браке они не состоят) 
хотел воплотить в жизнь 

свои грязные фантазии. 
Мальчик сильно испугал-
ся, а ей стало жалко и ре-
бенка, и «мужа». Поэтому 
она не стала выносить сор 
из избы и понадеялась, что 
такого больше не случит-
ся. Но впоследствии, ког-
да отец продолжил свои 
домогательства, дама не 
выдержала. На днях она 
увидела, как ее сожитель 
пытался изнасиловать ре-
бенка в комнате. Женщина 
обратилась в полицию. 

По данному факту воз-
буждено уголовное дело. 
Подозреваемый в пре-
ступлении, 42-летний 

отец пострадавшего, за-
держан. Все это время он 
работал поваром в одном 
из московских кафе, вел 
себя на людях вполне при-
стойно, правда, иногда 
злоупотреблял алкоголем. 
Также выяснилось, что 
женщина познакомилась 
с ним в соцсетях, знала, 
что ранее он был судим за 
изнасилование своей 13-
летней племянницы, от-
был срок в течение шести 
лет и вышел на свободу по 
УДО. В настоящее время 
состоянием пострадав-
шего ребенка занимаются 
психологи.

ВМЕСТО ДРОВ ПОДРОСТОК ЧУТЬ 
НЕ НАРУБИЛ ДЛЯ САМОВАРА ПАЛЬЦЫ

Московские микрохи-
рурги пришили мизинец 
мальчику, который неча-
янно отрубил себе палец 
топором. 

Как стало известно 
«МК», некоторое время 
назад в Филатовскую дет-
скую больницу экстренно 
доставили 12-летнего 
Максима: из-за несчаст-
ного случая он лишился 
мизинца. Мальчик хотел 
сделать родителям сюр-
приз и приготовить чай в 
настоящем самоваре. Он 
нашел топор и дощечки, 
которые решил исполь-
зовать для розжига. 

Увы, удар топором при-
шелся не по дощечке, а 
прямиком по пальцу ле-
вой руки. Сначала Мак-
сим даже не почувство-
вал боли. Он увидел на 
полу отрубленный ми-
зинец, сильно испугал-
ся и сразу же позвонил 
маме. Ребенка вместе с 
пальцем сразу же напра-
вили в больницу. Врачи 
осмотрели кисть, сдела-
ли рентген и немедленно 
стали готовить пациента 
к операции. С момента 
ампутации прошло не-
сколько часов. 

Сначала специалисты 
провели травматологи-
ческий этап: соединили 

кости, сухожилия, сгиба-
тели и разгибатели паль-
ца. Затем приступили к 
наиболее сложному этапу 
— микрохирургическому. 
Врачи ювелирно сшили 
нервы и сосуды. Реплан-
тация была проведена 
успешно: в следующие 
дни палец срастался, как 
после обычного перело-
ма. 

Спустя несколько дней 
Максима выписали до-
мой. Врачи дают бла-
гоприятный прогноз на 
восстановление функций 
мизинца — школьник смо-
жет им пользоваться так 
же, как и до травмы. 

КОЛОКОЛ В ЭЛЕКТРОУГЛЯХ БУДЕТ 
СЛЫШНО ЗА 100 КИЛОМЕТРОВ

Звонницу Троицкого хра-
ма в Электроуглях украсил 
гигантский колокол весом 
больше тонны — его голос 
будет слышен за сотню ки-
лометров.

Как выяснил «МК», это 
настоящий колокол-гигант, 
его вес составляет 1200 кг. 
Традиционно набатный ко-
локол, носящий имя Бла-
говест, является главным 
при основных богослуже-
ниях православной церк-
ви, он извещает о нача-
ле службы и приглашает 
прихожан к Божественной 
литургии на основных 
церковных праздниках. В 
субботу, 9 ноября, после 
торжественной литургии и 
чина освящения Благовест 
установили на колокольне 
Троицкого храма в подмо-
сковных Электроуглях. 

«Этот колокол — круп-
нейший. Его звук будет 
слышен на большом 

расстоянии. Он разнесет-
ся по округе, напоминая 
всем о Божьих запове-
дях», — сказал благочин-
ный церквей Богородского 
округа протоиерей Марк 
Ермолаев.

telegram:@mk_srochno

Рамис Зарипов — 
на фото слева.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Т р о и ц к и й 
х ра м б ы л 
основан в 
селе Камен-
ка (ныне го-
род Электро-

угли) 3 января 1897 года. 
В 1937 году он был закрыт 
и за годы советской вла-
сти почти полностью раз-
рушен. Верующим вер-
нули практически руины 
в 1989 году, с тех пор его 
усиленно восстанавли-
вали. Сейчас при храме 
действуют воскресная 
школа для детей и взрос-
лых, военно-патрио-
тический клуб и миссио-
нерская школа. 
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Дни рождения ушед-
ших из жизни людей не 
отмечают, только день 
смерти. Но для Люд-
милы Гурченко хочет-
ся сделать исключение 
и 12 ноября, в день ее 
рождения, вспомнить 
актрису великих спо-
собностей без глянца 
— такой, какой она была 
на самом деле. Потому 
что она по-прежнему с 
нами. В фильмах, в пес-
нях, в рассказах друзей 
и близких. А еще — в 
дневниках знаменитой 
телеве дущей К иры 
Прошутинской.

Читайте 6-ю стр.
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Украинская разведка 
не прекращает попыток 
завербовать российских 
летчиков
Детали оперативной игры, которую 
провели наши спецслужбы против 
военной разведки Украины, соби-
равшейся угнать вертолет радио-
электронной борьбы Ми-8МТПР-1 
ВКС России, стали известны «МК». 
Нашей спецслужбе не только удалось 
обмануть противника, поверившего в 
«намерение» летчика переметнуться 
на их сторону, но и нанести удар по 
дефицитным системам ПВО врага. 

Военный эксперт, член президиума «Офи-
церов России» полковник в запасе Тимур Сырт-
ланов в беседе с «МК» рассказал, как нам в 
ходе оперативной игры удалось раздобыть 
секретные данные. 

ФСБ России в понедельник, 11 ноября, 
раскрыла информацию об очередной про-
вальной попытке Главного управления раз-
ведки (ГУР) Украины завербовать русского 
офицера. Вражеский агент, представившийся 
Сергеем, связался с летчиком через Telegram 
и предложил крупную сумму за перегон вер-
толета на территорию Украины. Чтобы угон 
состоялся, нашему летчику было предложе-
но отравить коллег — дозировку и название 
препаратов «Сергей» отправил в одном из 
сообщений. Перед началом операции во-
енному было предложено заранее вывезти 
семью из России. 

Российский летчик после получения 
предложения о сотрудничестве отправился 
к контрразведчикам, которые и предложили 
подыграть противнику. В итоге в ходе перепи-
ски были вскрыты места дислокации средств 
ПВО Украины и подразделений ВСУ, по кото-
рым позже были нанесены удары. 

По словам военного эксперта Тимура Сырт-
ланова, русский офицер продемонстрировал 

верность военной присяге и повел себя очень 
грамотно.

— Сразу же после попытки вербовки он 
доложил об инциденте своему командованию, 
представителю военной контрразведки ФСБ 
России. После этого, на мой взгляд, было при-
нято правильное решение — начать оператив-
ную игру против Главного управления разведки 
ВСУ, вследствие чего были получены опера-
тивные данные, которые позволили узнать 
расположение систем ПВО противника. 

— А как именно мы узнали, где нахо-
дятся системы ПВО противника? Почему 
враг выдал эти данные, ведь он же пони-
мал, что тоже рискует?

— У противника не было вариантов. В це-
лях своей безопасности и доставки в целости 
и сохранности указанного вертолета летчик 
должен был получить информацию о районах 
сосредоточения противовоздушной обороны 
противника, другую уточняющую информацию, 
в том числе данные о командирах, подразде-
лениях и так далее. Это все те необходимые 
данные, которые должны быть у летчика, кото-
рый якобы согласился на угон. Получив их, мы 
смогли нанести значительный урон средствам 
ПВО противника. И здесь, конечно, можно 
только восхищаться слаженной работой и во-
еннослужащих ВКС России, и департамента 
военной контрразведки ФСБ России.

— Это не первое фиаско противника, 
который, несмотря ни на что, продолжает 
искать потенциальных предателей. Зачем, 
если это не работает?

— ГУР Украины работало и продолжает 
постоянно работать в этом направлении, не-
смотря на, прямо скажем, очень неудачные 
операции. Противник постоянно пытается в 
разных сферах выходить на представителей 
разных узкопрофильных специальностей. Это 
касается не только ВКС России, но и других 
родов войск. Просто не все случаи попадают 
в открытый доступ. Таких случаев много, и 
по мере необходимости их предают огласке. 
Вероятнее всего, противник рассчитывает на 
то, что удача неожиданно ему улыбнется. Но 
пока он больше теряет от своих операций. 

Дарья ФЕДОТОВА.

ОСЕННЯЯ 
ДЕПРЕССИЯ ВСУ
c 1-й стр.

За последние дни освобождено 
несколько населенных пунктов. 
Так, министр обороны Андрей 
Белоусов 11 ноября поздравил 

личный состав 347-го мотострелкового полка 
с освобождением населенного пункта Колес-
никовка Харьковской области. В этот же день 
в Сети появилось видео, на котором военнос-
лужащие 60-й мотострелковой бригады Рос-
сийской армии подняли флаг в центре насе-
ленного пункта Макаровка, который находится 
на стыке Донецкой и Запорожской областей. 
Дальше за ним находится Великая Новоселка 
— важнейший транспортный узел для снаб-
жения ВСУ.

Еще одно важное направление — 
Запорожско-Херсонское. Там в конце прошлой 
недели наши войска также имели тактический 
успех. За этот участок отвечает группировка 
«Днепр», которую возглавляет командующий 
ВДВ, Герой России генерал-полковник Михаил 
Теплинский. Эту группировку проинспектиро-
вал министр обороны РФ Андрей Белоусов.

Только за минувшие сутки, согласно дан-
ным Минобороны, группировка «Днепр» на-
несла удары по позициям пяти бригад ВСУ в 
районе населенных пунктов Новоданиловка 
Запорожской области, Ольговка, Львово, Ни-
кольское и Камышаны Херсонской области. 
Потери ВСУ за сутки там составили до 65 во-
еннослужащих и четыре автомобиля.

Министра интересовали вопросы обе-
спечения войск группировки «Днепр» и ха-
рактер действий противника. Особая тема 
— особенности применения отечественных 
беспилотников для эффективного поражения 
живой силы и военной техники противника. 
По сообщению Минобороны, глава военного 
ведомства высоко оценил результаты боевой 
работы подразделений группировки «Днепр» 
и вручил отличившимся военнослужащим 
награды.

О том, какой еще участок фронта посе-
тит министр обороны в ближайшее время, 
не сообщается. Но вполне возможно, что это 
будут командные пункты, координирующие 
наступление наших войск на Курахово. Там, по 
оценке наших и западных военных аналитиков, 
десяти бригадам ВСУ грозит окружение. По 
крайней мере, для них есть прямая угроза 

лишиться последних путей снабжения.
На этом направлении воюют части Южной 

группировки. В минувшие сутки они вели бои в 
районе населенных пунктов Северск, Славянск, 
Звановка, Миньковка, Николаевка, Часов Яр, 
Предтечино, Константиновка и Курахово. По-
тери ВСУ за сутки здесь составили до 540 во-
еннослужащих и несколько единиц техники.

По оценке военного эксперта Александра 
Зимовского, российские войска формируют 
завершающий этап Кураховской операции. 
После освобождения населенных пунктов 
Шахтерское и Солнцевка нарисовалась пер-
спектива обойти Курахово по обоим берегам 
реки Волчья, делает вывод эксперт.

После этого, по его мнению, наши вой-
ска, развивая успех в западном направлении, 
смогут нанести сходящиеся удары в районе 
Андреевки и выйти на Константинополь (ока-
зывается, есть на Донбассе населенный пункт 
с таким известным названием) и Разлив. Одно-
временно можно будет заблокировать с юга 
отход украинских бригад из укрепрайона в 
Курахове.

В пользу наших войск играет и такой 

фактор: они контролируют все естественные 
высоты вокруг Курахова и долины реки Волчья. 
На отдельных участках наши огневые позиции 
расположены на сто метров выше по отноше-
нию к узлам обороны ВСУ. Это дает нам огневое 
и разведывательное преимущество. 

Что касается противника, то, по данным 
Зимовского, 40% группировки ВСУ «Таврия» 
на этом участке фронта составляют бригады 
территориальной обороны, то есть это, как 
правило, хуже обученные и менее мотиви-
рованные в сравнении с кадровыми частями 
ВСУ солдаты и офицеры. Эксперт делает вы-
вод, что на серьезную оборону одновременно 
Красноармейска (Покровска) и Курахова у ко-
мандования ВСУ уже не хватает сил.

По мнению западных аналитиков, если 
украинский генштаб не сможет найти резервы 
и переломить ситуацию, то до конца ноября (за 
три недели) российские войска смогут взять 
под огневой контроль трассу Н-15 и отрезать 
группировку ВСУ в Курахове от снабжения. 
Ну а дальше на выбор — либо бегство, либо 
сдача в плен. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ОТЧАЯННОЕ 
ВРАНЬЕ 
ОТ ОТЧАЯНИЯ
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Шольц вот уже руку тянет к теле-
фонной трубке, говорит, вот с 
партнерами посоветуюсь и сра-
зу в Кремль звонить начну. А 

Франция с Великобританией, напротив, хотят 
сорвать «мирный план» Трампа и сокращение 
поддержки Украины со стороны США. Стармер 
и Макрон попытаются убедить Байдена дать 
Киеву разрешение на удары ракетами Storm 
Shadow вглубь России до инаугурации нового 
президента. Разброд и шатания налицо.

А русские дали четкий сигнал. Пескову 
ведь не занимать умения уходить от ответа 
или отвечать так, чтобы ничего не понятно 
было. Но здесь ответ был однозначный — не 
было такого разговора. А значит, вариант 
«пусть Россия заберет себе то, что уже и так 
ей принадлежит» — категорически Кремль 
не устраивает.

Во-вторых, статья о разговоре — давле-
ние на нынешнюю американскую администра-
цию. Мол, смотрите, Трамп уже начал «сливать» 
Украину, надо поднатужиться, демократия в 
опасности. Давайте в оставшиеся два месяца 
отдадим Киеву все, что обещали, пока Трамп 
лапу не наложил. И вообще, Байден ведь может 

сложить полномочия? И тогда Камала Харрис 
все же станет первой женщиной-президентом. 
Пусть ненадолго, но ведь успеет такого наво-
ротить, что осложнит Трампу правление? (Об 
этом тоже пишет американская пресса.)

В-третьих, вброс «Вашингтон пост» по-
казал, хотя это и получилось неосознанно, 
что на деле украинский вопрос будут решать 
только две стороны — Россия и США. А всем 
остальным придется приспосабливаться к 
этим решениям. И самое смешное здесь 
— место Украины. В статье был вежливый 
кивок в сторону Киева — мол, украинское 
правительство было проинформировано о 
звонке и не возражало против разговора, 
поскольку украинские чиновники «давно по-
няли, что Трамп будет добиваться дипло-
матического решения проблемы Украины 

вместе с Путиным». Украинские чиновники, 
однако, возмутились — мол, ни сном ни духом 
о звонке. Удивительно упертые: вам же хозяин 
сказал, что вы не против и все поняли, чего 
дергаться-то?

Количество вбросов для прощупывания 
почвы сейчас будет расти по экспоненте: о 
тайных переговорах, о предложениях Трампа, 
о согласии России на какие-то компромиссы, 
о приостановке или наращивании поставок, об 
изменениях санкционной политики.

Потому что ничто так не пугает, как неиз-
вестность. А одна из главных черт Трампа (что 
отмечал и Путин, «поддерживая» Харрис) — не-
предсказуемость. Паника и отчаянные попытки 
контролировать ситуацию практически неиз-
бежны. Что, собственно, мы и наблюдаем.

Дмитрий ПОПОВ.
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«ДЕНЕГ НЕТ, НО 
ВЫ ДЕРЖИТЕСЬ»
Украинскому лоббизму в США 
приходит конец 
Поддерживающий Трампа американ-
ский миллиардер Дэвид Сакс заявил, 
что большинство американских 
лоббистов, которые продвигают по-
мощь Украине и продолжение боевых 
действий, подкуплены Киевом. Эту 
публикацию поддержал и Илон Маск. 
Однако после избрания Трампа пре-
зидентом у лоббистов явно появился 
повод волноваться...

Всем известна история про сына Байдена 
— Хантера, который был членом правления 
холдинга Burisma, занимавшегося добычей 
газа на Украине. Однако это только вер-
хушка айсберга. Как сообщают украинские 
телеграм-каналы со ссылкой на источники, 
Офис президента потратил больше 100 мил-
лионов долларов на лоббистов в США в 2024 
году, а в 2023-м на эти цели было потрачено 
70 миллионов долларов. И тогда, и сейчас 
основной статьей расходов стала работа с ре-
спубликанцами в Конгрессе: демократы и так 
были заинтересованы в помощи Украине.

В лоббировании интересов Украины за 
деньги среди республиканцев обвиняют лиде-
ра сенатского меньшинства Митча МакКонел-
ла. По данным источников, он получил за это 
по крайней мере 20 миллионов долларов. Мак-
Конелл действительно выступал как один из 
самых ретивых защитников помощи Украины 
среди сенаторов-республиканцев. Например, 
в одном из интервью МакКонелл заявлял, что 
США потратили на Украину всего 0,2% от ВВП 
с пользой для своей страны. «Если украинцы 
добьются успеха, то сэкономят нам огромное 
количество денег в будущем», — считал он. 
А когда возникли проблемы с прохождением 
документов о помощи Украине, республи-
канец обвинил в этом Такера Карлсона. По 
его мнению, Карлсон виновен в «демониза-
ции» Украины в его интервью с Владимиром 
Путиным. 

Еще один пример — экс-госсекретарь 
США Майк Помпео, который с ноября про-
шлого года «внезапно» вошел в наблюдатель-
ный совет компании «Киевстар». Во время 
участия в деятельности предприятия Помпео 
установил плотный контакт с Офисом пре-
зидента Украины. Соответственно, он стал 
заинтересованным лицом в предоставлении 
помощи Украине. В одном из интервью Пом-
пео обвинил Байдена в том, что он «промо-
тал» всю помощь, которую выделил Конгресс 
Украине. «Слишком медленно, слишком мало, 
слишком поздно, слишком сдержанно», — 
охарактеризовал он действия администрации 
Байдена. Как сообщает украинское издание 
«Страна», после избрания Трампа на Банковой 
надеялись, что Помпео окажется на одной из 
ключевых должностей в его команде. Однако 
Трамп заявил, что Помпео в его команде не 
будет. 

В лоббизме подобного рода заинтересо-
ваны не только публичные лица американской 
политики. Ведь в США находится и много 
владельцев компаний, которым принадле-
жат украинские ресурсы. Среди крупнейших 
владельцев украинских земельных ресурсов 
есть такие компании, как NCH Capital, TNA 
Corporate Solutions. Офис NCH Capital нахо-
дится в одном из небоскребов на 5-й авеню 
в Нью-Йорке. На Украине она представлена 
группой компаний «Агропросперис», которая 
в общей сумме владеет около 400 тыс. га 
чернозема. TNA Corporate Solutions также 
зарегистрирована в США, она владеет почти 
300 тыс. га украинской земли. Компания рас-
положена в Вайоминге. 

Особняком стоят американские аграрные 
гиганты Cargill, Dupont и Monsanto. В совокуп-
ности они владеют 17 млн гектаров пахотной 
земли Украины. Главный акционер аграрной 
тройки — американская компания Blackrock. 
Кроме земли Blackrock владеет и пакета-
ми акций «Метинвест», ДТЭК, «Нафтогаз», 
«Укрзалізниця», «Укравтодор» и «Укрэнерго». 
В целом же эта инвестиционная компания 
считается крупнейшей в мире по размеру 
активов. По состоянию на 1 января 2023 года 
под ее управлением находится около тысячи 
фондов с активами в 8,6 трлн долларов. 

Как считает политолог, главный научный 
сотрудник Института США и Канады РАН, 
доктор экономических наук Владимир Васи-
льев, когда Трамп станет президентом, велика 
вероятность, что лоббирование интересов 
Украины постепенно сойдет на нет: 

«Эти силы, которые поддерживают Укра-
ину и которым удалось поспособствовать 
выделению миллиардов долларов, играют 
большую роль. Здесь надо иметь в виду, что 
инерция этих сил очень и очень велика. Се-
годня возникла некая точка «перегиба». Од-
ним из исходов этого «перегиба» может стать 
то, что действительно начнется сокращение 
американской помощи. Это в духе Трампа. В 
Европе уже есть мнения, что действительно 
может возникнуть ситуация, при которой Аме-
рика предоставит Украину самой себе. Трамп 
никогда особо большого интереса к Украине 
не проявлял. Если ему не удастся заключить 
некую сделку или достичь договоренностей в 
решении этого конфликта, то в таком случае 
Трамп вполне может пойти по этому пути. 
Тогда Украина постепенно уйдет из медийного 
пространства, эмиссарам Киева скажут, что в 
Вашингтоне им делать больше нечего — об-
ращайтесь в европейские столицы».

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

До начала разговора. 2018 год. 
Российско-американский саммит 
в Финляндии.

Майк Помпео в новую 
администрацию Трампа не попадет.

AP

ОПЕРАЦИЯ «ВЕРТОЛЕТНЫЕ ГРАБЛИ»

Министр обороны Андрей 
Белоусов проинспектировал 
группировку «Днепр».

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Настоящее сокровище было обнаружено на старом сельском складе в Уэльсе. 
Под крышей сарая, в пыли и ржавчине, стояли сотни старых «Бентли», «Ягуаров», «Роллс-
Ройсов», общей стоимостью в 1 млн фунтов. Дэниел Симс, нашедший этот «клад», скры-
вает его местонахождение, так как опасается, что мародеры успеют похитить находки до 
того, как он их продаст или отдаст в надежные руки.

Победителями конкурса «Лучшие фотографии природы» в 2024 году стали 
работы с изображениями из жизни животных. Первое место получил Мангеш 

Ратнакара Десаи из Индии со своей фотографией бенгальских тигров, на которой «мать 
учит своего детеныша защищать свою территорию». Финалистами стали и другие произ-
ведения, отображающие жизнь птиц и зверей.

КАДР

ШОК

КРИМИНАЛ

ПОДРОСТКОВ-ВАНДАЛОВ 
ЗАДЕРЖАЛИ В КАЗАНИ
В Казани задержали подростков, ко-
торые в минувшие выходные устроили 
акт вандализма на Вечном огне. Четверо 
парней сначала решили погреть руки у 
пламени на мемориале, а затем затушили 
огонь, бросив в него снежок. Однако их дея-
ния были зафиксированы камерой. И уже 
через день юные вандалы были задержаны 
полицейскими. Поскольку это деяние вы-
звало большой резонанс в республике, пар-
ням пришлось извиняться на камеру. «Это 
была глупость, простите нас», — говорят 
подростки. Однако полиция возбужденное 
по факту вандализма уголовное дело за-
крывать не собирается. 

В Хакасии с помощью 
современных технологий 
удалось раскрыть кражу 
26 лошадей в тайге. 
Конокрады из Тувы увели с 
пастбища целый табун ло-
шадей. Фермеры, которым 
принадлежали лошади, 
обратились за помощью 
к полиции. «В результате 
оперативно-разыскных 
мероприятий, в том числе 
с использованием БПЛА, 
полицейские определили, 
что конокрады гнали жи-
вотных по таежным тропам 
через горные перевалы на 
свои частные подворья в 
сельской местности», — 

сообщили в полиции. Для 
отслеживания табуна ис-
пользовали беспилотники с 
тепловизорами. После того 
как конечная точка была 
обнаружена, полицейские 
выехали на место. Правда, 
к этому времени одного 

скакуна злоумышленники 
отдали в счет долга, двоих 
забили на мясо. Остальные 
сломали загон и разбежа-
лись. На данный момент 
удалось отловить и вернуть 
хозяевам несколько ло-
шадей. 

В декабре «Московский комсомолец» 
проводит традиционную предновогод-
нюю встречу подписчиков с лучшими 
журналистами нашей газеты.

В редакцию приглашаются те, для кого 
страницы издания «МК» связаны с яркими 
впечатлениями и историями. Ждем ваших 
писем с ответами на один или несколько 
наших вопросов:

– Расскажите, как и почему вы стали под-
писчиком «МК» и кто ваш любимый автор

– Напишите, если вы или кто-то из ваших 
близких стал героем публикаций, как это 
повлияло на вашу жизнь

– Поделитесь своим творчеством 
про журналистику и «МК» (стихи, рисунки, 
поделки) 

Также напоминаем, что нужно оформить 
подписку на газету «Московский комсомо-
лец» на первое полугодие или на весь 2025 

год. Самые активные подписчики будут при-
глашены в редакцию для общения с ведущи-
ми журналистами.

Отправить ваше письмо или копии 
архивных материалов можно на e-mail
podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес 
редакции (125993, Москва, ул. 1905 года, 
д.7, стр.1) с пометкой на конверте «Хорошее 
настроение» от «МК» или передать через 
редакционные подписные пункты (их адреса 
ежедневно публикуются в газете). Обяза-
тельно укажите ваши данные для связи и 
вложите ксерокопию о подписке. Письма 
принимают до 12 декабря.

Общий срок проведения конкурса с 7 
ноября по 22 декабря 2024 г. Подробную 
информацию о конкурсе, о правилах его про-
ведения, сроках, месте и порядке получения 
выигрышей вы можете узнать по телефону 
8(495)665-40-80.

В «МК» ПРОЙДЕТ ПРЕДНОВОГОДНЯЯ ВСТРЕЧА 
С ПОДПИСЧИКАМИ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

Дмитрий Попов, 
обозреватель отдела 
политики «МК».
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Татьяна МОСКАЛЬКОВА, уполномоченный по правам челове-
ка в Российской Федерации:

«У нас есть достоверные сведения о 13 гражданах 
Российской Федерации, которые перемещены в Сумскую 
область Украины, и сегодня мы ведем переговоры с 

украинской стороной о возможном возвращении их в Россию».
Уполномоченный по правам человека в РФ подтвердила появившуюся 
ранее информацию, что ВСУ увозят на территорию Украины мирных 
жителей Курской области. Посол по особым поручениям МИД России по 

преступлениям киевского режима Родион Мирошник сообщал тогда, что делается это для 
пополнения Украиной «обменного фонда».

ЦИТАТА

КРИМИНАЛ

В Хакасии с помощью 
современных технологий
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В 2019–2020 годах сэкономлен-
ные в результате оптимизации 
фонды были «оставлены» в рас-
поряжении министерств и ве-

домств, чтобы те могли повышать выплаты 
эффективным сотрудникам. Изменилась и 
система оплаты труда — правительство по-
высило базовые оклады, составлявшие 40% 
выплат, а премии (60%) урезало. В итоге со-
отношение обязательных и стимулирующих 
выплат составляет сегодня 80/20. Предпо-
лагается, что вторая волна реформы наведет 
в этом смысле порядок в регионах, пойдет 
вширь и вглубь, что госслужба очистится от 
бездельников и неумех, впредь пополняя свои 
ряды только высокооплачиваемыми профес-
сионалами. Кроме того, по замыслу Центра 
стратегических разработок, одновременно 
будет происходить перевод ряда управлен-
ческих функций в цифровой формат.

400 тысяч человек, состоящих в насто-
ящее время на службе в территориальных 
госорганах, — это чуть более 0,5% занятых в 
экономике. Высвобождение десятой части, то 
есть 40 тысяч, теоретически могло бы оздо-
ровить в какой-то мере остродефицитный 
российский рынок труда, позволило бы занять 
пустующие ниши в других секторах, прежде 
всего в производственном. На практике же 
такой переток кадров маловероятен. 

Российский госаппарат «оптимизиру-
ется» как минимум с 2010 года, когда было 
запланировано уменьшить количество чинов-
ников на 20%. С тех пор едва ли не каждый 
год появляется информация о такого рода 
сокращениях, сопровождаемых урезанием 
расходов на госслужащих. Однако статистика 
заставляет усомниться в результативности 
этих начинаний. Практика показывает, что 
практически за каждым очередным сек-
вестром госаппарата неминуемо следует 
прирост, а в деньгах представители этой ка-
тегории не теряют абсолютно. Например, в 
2017-м расходы на оплату труда федеральных 
госслужащих были предусмотрены в объеме 
95,85 млрд рублей, в 2018–2019 годах — по 
96,9 млрд.

По данным Минфина, на каждую тысячу 
россиян приходится 16,3 чиновника, кото-
рых в стране 2,4 млн. Впрочем, не все эти 
люди имеют статус государственного или 
муниципального служащего. Интересно, что 
в 1985 году в Советском Союзе численность 
управленцев, пиковая тогда за всю совет-
скую эпоху, составляла 2,03 млн человек на 
280 млн населения (по данным Центрального 
статуправления СССР). Соответственно, на 
тысячу граждан их приходилось семь, в два 
с лишним раза меньше, чем в сегодняшней 
России с ее населением в 146 млн. 

«Мотивы властей мне не очень понятны, — 
говорит член совета Конфедерации труда Рос-
сии Павел Кудюкин. — Первая мысль была — 
нынешний этап оптимизации управленческого 
аппарата связан с общим дефицитом рабочих 
рук на рынке труда. Однако возникает вопрос: 
если эти 40 тысяч будут реально сокращены, 
куда они смогут «приткнуться» со своим уров-
нем квалификации и амбициями? Ясно лишь, 
что на улице не останутся. Довольно трудно 
представить, что госслужащие пойдут рабо-
тать на завод, и тем более — смягчат проблему 
нехватки квалифицированных специалистов 
в реальном секторе. Да, зарплаты на многих 
производствах резко возросли, сейчас они 
существенно выше, чем у рядовых чиновников 
территориальных органов. Но слишком уж 
разные это сферы деятельности». 

Второй спорный момент связан с самим 
понятием «оптимизация». Предположим, у 
управленцев сегодня уже круг обязанностей 
— в связи с массовым созданием в стране 
многофункциональных центров (причем циф-
ровизированных) и переносом туда какой-то 
части чиновничьих функций. Однако в основ-
ном МФЦ занимаются выдачей и приемом до-
кументов, которые все равно обрабатываются 
в госорганах. И не исключено, отмечает со-
беседник «МК», что оптимизация в реальности 
будет означать «смену вывески»: в России 
типичной является практика, когда госорган 
передает часть своих функций подведом-
ственным учреждениям, перераспределяет 
туда персонал, который выполняет прежнюю 
работу, но уже не в статусе госслужащих. 

«Много лет, отвечая на вопрос, сокращать 
чиновников или нет, я говорю: давайте сначала 
разберемся, чем они конкретно занимаются, 
нужны ли на своих местах. Давайте прове-
дем мониторинг служебной деятельности, 
исполняемых функций каждого и только за-
тем составим новое штатное расписание, — 
рассуждает Кудюкин. — Я не уверен, что это 
было сделано в отношении территориальных 
подразделений ведомств». 

Ни в царской, ни в советской России чи-
новников не особо любили, резюмирует эко-
номист, директор по коммуникациям BitRiver 
Андрей Лобода. Хотелось бы понять, почему 
сегодня их так много на фоне определенной 
депопуляции населения. Чем меньше госслу-
жащих, тем выше зарплата у среднесписочно-
го сотрудника госаппарата. Следовательно, 
ниже и коррупционные риски. В условиях 
цифровизации и при содействии искусствен-
ного интеллекта в стране в ближайшие три 
года вполне может возобладать тренд на 
сокращение общего числа управленцев на 
5–10% в год.

Георгий СТЕПАНОВ.

Пенсии доиндексируют, если 
инфляция будет выше 7,3%
Профильный комитет ГД начал рас-
смотрение поправок в законопро-
ект о бюджете, подготовленных ко 
второму чтению. Традиционно под-
держку получили поправки «Единой 
России» и примкнувших к ней ЛДПР 
и «Новых людей», а предложения 
других депутатов горнило обсужде-
ния не прошли. Дефицит ресурсов 
не позволил народным избранникам 
выдвинуть какие-либо масштабные 
инициативы. И даже по тем направ-
лениям, куда кабмин согласился 
добавить денег, финансирование 
заметно отстает от того, что плани-
ровалось ранее.

Госдума готовит бюджет ко второму чте-
нию, запланированному на 14 ноября. Работа, 
прямо скажем, непростая: к 900 правитель-
ственным поправкам депутаты добавили свои. 
В итоге общее количество исправлений до-
стигло 1064, поэтому профильному комитету 
придется рассматривать их два рабочих дня 
без перерыва. Впрочем, уже в понедельник 
стало ясно, что такой ритм способны выдер-
жать не все: по мере приближения времени 
обеда кабинет стремительно пустел. А к ве-
черу интересующихся бюджетом народных 
избранников можно было и вовсе пересчитать 
по пальцам одной руки. 

Перво-наперво депутаты успокоили рос-
сийских пенсионеров: поправка в проект бюд-
жета Фонда социального страхования пред-
полагает, что если инфляция к концу 2024 года 
будет выше запланированных 7,3%, страховая 
пенсия и фиксированная выплата к ней будут 
дополнительно доиндексированы. Правда, не 
уточнялось, в какой срок это произойдет, — 
скорее всего не раньше весны. 

«Единая Россия» вместе с ЛДПР и «Но-
выми людьми», как выяснилось, внесли 44 
поправки, к которым также не возникло пре-
тензий у кабмина. Большинство из них, как 
сообщил глава комитета Андрей Макаров, 
относятся к соцполитике. В частности, по-
правками предусматривается выделение 
дополнительных средств фонду «Защитники 
Отечества», а также увеличение финансирова-
ния программы реабилитации инвалидов, что 
также связано с проведением СВО. 60 млрд 
руб. в 2025–2027 гг. предлагается добавить на 
региональные дороги, 7,1 млрд — на комплекс-
ное развитие сельских территорий, 13 млрд 
— на льготный лизинг для АПК, 7,8 млрд — на 
спорт, 3 млрд — на улучшение инфраструктуры 
детского отдыха. 1,6 млрд единороссы и иже с 
ними решили выделить на подготовку учителей 
русского языка для дружественных стран и 
издание 200 тыс. учебников для преподавания 
русского как иностранного.

Источники изъятий (а напомним, что в 
рамках поправок перераспределялись ра-
нее предусмотренные средства, а не новые) 
специально не озвучивались. Но, судя по ре-
пликам, в основном деньги под депутатские 
инициативы были «вынуты» из программы 

«Национальная экономика» и из Резервного 
фонда. Г-н Макаров великодушно предложил 
представителям других фракций записаться 
в соавторы к единороссам, поскольку все вы-
двинутые предложения являются результатом 
совместной работы. Из этих слов следовало, 
что личные инициативы народных избранни-
ков вряд ли найдут поддержку у комитета. Так 
оно в результате и получилось. 

Владимир Кашин попытался привлечь 
внимание коллег трудностями отечественных 
сельхозпроизводителей. Поскольку объем их 
поддержки со стороны государства снижает-
ся, а кредиты сильно подорожали, выполнение 
весенне-полевой кампании находится «под 
большим вопросом» и, по всей видимости, 
потребует принятия «экстренных мер». «Не 
хотелось бы, чтобы развитие нашего агро-
прома поскользнулось на таком месте», — 
заявил Кашин, отметив, что ассигнования 
на развитие сельхозтерриторий со всеми 
добавками также заметно не дотягивают до 
ранее обещанных 206 млрд руб. 

В свою очередь глава Комитета по во-
просам семьи Нина Останина предложила 
выделить 80 млрд руб. на безопасность школ, 
вернуть кешбэк на детский отдых и сохранить 
на прежнем уровне расходы на софинанси-
рование дополнительного образования детей 
(кружков и секций). Если в текущем году на эти 
цели выделено 22,6 млрд руб., то в 2025-м — 
только 13 млрд.  

Когда депутатские «хотелки» кончились, 
комитет приступил к рассмотрению несколь-
ких томов правительственных поправок. Как и 
предупреждал глава Минфина Антон Силуа-
нов, значительная часть из них направлена на 
оборону, безопасность и нужды СВО. Конкрет-
ные суммы публично не озвучивались, однако 
стало известно, что увеличение ассигнований 
потребовалось в связи с ростом МРОТ и штат-
ной численности Вооруженных сил РФ, а также 
необходимостью строительства новых воен-
ных объектов. Представительница кабмина 
сообщила, что ряд поправок предусматривает 
уменьшение открытой части военных расходов 
за счет увеличения закрытой.

Елена ЕГОРОВА. 

c 1-й стр.
Власти больше не в силах тер-
петь растущую в геометриче-
ской прогрессии популярность 
услуг тарологов не только у на-

селения, а и даже в первую очередь у бизнеса. 
Такая тенденция очень беспокоит государ-
ство. Люди реально страдают от действий 
гадалок всех мастей, свидетельствуют де-
путаты Госдумы. Зампред комитета Госдумы 
по информполитике Андрей Свинцов назвал 
карты Таро всего лишь «красивыми картин-
ками на картоне» и считает «чушью» прогнозы 
с их помощью. 

В ходе пресс-конференции в НСН депутат 
посетовал, что «эта проблема (обращения к 
тарологам) в последние годы нарастает шква-
лообразно». «Мы видим огромное, какое-то 
неадекватное количество сообщений о том, 
что действительно, компании, бизнес, серьез-
ные взрослые люди при приеме на работу кан-
дидатов обращаются к тарологам, — сказал 
он. — Таролог принимает решение на основе 
красивых картинок на картоне, можете ли вы 
работать и по какой специальности!» 

Важно подчеркнуть, что власти не пла-
нируют (пока) вовсе запретить тарологов и их 
гадания, они лишь просят народ относиться 
к их предсказаниям как к развлечению. «Мы 
предлагаем ограничить любую рекламу плат-
ных услуг таролога, — пояснил депутат. — Это 
не может быть бизнесом или рекоменда-
циями ни финансового эксперта, ни врача, 
ни психолога. Мы не запрещаем продавать 
карты Таро, но мы говорим о том, что это 
может быть только хобби, развлечение, пер-
форманс! Если кто-то хочет дома с друзьями 
разложить карты, посмеяться, отпраздновать 
день рождения, то делайте то, что считаете 
нужным». 

Другими словами, депутат считает, что ни 
в коем случае нельзя привлекать тарологов 
«на полном серьезе» в бизнес, нельзя по их 
советам решать свои финансовые проблемы 
(брать тот же кредит) или личные и семейные 
вопросы: как вести себя с ребенком, как его 
воспитывать, разводиться или не разводиться 
и так далее.  

 Кстати, он отметил, что «это первая по-
пытка хоть с чего-то начать». То есть первым 
достанется тарологам, но на них власти не 
остановятся. «Мы много раз подходили к 
этому вопросу, пытались зарегулировать 
все в целом, но это не получается, — признал 
депутат. — Слишком сложная проблема — с 
точки зрения даже описать ее юридическим 
языком». Он  сообщил, что действовать власти 
намерены «постепенно». 

По словам депутата, следующий его за-
конопроект закрепит наказание «огромными 
штрафами в 10 миллионов рублей» тем компа-
ниям, которые прислушиваются к тарологам 
при приеме на работу кандидатов. По его 
словам, это нарушение трудового законода-
тельства и вообще дискриминация.

Самый, как его называют депутаты, «по-
следовательный и результативный борец 
и разоблачитель» инфоцыган и всяческих 
колдунов предприниматель и общественный 
деятель Андрей Ковалев между тем заявил, 
что «в стране орудуют 150 тысяч инфоцыган 
и 900 тысяч тарологов, астрологов, знахарок, 
колдунов». 

По его словам, недавно он посетил 
бизнес-мероприятие одной нашей крупной 
корпорации и увидел огромную очередь к 
тарологу, который там был. «Если при приеме 
на работу вас отправляют к тарологу, бегите 
от этой компании! Значит, у собственника 
однозначно «крыша съехала», и эту компанию 
ждет крах!» — призвал он россиян. 

Ну а психолог Диана Леонтьева, со 
своей стороны, рассказала, что «тарологи-
эзотерики склонны развивать у людей ма-
гическое мышление, и  специалистам уже 
очень трудно из магического мышления воз-
вращать людей к реальной жизни, чтобы они 
брали за нее ответственность». Тарологи, по 
ее словам, скажут то, что хочет услышать 
человек, и зачастую это ведет не к сози-
данию, а к разрушению, например, когда 
дают советы разводиться с супругой или 
супругом. Люди готовы верить в волшебные 
пилюли, а инструменты тарологов помога-
ют им подтверждать их иллюзии. Психолог 

подчеркнула, что всех людей, которые идут 
к гадалкам, объединяет то, что им не хватает 
некой внутренней опоры и уверенности, 
которую они ищут вовне.

Как выяснил «МК», действительно, та-
рологов в последний год работодатели до-
вольно активно привлекают к развитию своего 
бизнеса. Например, на hh мы нашли позицию 
«волшебница-таролог в кофейню» с зарплатой 
от 80 000 рублей до 90 000 рублей в месяц. На 
другом сайте обнаружена вакансия «таролог 
в сервис по производству и доставке гото-
вых рационов еды». Сначала мы удивились, 
но потом увидели, чего хочет работодатель 
добиться от гадалки: предсказывать тренды 
развития рынка готовой еды, плотно работать 
с отделом аналитики, делать «раскладинг» и 
«прогнозинг» рекламных кампаний». Взамен 
таролог получал «возможность гадать уда-
ленно; интересную работу в быстроразви-
вающейся компании; бонусы за сбывшиеся 
предсказания».

— У меня в окружении нет таких работо-
дателей, но в целом тенденция существует, и 
вакансии HR-тарологов, нумерологов и так да-
лее на рынке труда присутствуют, — подтвер-
дила «МК» карьерный консультант, психолог 
Светлана Ковынева. — Могу привести такой 
пример: весной группа, объединяющая веду-
щие продуктовые сети, разместила вакансию 
«HR-таролог». Таролога хотели привлечь к 
«отбору и адаптации талантов». Работодатель 
потом прокомментировал, что они получили 
за сутки около 900 (!) откликов на данную 
вакансию, что стало для них шоком. 

— Могу точно сказать, что у большинства 
очень серьезных мужчин и женщин (это не 
только бизнесмены, но и вообще лица на 
должностях с очень высокой ответственно-
стью, в том числе материальной) есть свои 
личные консультанты такого рода, — со своей 
стороны, прокомментировала «МК» эзоте-
рический консультант. — Это необязательно 
тарологи, это те, кто при помощи разных 
мантрических систем (эзотерические спосо-
бы. — Авт.) дают свои рекомендации. Такие 
консультанты помогают принимать серьезные 
бизнес-решения.  

— Вас волнует предстоящий запрет 
на рекламу? Вы сами как продвигаете 
свои услуги? 

— В моем случае это сарафанное радио. 
Меня «передают из рук в руки».  У меня есть 
основная официальная работа, не имеющая 
отношения к эзотерике, а свою консультаци-
онную деятельность я провожу в свободное от 
нее время. Как шаман в общем, и как таролог 
в частности.

Что касается законопроекта, думаю, 
что это коснется рекламы страниц таких 
специалистов в соцсетях. В целом сейчас 
они в том числе саморекламируются через 
телеграм-каналы. Есть нюанс в законе о ре-
кламе. Те телеграм-каналы, которые имеют 
число подписчиков более 10 тысяч, теперь, по 
сути, приравниваются к СМИ,  и поэтому они 
не смогут рекламировать подобные услуги.

Но эзотерика всегда была серой зоной 
рынка услуг. Официально можно запретить 
что угодно, но наш народ слишком любит 
все это. Поэтому как бы ни пытались запре-
щать — все уйдут «в тень», но все равно все 
останется на месте.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Надо ли вкладываться в резко 
дорожающую криптовалюту 
Цена биткоина 11 ноября преодолела 
отметку в $82 тыс., обновив исто-
рический максимум. На фоне такой 
высокой доходности одни аналитики 
утверждают, что теперь у желающих 
сберечь свои деньги от инфляции 
появилась альтернатива золоту, 
другие строят предположения, когда 
стоимость самой популярной в мире 
криптомонеты достигнет психологи-
ческой отметки в $100 тыс. 

С 4 по 11 ноября 2024 года биткоин вы-
рос на 17%, торгуясь в диапазоне от $66 тыс. 
до $82 тыс., неоднократно побив историче-
ский рекорд своей стоимости. В дерзком 
росте цены биткоина нашли свое отражение 
и политические, и экономические новости 

из США. «Победа Трампа на выборах ока-
залась важным триггером: во время пред-
выборной гонки он активно поддерживал 
криптоиндустрию, что вызвало оптимизм 
среди инвесторов, — пояснил генеральный 
директор Tehnobit Александр Пересичан. — 
В отличие от демократического кандидата, 
Трамп внушил участникам рынка уверенность, 
что криптоиндустрия может рассчитывать на 
благоприятные условия».

Вторым важным поводом для оптимизма 
криптоинвесторов стали действия Федераль-
ной резервной системы (ФРС), которая дваж-
ды за осень снизила ключевую ставку, причем 
в последний раз — на 0,25%, до диапазона 
4,5–4,75%. По словам ведущего аналитика 
Bitget Райана Ли, такое решение стимулирует 
аппетит инвесторов к рисковым активам, 
включая криптовалюты. Индекс «страха и жад-
ности» в криптоиндустрии сейчас находится в 

зоне «жадности», что поддерживает высокий 
спрос на активы, способные принести хоро-
шую доходность. Опросы показывают, что 
около 70% инвесторов ожидают еще одного 
снижения ставки ФРС, что укрепляет рынок 
криптовалют. Учитывая такие позитивные 
факторы, эксперты полагают, что биткоин 
может достичь $90 тыс. уже в ноябре, а в 
декабре — вероятно, с активизацией покупок 
на фоне предновогодних расходов в США — 
может протестировать уровень $100 тыс. И это 

не предел. «Дальнейшие перспективы роста 
цены кажутся рынку грандиозными, — заявил 
декан факультета международных экономи-
ческих отношений Финансового университета 
при Правительстве РФ Павел Селезнев. — 
К примеру, инвестор-просветитель Роберт 
Кийосаки открыто говорит, что уже в 2025 году 
цена биткоина может дойти до $500 тыс., а к 
2030-му — достигнуть $1 млн». 

Главный риск при инвестировании в 
биткоин — его волатильность. Этот актив не 
может гарантировать не только увеличение, 
но даже сохранность накоплений. Удобство 
в том, что криптовалюта сегодня стала аль-
тернативой вложениям в золото и серебро 
для склонных к высокому риску инвесторов. 
Предполагается, что в будущем именно крип-
товалюта будет широко распространена и 
легализована, что создаст новый финансовый 
порядок. На смену Бреттон-Вудской системе 
может прийти новая, построенная на крипто-
активах и привязанная к золоту или корзине 
товаров, и биткоин как самая популярная в 
мире виртуальная монета будет играть в этой 
системе ключевую роль, уверен Селезнев. К 
покупке биткоинов нужно подходить очень 

осторожно, потому что она сопряжена с высо-
кими рисками потери средств. Какую-то часть 
сбережений, которую потерять не страшно, 
скажем, 5–7%, можно вложить в биткоины, 
полагает эксперт. 

Еще одна проблема самой популярной 
криптомонеты — «завязанность» ее курса на 
ситуацию в США. «Цена биткоина зависит от 
сочетания крупных сделок, выпуска стейб-
лкоина Tether и органического спроса и пред-
ложения, — объясняет доцент экономического 
факультета РУДН Софья Главина. — Изначаль-
но биткоин рассматривался как валюта, но его 
растущая популярность привела к тому, что 
он стал восприниматься как спекулятивная 
инвестиция, а это, в свою очередь, сильно 
снижает его ценность в качестве инструмента 
сохранения денежных накоплений». Тут также 
стоит понимать, что официальной цены у этой 
криптомонеты не существует, и большинство 
новостных источников используют средние 
значения цен с крупных бирж. Tether, который 
торгуется один к одному с долларом, играет 
ключевую роль в определении цены биткоина. 
Увеличение предложения Tether может при-
водить к росту цен на биткоин. Исследования 

показывают, что выпуск Tether часто совпадает 
с ростом этих цен. Небольшое количество 
крупных держателей (китов) контролирует 
большую часть биткоина, что приводит к 
манипуляциям и резким колебаниям цены, 
предупредила Главина.

«Важно помнить, что рынок купли-
продажи криптовалюты не регулируется в 
России, — подчеркнул экономист, директор 
по коммуникациям BitRiver Андрей Лобода. 
— У площадок, которые предоставляют свои 
услуги россиянам, нет лицензий от регулято-
ров. Этот риск необходимо учитывать, если 
вы все же решили приобрести криптовалюту». 
Один из самых популярных способов — это 
создание аккаунта на одной из крупнейших 
криптобирж, которые предоставляют свои 
услуги в России.

При покупке криптовалюты необходимо 
быть крайне внимательным и пользоваться 
услугами только проверенных сервисов, регу-
лируемых в других странах, имеющих прозрач-
ную историю. Даже если учесть все нюансы, 
риски при покупке криптовалюты остаются 
крайне высокими, предупредил эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

Извечная европейская русофобия ныне 
приобретает осатанелый характер, заразив 
страны Запада и его сателлитов. При этом 
страны мирового большинства, напротив, все 
больше сближаются с Россией. Невиданное 
помрачение умов западных элит является 
одним из симптомов суицида западной ци-
вилизации. Для преображающейся России 
актуально опознать носители и симптомы 
этой болезни духа.

Русофобия коренится в природе запад-
ной цивилизации. Православная Россия с ее 
духовным потенциалом и богатейшими при-
родными ресурсами оказалась инородным 
явлением в мировой потребительской цивили-
зации, созданной западноевропейцами. Люди 
склонны не понимать то, что не хотят понять, 
опасаются того, кто непонятен, кто сильнее. 
Русская цивилизация являет собой иной тип 
христианской цивилизации — в этом смысле 
«Россия никогда ничего не имела общего с 
остальною Европою» (А.С.Пушкин).

Европа ожидала от России того, что в 
аналогичных обстоятельствах совершала 
сама. Поскольку Россия поступала противо-
положным образом, то вызывала непонимание 
и раздражение: «Европа в отношении России 
всегда была столь же невежественна, как и 
неблагодарна» (А.С.Пушкин). Русский народ 
всегда стоял насмерть, защищая свои земли 
от агрессии, и нередко после победы не при-
соединял чужих земель. В Европе же нередко 
с энтузиазмом отдавались иноземному го-
сподству, и неизменно война заканчивалась 
присоединением территорий противника. 
Русь преградила дорогу в Европу татаро-
монгольскому нашествию — Европа, напротив, 
ударила в спину в годы страшного ига. Русские 
в отличие от европейцев не истребляли, не по-
рабощали и не грабили завоеванные народы. 
Россия практически не вела завоевательных 
войн на Западе, «натиск на Восток» («Дранг 
нах Остен») — это тысячелетняя экспансия 
на Россию. По благословению папы в XIV веке 
создается Ливонский орден крестоносцев, 
Тевтонский орден переводится из Палестины 
в Прибалтику, чтобы со шведами «крестить» 
Русь в момент ее смертельной борьбы с 
татаро-монголами. 

Католическая Польша как форпост За-
падной Европы воевала с Русью несколько 
столетий. В Смутное время XVII века Польское 
королевство, превосходящее Московское 
государство по численности населения и во-
енному потенциалу, стремилось уничтожить 
русскую государственность, значительно 
расширило свои границы на Востоке за счет 
древних русских земель. 

Холодные, малоплодородные и труд-
нодоступные для мировых торговых путей 
земли Среднерусской равнины вряд ли были 
привлекательны для западноевропейцев: их 
неудержимо тянуло на Восток стремление по-
корить («цивилизовать») чуждую и пугающую 
русскую цивилизацию. Россия была непо-
нятной и пугающей для европейцев, которые 
пытались переделать азиатского колосса по 
собственному образцу или, на худой конец, 
избавиться от него.

Высокомерные европейцы только себя 
считают единственно просвещенными и ци-
вилизованными, а о других народах судят с 
позиций европоцентризма. «Общий романо-
германский шовинизм наивно именуется «кос-
мополитизмом»… Затаенной мечтой всяко-
го европейца является полное обезличение 
всех народов земного шара, разрушение всех 
своеобразных… обликов и культур, кроме 
одной, европейской, которая желает прослыть 
общечеловеческой» (Н.С.Трубецкой). Все ино-
родное либо насильственно переделывалось 
по собственному образцу, либо вымарывалось 
из разряда общечеловеческого.

Европейцы более снисходительны к 
своим недостаткам и порокам. Большинство 
злодеяний в Европе оказывались оправдан-
ными уже современниками. Терпимость ев-
ропейцев к своим порокам объясняется в том 
числе доминированием правового чувства: 
совесть молчит, когда «по закону» можно ве-
шать бродяг при Генрихе VIII или отправлять на 
гильотину детей в годы Великой французской 
революции. Царь Иоанн IV именуется Грозным 
и считается тираном из-за бесчинств оприч-
нины, хотя масштабы его кровопролития были 
несравнимы с тем, что творилось в Европе. 
Грозный через несколько лет покаялся в своих 
преступлениях и передал в монастыри огром-
ные деньги для вечного поминовения невинно 
убиенных. Подобные муки совести невозмож-
но представить в европейской истории.

Русские несколько столетий выглядят в 
Европе своего рода инопланетянами, кото-
рые никого там не завоевывают, стремятся 
отстоять свою самобытность, чем вызывают 
подозрения, кажутся опасными. В том, что 
Россия чужда и враждебна Западной Евро-
пе, единодушны либералы и радикальные 
революционеры. В XIX веке популярной была 
книжка французского маркиза де Кюстина, яв-
ляющаяся апофеозом русофобии: «Здесь все 
нужно разрушить и заново создать народ».

Для русских характерна терпимость к 
другим, без чего невозможно было бы выжить 
с множеством народов на суровых просторах 
Евразии. Уважая иноприродность, русский на-
род во все века защищал свою самобытность. 
Многие политические реалии в России были 
далеки от идеала, но они в лучшую сторону 
отличались от беспринципной европейской 
политики. Даже утилитарист Петр I требовал от 
своих дипломатов заключать такие договоры, 
которые Россия могла бы выполнить, так как 
этого требует «гонор пароля» (честь слова), что 
никогда не волновало европейских политиков. 
Когда русские корабли первыми из христи-
анского мира прибыли на Японские острова, 
им не удалось заключить никаких договоров, 
ибо в качестве условий японцы потребовали 
поругания Христа, на что православные пойти 
не могли. На это согласились голландцы, ко-
торые на некоторое время монополизировали 
отношения с Японией.

Все это говорит о том, что действия 
России на международной арене нередко 
мотивировались моральными, а не только 
утилитарными соображениями, что на Западе 
казалось юродством. Русские нередко вели 
себя с чужими корректнее, чем со своими. 
Европейцы же блюли порядочность среди 
своих, «цивилизованных», а по отношению 
к «варварам» выказывали верх беспринцип-
ности, вероломства, жестокости. В результате 
поведение России является для западноев-
ропейцев причиной нравственного диском-
форта, который вызывает агрессию.

Пугает Запад и русский мессианизм, хотя 
он не стимулировал экспансионизм, а был 
преимущественно религиозным — установкой 
на защиту правой веры. Русская духовность 
ориентирует на универсальные вопросы бы-
тия, западная — на партикулярные проблемы 
и частные эгоистические интересы. Это раз-
дражало западного человека и подвигало 
переделывать русских по своему образцу.

Современная цивилизация сложилась в 
результате экспансии западноевропейского 
образа жизни. Католическо-протестантская 
Европа навязала человечеству технологиче-
скую потребительскую цивилизацию. Самые 
разрушительные в истории идеологические 
доктрины, революции, терроризм, совершен-
нейшие средства уничтожения, мания миро-
вого владычества, захлестнувшие человече-
ство, берут начало в «старой тихой Европе». 
Коммунистическая идеология — тоже детище 
западноевропейской культуры. Ни одна из 
радикальных идеологий не была создана в 
России. Но когда волна агрессии со стороны 
советского коммунистического режима об-
рушилась на Запад, тот не захотел признать 
свою вину в раскрепощении сил разрушения. 
Самооправдание вынуждало западных поли-
тологов видеть источник зла в России.

Когда западные либералы разочарова-
лись в первой в мире стране социализма, они 
убедили себя в том, что в Советской России 
все осуществлено противоположным образом 
по отношению к задуманному корифеями ком-
мунизма. Утверждается, что в СССР победил 
не коммунизм, а «извечная азиатская деспо-
тия» Грозного–Петра–Сталина, что сталин-
щина — это русский национал-большевизм. 
Советский тоталитаризм, по мнению западных 
политологов, — закономерный итог «русского 
деспотизма», экспансионизм СССР — новый 
этап «русского империализма». Из чего следо-
вало, что бороться необходимо не с коммуниз-
мом, а с русскими. Все это ныне перенесено 
на посткоммунистическую Россию.

Антирусскую политику большевиков под-
держивали мощные мировые силы, в том 
числе антикоммунистические. Сталинский 
«железный занавес» являлся в определен-
ной мере следствием двухвековой политики 
европеизации России. В сталинскую эпоху 
европейские чувства были удовлетворены: 
русский медведь посажен в клетку. Эту клетку 
можно было называть социалистическим 
раем или «железным занавесом» — и не 
мучиться угрызениями совести за муки и 
гибель собратьев по христианской циви-
лизации. Только неосознанным чувством 
удовлетворения можно объяснить ликование 
лучших людей Запада от «успехов» советского 
коммунизма в страшные годы сталинского 
террора. Запад имел возможность знать 
все о происходящем в СССР, но не хотел 
видеть ничего. Такую — советскую — Рос-
сию многие на Западе впервые и надолго 
полюбили, пока она не стала угрожать его 
безопасности. Распространенное на Западе 
сочетание русофобии и коммунизмофилии 
имеет экзистенциальные основания.

Таким образом, Европа никогда не примет 
Россию такой, какая она есть, ибо Россия яв-
ляется цивилизационным соперником Европы. 
История взаимоотношений Запада и России 
— это история европейских попыток насиль-
ственно переделать русскую «варварскую» 
природу или «вымарать» ее из истории. Поэто-
му Запад приговорен всегда поддерживать не 
только прозападные слои русского общества, 
но и деструктивные силы в России. 

ИСТОКИ ЗАПАДНОЙ РУСОФОБИИ
Наша православная страна оказалась инородным явлением 
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ТРАМП ВДОХНОВИЛ БИТКОИН НА РЕКОРДЫ
ФИНАНСЫ

Не все депутаты выдержали 
жесткий ритм работы комитета. 
Но Оксана Дмитриева не из таких.

ЛЮБИТ НАШ НАРОД ВСЯКОЕ ТАРО

ТЫСЯЧА И 64 ПОПРАВКИ В БЮДЖЕТ
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В минувшем октябре по националь-
ному рынку вторичного жилья про-
катилась очередная волна снижения 
цен. По мнению экспертов, рынок 
вторички находится в руках покупате-
лей, которые заняли выжидательную 
позицию и требуют скидок. Однако 
далеко не все продавцы из-за завы-
шенных ожиданий относительно цены 
готовы им пойти навстречу. Поэтому 
большинство сделок приходится на 
альтернативные цепочки.

Минувший октябрь года вторичный рынок 
жилья прожил в достаточно спокойном режиме. 
Как рассказал «МК» управляющий директор 
«МИЭЛЬ» «Сущевский» Александр Москатов, 
он оставался под давлением высокой ключевой 
ставки. Спрос относительно прошлого года 
снизился на 25–30%. Тренд на коррекцию цены 
вниз начинает набирать силу. Покупатели заня-
ли выжидательную позицию. Да и продавцы не 
торопятся расставаться со своими «бетонны-
ми» вложениями. Безусловно, на рынке всегда 
есть люди, которым необходимо решить свой 
жилищный вопрос здесь и сейчас.

По словам эксперта, покупатели сегодня 
торгуются. Торг существует почти при каж-
дой сделке и варьируется от 3 до 5%. И чаще 
всего торг абсолютно обоснован. Продавцы 
сегодня находятся все-таки в конкуренции 
между собой. 

«В основном с высоким дисконтом реа-
лизуются квартиры, где собственники заин-
тересованы в срочной продаже, например, 
если хотят успеть приобрести квартиру по 
семейной ипотеке и переживают за риски но-
вых изменений ее условий», — сообщил «МК» 
директор по продажам компании «Этажи» 
Сергей Зайцев. С его слов, доля квартир с дис-
контом растет, как и разница в уровне самих 
скидок от собственников. Часть же вообще не 
готовы к торгу и предпочитают сдавать свои 

квартиры до того, как найдут покупателей. 
На национальный рынок вторички влия-

ют несколько факторов, считает Москатов. 
Во-первых — деньги, и они у населения есть. 
Второй фактор — высокая ключевая ставка 
создала на рынке ситуацию двойного удара 
по спросу: ипотека стала запредельно дорогой 
(27% — это очень много) и одновременно с этим 
— ставки по депозитам, которые стали очень 
привлекательными для потенциальных поку-
пателей. Это создает ситуацию, при которой 
многие покупатели приняли решение «посидеть 
в депозитах» и подзаработать денег.

«На данный момент мы видим на агрега-
торах недвижимости определенную коррек-
тировку цен», — отметила «МК» директор де-
партамента вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Юлия Дымова. С ее слов, есть объекты, которые 
по сроку экспозиции превышают стандартный 
период, который у специалистов оценивается 
в среднем в пределах 40–45 дней. В основном 
это те объекты, которые изначально были пе-
реоценены. Можно сказать, что потенциально 
у продавца на вторичном рынке сегодня есть 
завышенные ожидания относительно цены. С 
учетом того, что ипотека сегодня стала дей-
ствительно недоступной в той роли, в кото-
рой она ранее использовалась на вторичном 
рынке, многие покупатели стали достаточно 
избирательны и приобретают объекты сейчас, 
конечно, преимущественно для жизни. 

Также, по оценке Дымовой, снова становят-
ся популярными варианты с альтернативами. 
Такой давно забытый тренд, как альтернативные 
цепочки, снова начинает развиваться. Причем 
эти цепочки могут быть достаточно длинными 
— до 5–7 квартир в сделке. «В перспективе, 
если рыночная ситуация будет развиваться в 
таком же направлении, эти цепочки могут быть 
еще длиннее, как в нулевых годах, когда мы 
складывали по 20–25 квартир в цепочках», — 
полагает Дымова. Чем обусловлено возникно-
вение таких цепочек? Варианта два: либо дело 
в том, что старт обычно происходит с самой 
дешевой квартиры и далее идут минимальные 
доплаты в районе 2–3 млн руб. по каждому 
звену, либо это стандартные разъезды. 

Покупателей сегодня действительно мало, 
потому что рыночная ипотека стала фактически 
недоступна в том виде, в котором она исполь-
зовалась. Ранее аналитики зафиксировали 
следующее применение ипотеки на вторичной 
недвижимости — люди брали минимальный 
первоначальный взнос. Сегодняшняя ипотека 
на вторичном рынке выглядит как доплата, то 
есть суммы, которые берутся в кредит обычно 
составляют не более 3–5 млн руб. То есть люди 
выбирают суммы, чтобы ежемесячный платеж 
не перегружал семейный бюджет.

Интересная ситуация сложилась в Москве, 
самом крупном и самом ликвидном локальном 
рынке. Как отметил директор направления 
«Вторичный рынок» «ИНКОМ-Недвижимости» 
Сергей Шлома, в октябре в столице накопился 
нереализованный спрос. Но по причине дорого-
визны ипотечных кредитов и жилья он не может 

быть удовлетворен полностью. Тем не менее 
количество сделок в октябре увеличилось на 
15% от значений сентября. Рост активности 
рынка в октябре объясняется окончанием се-
зона отпусков, накоплением нереализованного 
спроса — люди нуждаются в решении жилищ-
ного вопроса, а также перетоком покупателей 
из сегмента новостроек во вторичный. По его 
оценкам, речь идет о примерно 10% клиен-
тов — рыночная ипотека слишком дорогая, 
лимиты по «Семейной ипотеке» ограничены, 
стоимость первичного жилья существенно 
выше. По данным Шломы, средняя цена 1 кв. 
м на первичном рынке старой Москвы состав-
ляет 418,6 тыс. руб., на вторичном — 285,5 тыс. 
руб. Среднестатистическая квартира в ново-
стройке старой Москвы стоит 22,24 млн руб., 
на вторичке — 14,83 млн руб. Больше всего за 
месяц выросли средние цены в районе До-
рогомилово (см. таблицу).

По мнению Зайцева, появление квартир 
с хорошим дисконтом, где собственники за-
интересованы в срочной продаже, привлека-
ет на рынок тех, кто планирует вложить свои 
сбережения в недвижимость, чтобы защитить 
от инфляции на долгий срок. Скорее всего, 
до конца текущего года спрос будет сохра-
няться на нынешних уровнях. «Доля квартир, 
реализуемых с дисконтом, будет расти, осо-
бенно к концу года, поскольку в 2025 году все 
опасаются ужесточений требований выдачи 
ипотеки с началом действия новых ипотечных 
стандартов. В октябре объем предложения на 
вторичном рынке жилья в России снизился еще 
на 3,3%. В основном из-за отсутствия притока 
новых квартир в продаже. Часть россиян по-
нимают, что в нынешних условиях у них пока 
нет альтернатив для улучшения жилищных 
условий, и торопятся выставлять свои объекты 
на продажу», — добавил Зайцев. 

Юлия Дымова, не разделяя оптимистичных 
прогнозов, уверена, что в ближайшее время на 
вторичном рынке будут преобладать альтер-
нативные сделки. В сегодняшней ситуации 
многих потенциальных покупателей квартир 
волнует вопрос — приобретать или подождать? 
«Мы всегда говорим о том, что лучшее время 
для покупки — это сейчас. Не стоит ждать, 
потому что потом либо не будет того объекта, 
который вам понравился, либо он будет реа-
лизовываться за другие деньги», — заключила 
аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.
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ЦИФРА 
ДНЯ На 52%

сократилась за год в России выдача ипотеки, подсчитали аналитики ДОМ.РФ. 
По их данным, отдельно по программам с господдержкой за это время выдано 
35 тыс. кредитов на 205 млрд руб. Подавляющая доля пришлась на «Семейную 
ипотеку» — более 31 тыс. кредитов на 184 млрд руб.

Несмотря на выросший после за-
вершения программы льготной 
ипотеки спрос на длительную аренду 
жилья, застройщики пока не спешат 
с инвестициями в доходные дома. 
Высокая ключевая ставка ЦБ, из-за 
которой ставки по кредитам взлете-
ли до небес, большая конкуренция с 
серым рынком аренды и отсутствие 
продуманных стимулов со стороны 
государства делают низкодоходны-
ми вложения в этот перспективный 
сектор жилой недвижимости.

После отмены льготной ипотеки потен-
циальные покупатели квартир стали активно 
переключаться на рынок съемного жилья. 
Однако выросший спрос на аренду жилья 
обострил дефицит предложения. По оценке 
«ИНКОМ-Недвижимости», в начале осени ко-
личество свободных квартир было в девять 
раз меньше, чем желающих их снять. Соот-
ветственно, взлетели и ставки. В третьем 
квартале средняя стоимость аренды жилья 
в РФ обновила исторические максимумы: в 
Москве за квартиру просили 111 тыс. руб. в 
месяц, в Санкт-Петербурге — 56 тыс. руб., 
в нестоличных городах — 43 тыс. руб., под-
считали аналитики «Дом.РФ». По их данным, 
за третий квартал 2024 года ставки аренды 
жилья в Москве подскочили на 25%, в Петер-
бурге — на 17%, в других крупных городах 
— на 12%.

В этой ситуации палочкой–выручалочкой 
для арендаторов мог бы стать институт до-
ходных домов, который доказал свою эффек-
тивность в ЕС. К примеру, в Париже около 
четверти городского населения живет в госу-
дарственных доходных домах, а в Германии 
60% граждан живут в частных доходных до-
мах. Отметим, что в ФРГ этот формат жилья 
популярен не только у арендаторов, но и среди 
местных инвесторов: владея домом, они по-
лучили независимость от других жильцов и 
ТСЖ, самостоятельно распределяют прибыль 
и статьи расхода. К тому же управление до-
мом целиком экономичнее, чем отдельной 
квартирой или частью дома. 

Россия также имеет богатый опыт в этом 
секторе инвестиций. В XIX веке на долю доход-
ных домов приходилось около 90% построек 
Петербурга и 50% — Москвы. Отечественные 
домовладельцы часто привлекали известных 
арендаторов, которые являлись рекламой для 
доходного дома. Существовала даже социаль-
ная ориентация — например, дома барского 
типа, для высокооплачиваемых служащих бан-
ков и страховых компаний, для чиновников 
и учителей со средними доходами, дома с 
коечно-каморочными квартирами, в которых 
жили люди, прибывшие в Москву и Питер на 
заработки на длительный срок, ночлежки для 
бедняков.

В истории современной России можно 
выделить инициативу Минстроя, который в 
2019 году разработал для кабмина проект 
стратегии развития стройотрасли до 2030 
года. Важное место в документе уделялось 
развитию рынка арендного жилья, в т.ч. в рам-
ках выполнения задач по ликвидации ветхого 
и аварийного жилья. Фактически пилот пред-
полагал замену социального найма на созда-
ние сети доходных домов, где застройщики и 
подрядчики получили госзаказ на развитие 
нового формата. К сожалению, проект не стал 
прорывным. Причин много.

Как пояснил «МК» вице-президент по мар-
кетингу и продукту группы RBI Михаил Гущин, 
во-первых, строительство доходных домов 

требует длительного периода окупаемости, 
который составляет 15–25 лет. На российском 
рынке девелоперы работают с более коротким 
инвестиционным циклом, и такой длительный 
срок не очень привлекателен ни для застрой-
щиков, ни для банков-кредиторов.

Во-вторых, значительная часть рынка 
аренды в России жилья является «серой». 
Конкуренцию у частных арендодателей на 
таких условиях легальным доходным домам 
не выиграть. Из-за нелегальной аренды жи-
лья государство в год теряет около 250 млрд 
руб., отметил коммерческий директор Optima 
Development Дмитрий Голев.

В-третьих, ставки налогообложения, от-
сутствие льгот, высокие расходы на содержа-
ние и эксплуатацию, сложности с управлением 
доходными домами делают этот формат менее 
экономически целесообразным для застрой-
щиков. Далеко не все строители готовы в теку-
щей ситуации взять на себя риски, связанные 
с неплатежами арендаторов. «Проектное фи-
нансирование могло бы частично поддержать 
формат доходных домов. Однако для этого не-
обходимо ввести определенные послабления, 
так как сроки возврата инвестиций остаются 
гораздо длиннее, чем при строительстве на 
продажу», — подчеркнул Гущин. 

По оценке опрошенных «МК» экспертов, 
сегодня в нашей стране успешно реализу-
ются только два формата доходных домов. 
«Динамично развивается направление апарт-
отелей. Например, рынок Санкт-Петербурга 
ими изобилует, этот формат очень популя-
рен и востребован как среди туристов, так 
и среди резидентов города. В Москве также 
появляются проекты подобного формата. 
Популярен и сервис госкорпорации по вы-
бору арендных домов в Москве, в Воронеже 

и Екатеринбурге», — сообщил директор по 
развитию Est-a-Tet Роман Родионцев.

По его мнению, для развития направления 
арендных/доходных домов нужны особые 
компетенции. Девелоперские компании се-
годня научились качественно разрабатывать 
проект, позиционировать продукт, строить 
и продавать. Но зачастую на этапе эксплуа-
тации даже просто жилых домов девелопер 
уходит, не оставляет эту функцию за собой, 
поскольку не имеет компетенций УК. Еще реже 
у застройщиков встречаются компетенции в 
гостиничном сервисе.

«Уровень затрат на реализацию подоб-
ных проектов максимально приближается к 
гостиничным проектам: необходимо делать 
полноценную отделку, меблировку, а главное 
— организовывать все операционное управле-
ние проектом. Продажа жилья даже в условиях 
падающего спроса будет показывать лучшую 
доходность, чем управление арендными до-
мами, возврат инвестиций в которых может 
затянуться на 8–10 и более лет. Учитывая, 
что квартиры останутся в собственности за-
стройщиков, строить их по сути придется «на 
свои», без использования механизма проект-
ного финансирования в классическом жилье. 
А уровень ключевой ставки совсем этому не 
благоволит», — добавил заместитель гене-
рального директора Российского аукционного 
дома Григорий Начинкин. По его мнению, на-
логовые льготы или, наоборот, увеличенные 
налоговые вычеты для населения смогут под-
нять популярность таких проектов.

По прогнозу вице-президента по мар-
кетингу и продукту группы RBI Михаила Гу-
щина, у сегмента сервисных апартаментов 
хорошие перспективы в РФ, особенно в горо-
дах с таким неисчерпаемым туристическим, 
деловым, промышленным потенциалом, как 
Санкт-Петербург и Москва: «За последние 
15 лет этот формат стал привычным как для 
арендаторов, так и для инвесторов, он уже 
«встроен» в туристическую отрасль, и сегмент 
арендной недвижимости является абсолютно 
прозрачным и востребованным на рынке». 

Помимо сервисных апартаментов в РФ 
свой вклад в развитие доходных домов внесли 
и закрытые ПИФы недвижимости. Правда, по-
пулярность у них невысокая. «Доходность по 
этим инструментам в лучшем случае не пре-
вышает 6%. Конкурировать с другими пред-
ложениями таким фондам очень сложно. У нас 
на рынке есть примеры арендных фондов с 
квартирами, но их показатели не впечатляют», 
— пояснил руководитель дирекции управления 
альтернативными инвестициями УК «Альфа-
Капитал» Владимир Стольников. 

Из плюсов ЗПИФов, ориентированных 
на коллективные вложения в арендные дома, 
директор департамента розничного кредито-
вания «Цифра банк» Юрий Эйдинов отметил 
более низкую цену входа (он существенно 
ниже, чем приобретение целого объекта) и ди-
версификацию вложений (ЗПИФ инвестирует 
в разные объекты). По его мнению, невысокая 
популярность таких фондов связана не только 
с низкой доходностью в условиях стагнации 
цен на недвижимость, но и невысокой прозрач-
ностью для инвестора в части совершаемых 
управляющими сделок и довольно высокими 
комиссиями за управление. Поэтому Эйдинов 
не ожидает существенного роста вложений в 
этот сегмент, как минимум до перехода рынка 
в стадию роста цен на недвижимость.

С ним согласен и Стольников. На его 
взгляд, сегодня государство в последнюю 
очередь будет развивать доходные дома, 
отдав инициативу в этом вопросе частным 
инвесторам. 

Но, как полагает исполнительный дирек-
тор девелоперской компании Glincom Иван 
Татаринов, на горизонте ближайших 3–5 лет 
доходные дома не заинтересуют частных ин-
весторов из-за низкой доходности и высоких 
рисков. 

И главный из этих рисков — высокая 
инфляция. ЦБ пытается обуздать ее высо-
кой ключевой ставкой. Но жесткая денежно-
кредитная политика больно бьет и по спросу 
(дорогая ипотека), и по предложению (из-
за дорогих кредитов застройщики меньше 
строят). При этом в условиях отсутствия «за-
морозки» тарифов естественных монополий 
такая политика бесполезна, да и вредна для 
стройрынка, поскольку она не снижает, а, на-
против, увеличивает себестоимость стройки 
и, соответственно, приводит к подорожанию 
жилой недвижимости, разгоняя таким об-
разом инфляцию. 

По мнению руководителя АЦ «Индикаторы 
рынка недвижимости» Олега Репченко, на За-
паде доходные дома развиваются благодаря 
околонулевым ставкам по кредитам и депози-
там. «Когда банковский вклад дает доход в 1% 
годовых, а доходные дома — до 10%, то инвесто-
рам есть смысл нести деньги в доходные дома. 
Поэтому, когда там долгое время ключевая 
ставка была на уровне 0% и строители на фоне 
дешевых кредитов могли получать чистую при-
быль в районе 10%, строительство доходных 
домов шло ударным темпами. При высокой 
ключевой ставке, как в РФ (21% годовых. — 
«МК»), выгоднее положить средства на депозит 
или инвестировать в стойку. «Для развития 
доходных домов во многих странах использу-
ются дешевые и длинные деньги пенсионных 
фондов», — напомнил эксперт. Поэтому, если 
государство заинтересовано снизить остроту 
проблемы с арендой квартир, по его мнению, 
целесообразно разрешить НПФ вкладывать 
деньги через ЗПИФы в доходные дома. Разуме-
ется, под контролем государства. 

Сергей АРТЕМОВ.

В этом году резко подскочил инте-
рес граждан к зданиям, спроекти-
рованным в формате «вертикальной 
улицы». Премиальные новостройки 
высотой более 100 м заинтересо-
вали в первую очередь предпри-
нимателей и чиновников, которые 
ранее хранили часть сбережений 
на Западе, но теперь вынуждены 
заниматься репатриацией капита-
ла, опасаясь ареста активов из-за 
усилившихся санкций. Немало 
желающих купить «квадраты» и в 
небоскребах массового сегмен-
та. Девелоперы отреагировали на 
новый запрос, подняв ценники за 
последние 12 месяцев на 12%.

С января по сентябрь 2024 года в Мо-
скве было заключено 3,3 тыс. договоров 
долевого участия (ДДУ) на покупку квартир 
и апартаментов на высоте более 100 метров. 
Для сравнения, за аналогичный период 2023 
года таких сделок было 2,6 тыс. Таким обра-
зом, спрос на высотные объекты в массовых, 
бизнес- и премиум-новостройках вырос на 
27% за год.

Как рассказала «МК» директор депар-
тамента продаж жилой недвижимости ГК 
«Сумма элементов» Светлана Бардина, за 
последние пять лет средняя высота ново-
строек в Москве выросла с 20,3 этажа до 
28,7 этажа, то есть на 41,4%. Кроме того, 
в мегаполисе стартовало строительство 
восьмого сверхвысокого небоскреба высо-
той более 300 м. По ее мнению, рост пред-
ложения высотного жилья в столице — это 
закономерный тренд, обусловленный целым 
рядом факторов.

Во-первых, ограниченность земельных 
ресурсов в центральных районах столицы 
стимулирует застройщиков осваивать вы-
сотное строительство. Причем не только в 
«Москва-Сити».

Во-вторых, высотные дома позволяют 
создавать более плотную застройку, что 
повышает эффективность использования 
земельных участков.

В-третьих, небоскребы предлагают 
своим жильцам не только комфортное жи-
лье, но и захватывающие виды на город. 
«Эксклюзивность, престиж и неповторимые 
виды из окон — все это делает квартиры 
на высоте привлекательным объектом для 
инвестиций», — подчеркнула Бардина.

По ее данным, за последние 12 месяцев 
средняя цена одного квадратного метра в 
небоскребах (от 100 метров, или с 30-го эта-
жа и выше) выросла на 12%, достигнув 521 
тыс. руб. Рост цен обусловлен общим повы-
шением стоимости строительства, ростом 

доли высоток бизнес- и премиум-класса в 
предложении и стабильно высоким спросом 
на квартиры в небоскребах.

В массовом сегменте средняя цена 1 
кв. м увеличилась на 1%, составив 347 тыс. 
руб. При этом количество проектов в этом 
сегменте выросло на 8%, достигнув 39, а 
объем предложения сократился на 9%, до 
1,6 тыс. помещений.

Бизнес-сегмент продемонстрировал бо-
лее существенный рост цен — на 12%, до 500 
тыс. руб. за кв. метр. Одновременно с этим 
количество проектов выросло на 15% (с 39 до 
45 проектов), объем предложения вырос на 
28%, достигнув 2,9 тыс. помещений.

В премиум-сегменте средняя цена вы-
росла на 7%, до 783 тыс. руб. за кв. метр. 
Количество проектов увеличилось на 38%, 
до 18, а объем предложения — на 27%, 
до 699 помещений. Рост предложения в 
премиум-сегменте объясняется стремлени-
ем застройщиков удовлетворить спрос со-
стоятельных покупателей на эксклюзивное 
жилье с панорамными видами на город.

С января по сентябрь 2024 года в Мо-
скве было заключено 3,3 тыс. договоров 
долевого участия (ДДУ) на покупку квартир 
и апартаментов на высоте более 100 метров. 
Для сравнения, за аналогичный период 2023 
года таких сделок было 2,6 тыс. Таким обра-
зом, спрос на высотные объекты в массовых, 
бизнес- и премиум-новостройках вырос на 
27% за год.

По мнению частного маклера Алексан-
дра Иванова, спрос на жилье в небоскребах 
устойчиво растет во всех мегаполисах мира. 
Поэтому не стоит ждать, что Москва станет 
в этом тренде исключением. 

 Ольга КВАСОВА.

ГОРОДА, ГДЕ ЖИЛЬЕ ПОДЕШЕВЕЛО 
В ОКТЯБРЕ 2024 ГОДА, В ТЫС. РУБ.
№ Город Средняя  Динамика
  цена 1 кв. м за месяц

1. Хабаровск 127,2 -0,85%
2. Самара 113,6 -0,59%
3. Кемерово 109,6 -0,53%
4. Ярославль  92,4 -0,46%
5. Томск 115,5 -0,41%
6. Рязань 93,8 -0,32%
7. Нижний Новгород 135,1 -0,29%
8. Москва 322,3 -0,27%
9. Новокузнецк 94,5 -0,20%
10. Ставрополь 102,9 -0,16%

Источник: SRG.
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ПОКУПАТЕЛИ ЖИЛЬЯ

ВАМ И НЕ СНЯЛОСЬ
Почему в России 
не строятся 
коммерческие 
доходные дома?

Депутаты Госдумы придумали 
способ борьбы с владельцами 
«резиновых» квартир, сдающих 
их трудовым мигрантам. Сдавать 
жилье в аренду иностранцам раз-
решат лишь тогда, если на каждого 
арендатора придется не менее 
6 кв. м. Законодательная инициа-
тива призвана улучшить миграци-
онный контроль и снять остроту 
проблемы «резиновых» квартир.

В Госдуму поступил законопроект, до-
полняющий Жилищный кодекс РФ, а так-
же закон «О миграционном учете» ранее 
отсутствующими нормами о количестве 
иностранцев, которые могут быть зареги-
стрированы в квартире при сдаче жилья 
в аренду. Согласно документу, владелец 
жилья вправе предоставить иностранцу 
квартиру по договору найма или договора 
безвозмездного пользования на срок, не 
превышающий период законного нахожде-
ния гражданина другой страны на террито-
рии РФ. При этом количество иностранных 
граждан, имеющих право на регистрацию 
по месту жительства или учтенных по месту 
пребывания, не должно быть больше одно-
го человека на шесть квадратных метров 
жилой площади помещения.

Как полагают авторы законопроекта, 
нововведения исключат возможность реги-
страции по месту жительства иностранных 
граждан в неограниченном количестве, что 
позволит предотвратить злоупотребление 
правом собственниками жилых помещений, 

а также обеспечит гарантии жилищных прав 
иностранцев.

Не секрет, что сейчас недобросовест-
ные арендодатели часто используют по-
добные «резиновые» квартиры для обхода 
миграционного законодательства с целью 
фиктивной регистрации в стране нелегаль-
ных мигрантов. В Конституции зафиксиро-
вано право гражданина РФ распоряжаться 
своим жильем по собственному усмотре-
нию. Чем и пользуются несознательные 
собственники жилья. 

Как сообщил «МК» частный маклер 
Александр Иванов, сегодня в Москве ре-
гистрация одного взрослого гастарбайтера-
иностранца через МФЦ стоит от 2 до 3,5 
тыс. руб. в месяц. При этом около 80% сто-
личного рынка аренды находятся в тени и 
плохо регулируются документально, по-
скольку большинство арендодателей не 
горят желанием платить налоги. Из-за этого 
мигранты с просроченным разрешением на 
пребывание в стране не только без помех 
снимают себе комнаты и квартиры, но и 
подселяют ради экономии своих земляков. 
По данным МВД РФ, в 2023 году выявлено 
214 тыс. нарушений в данной сфере.

В заключение напомним, что недав-
но Совет Федерации одобрил поправки в 
Уголовный кодекс РФ, которыми разреша-
ется привлекать к уголовной ответствен-
ности собственников «резиновых» квартир, 
фиктивно регистрирующих в своем жилье 
иностранных граждан. Помимо реальных 
уголовных сроков от двух до шести лет за ор-
ганизацию фиктивной регистрации в жилье 
для нарушителей предусмотрены штрафы. 
Они могут составлять до полумиллиона 
рублей или быть равными размеру трех-
летнего дохода владельца жилья.

Ольга КВАСОВА.

ГОСТЬ В ГОРЛЕ

Мигрантам ограничили 
въезд в «резиновые» 
квартиры

СТОЛИЧНЫЕ ВЫСОТКИ 
ПОДОРОЖАЛИ НА 12%
Покупателям 
жилья приглянулись 
«вертикальные улицы»
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Как живет Амстердам после фанат-
ских разборок на футболе, которые 
называют новым еврейским погро-
мом в рамках продолжающегося 
палестино-израильского конфликта, 
в который, так получается, вовлечена 
толерантная обычно в этих вопро-
сах Европа. О том, что происходит в 
Нидерландах сейчас, «МК» рассказа-
ла русскоязычная жительница страны 
Анна Фитисова.

Первые обвинения из-за случаев насилия 
после футбольного матча в Амстердаме уже 
предъявлены. Начальник полиции голландской 
столицы говорит, что «инциденты с обеих сто-
рон» привели к массовым беспорядкам, «около 
40 человек» были оштрафованы и отпущены.

Память о погромах

Сегодня заимствованное русское слово 
«погром» стало самым популярным эпите-
том во всех речах и публикациях о событиях 
в Амстердаме. Бургомистр столицы Фемке 
Халсема в своей речи подчеркнула, что «очень 
хорошо понимает, что события в Амстердаме 
возвращают память о погромах» как насилии, 
обращенном против еврейского населения. 
Она в ярости: «Мне стыдно за поведение бун-
товщиков и преступников. Этот всплеск анти-
семитизма не соответствует Амстердаму».

Хотя заранее было понятно, что матч 
между «Аяксом» и израильским футбольным 
клубом «Маккаби» из Тель-Авива 7 ноября 
в Амстердаме станет чем-то большим, чем 
просто спортивный поединок. Напряжение 
из-за войны на Ближнем Востоке всплывало 
на поверхность во время открытия музея Хо-
локоста еще в минувшем марте, в различных 
пропалестинских акциях в университетах и 
в День поминовения 7 октября этого года. 
Пропалестинская демонстрация, которая хо-
тела протестовать у входа на стадион против 
приезда израильского футбольного клуба, 
была перенесена в другое место, подаль-
ше, поскольку была вероятность «жестокой 
конфронтации».

«Не носите пропалестинскую символику 
в Амстердаме на этой неделе», — сообщали 
социальные сети после избиения пропале-
стинского демонстранта на Центральном вок-
зале Амстердама. Он критиковал прибытие 
тель-авивского «Маккаби» в город и подвергся 
избиению со стороны болельщиков «Аякса».

Призывы к насилию перед матчем в 
четверг звучали с многих сторон, а некото-
рые группы призывали вообще исключить 
израильские команды из соревнований, как 
российские — после начала военного кон-
фликта на Украине. Было немало обращений к 
мэрии с просьбами из соображений безопас-
ности не пускать болельщиков из Израиля в 
Нидерланды.

Вопрос в том, можно ли было предотвра-
тить насилие? Не лучше ли мэру и правда было 
решить провести этот злополучный матч без 
израильской публики? По словам Фемке Халсе-
мы, «Маккаби» (Тель-Авив) не считается клубом 
высокого риска в футбольном мире. Причин 
отказывать болельщикам в приезде не было. 
Лично у меня были серьезные возражения 

против. Я не могу отказывать зрителям не 
потому, что они плохо себя вели, а потому, что 
другие плохо себя вели».

Получается, градоначальник знала о по-
литических обстоятельствах, в которых должен 
был состояться этот матч. И все равно риск-
нула. На мой взгляд, это как бросить спичку 
в канистру с бензином, чтобы доказать свою 
смелость…

Кусочек пазла

Теперь свидетели истерят, политики изви-
няются, полиция оправдывается. Та картинка, 
которая сложилась к этому моменту в разных 
СМИ, может вообще не совпадать с тем, что 
и почему происходило на самом деле. И мое 
мнение о случившемся — лишь один из ку-
сочков пазла.

Израильтяне с болью пишут о незащи-
щенности, о том, что в мирной стране они не 
ожидали нападения, хотя привыкли к войне 
у себя дома. Бездействие властей оставило 
их один на один с превосходящими силами 
антагонистов. «Полиция поступила совершен-
но неправильно», — считает Эйтан, мужчина 
пятидесяти лет, болельщик «Маккаби». Он 
курит сигарету возле зала вылета аэропорта 
«Схипхол» в пятницу утром перед отлетом, а 
рядом с ним стоит его сын. «Парень немного 
расстроен, — объясняет мужчина. — Я нашел 

его вчера вечером в пабе. К счастью, он был 
один. Они явно преследовали группы».

Под «ими», по словам улетающего изра-
ильтянина, имеются в виду «десятки» моло-
дых людей, одетых в черное. После матча они 
ждали на Центральном вокзале Амстердама 
болельщиков «Маккаби», которые приехали в 
центр на метро от «Йохан Кройф Арены». Как 
только израильские болельщики появились в 
поле зрения, сразу же начались нападения. 

Знал ли израильтянин, что его ожидало в 
Амстердаме? «Послушайте, я не сумасшед-
ший, мы понимаем, что как граждане Израиля 
не можем чувствовать себя в безопасности 
нигде. Это не новое чувство. Так было всегда. 
Я читал, что планируется демонстрация, но не 
ожидал, что мы будем так плохо защищены. 
Полиция действительно не справилась. Они 
только охраняли стадион».

«Охота на евреев»

Говорят, что Амстердам все еще считается 
одним из самых безопасных городов Европы, 
однако 92% его жителей все чаще сталкива-
ются с антисоциальным поведением на ули-
цах: вербальная и невербальная грубость, 

повышение голоса, мусор и собачьи какашки. 
А теперь у нас еще, как сообщил лидер ультра-
правых Вилдерс, идет «охота на евреев».

Надо сказать, что не только на евреев, но и 
на арабов тоже. Пользователи в социальных се-
тях поддерживают Вилдерса и тут же обернули 
ненависть в противоположную сторону: «Эту 
вонючую… помойку надо как можно скорее 
депортировать в свою страну. Европа уни-
чтожается этими дикими животными».

После инцидентов, в которых были заме-
шаны израильские болельщики, одна из плат-
форм «Стоп-расизм» обвинила сторонников 
«Маккаби» в «провокационном и жестоком» 
поведении. В сообщении упоминается о со-
жженном палестинском флаге, жестоком об-
ращении с таксистами и пожеланиях смерти 
арабам.

Надо сказать, что громкие антиарабские 
призывы в городе с огромной исламской по-
пуляцией можно рассматривать как провока-
цию или как глупость. Здравый смысл обычно 
предохраняет людей от подобного поведения. 
Хотя события развиваются настолько проду-
манно — как мне кажется, то, что произошло и 
происходит, и должно было произойти. Сами 
пострадавшие израильтяне пишут и говорят 
об отсутствии полицейских сил на улицах Ам-
стердама в ночь с четверга на пятницу.

После случившегося в стране началась 
политическая игра: кто первым произнесет 
слово «антисемитизм» и выразит возмущение 
происходящим. Политики соревнуются в гонке, 
кто первым встретит в аэропорту израильского 
министра, чтобы набрать очки в рейтинге. Ко-
ролю написали речь с извинениями сразу за 
все — за Холокост, за израильских болельщи-
ков и за антисемитизм, но забыли извиниться 
перед самими голландцами за беспредел на 
улицах наших городов. 

Ультраправые добились своего, и «об-
ратная охота» на арабское население открыта. 
Речь идет о высылке и лишениии гражданства 
— увы, из жизненного опыта можно предполо-
жить, что обычно под подобные меры попадают 
обычные люди, которые спокойно спали той 
ночью в своих кроватях.

Националисты кричат об исламизации 
страны. Лидер ультраправых Вилдерс, женатый 
на венгерке, написал, что «растущая ненависть 
к евреям» связана с «исламизацией». По его 
словам, либералы управляли страной более 

десяти лет и все эти годы отводили взгляд от 
проблемы.

Амстердамцы были сначала просто в шоке, 
а теперь люди просто боятся повторения. 

Эхо Хрустальной ночи

Во время пресс-конференции мэра Ам-
стердама 9 ноября многие голландцы вспом-
нили Хрустальную ночь — организованный 
нацистами погром еврейского населения 
9 ноября 1938 года в ответ на убийство не-
мецкого дипломата в Париже. Та ночь стала 
«хрустальной» из-за большого количества 
разбитого стекла в зданиях, принадлежав-
ших евреям. 1400 синагог были сожжены и 
разрушены, не считая школ, магазинов, боль-
ниц и даже кладбищ. Сейчас наша столица 
пережила, по словам мэра, «черную ночь», в 
которой «ненавистные антисемитские бунтов-
щики и преступники» напали на израильских 
футбольных фанатов. То, что это произошло 
накануне поминовения Хрустальной ночи, воз-
вращает в непростое прошлое и заставляет за-
думываться о настоящем и будущем. Казалось 
бы, сделано все, чтобы подобные события не 
повторялись, но государство должно взять на 
себя ответственность за подобные преступле-
ния и наказать виновных. Найдут ли их? И кто 
по-настоящему виноват?

Антисемитизм вернулся в бары, на улицы, 
в магазины и социальные сети уже несколько 
месяцев. И не только в Амстердаме. Он вер-
нулся по всей Европе. Любой человек, который 
в курсе происходящего, предполагал скорый 
взрыв, разряд или вспышку насилия, как и 
произошло. Люди чувствовали нарастающую 
агрессию и нетерпимость в супермаркетах, в 
общественном транспорте, в катастрофиче-
ски выросшем уровне преступности. В том, 
что наша страна проголосовала за правых, 
которые первыми сейчас выступают с ком-
ментариями, обвиняя во всех бедах арабов, 
мигрантов и беженцев. Вербальной или невер-
бальной агрессии стало больше за последние 
20 лет больше, а улыбок — меньше.

Идея о том, что нашу страну стали иденти-
фицировать с подобным насилием, не нравится 
никому. Это не мы, не голландцы. Это другие 
люди из другого мира. Я не хочу быть на скамье 
подсудимых, но меня никто не спросил. Левые 
либералы действительно десятилетиями пу-
скали в страну беженцев, жалели их, а сейчас 
просто взять и закрыть широко распахнутые 
створки невозможно.

Война не может быть изолированным со-
бытием в европейском мире. Рано или поздно 
она затронет всех. В конце прошлой недели 
власти Амстердама пустили войну погулять 
на нашим улицам, позволили разрушить нашу 
жизнь нескольким переодетым в черное лю-
дям, которых никто никогда не найдет и не 
накажет…

В дополнение к своему собственному рас-
следованию госпожа мэр также объявила о 
независимом расследовании: будут выяснять, 
как муниципалитет готовился к прибытию из-
раильских сторонников и как действовала по-
лиция во время беспорядков. Первая разумная 
идея, хотя задним числом все это выглядит 
уже неважным.

Служба прокуратуры хочет привлечь 
десять подозреваемых к уголовной ответ-
ственности в рамках так называемого упро-
щенного правосудия. Речь идет о восьми 
взрослых и двух несовершеннолетних из 
тех 65 подозреваемых, которых задержали 
в пятницу. Еще одного, 26-летнего мужчину, 
арестовали на основе видео, выложенных в 
социальных сетях. Остальные арестован-
ные сейчас освобождены. Их подозревают 
в оскорблениях и бросании фейерверков, 
сообщает De Beukelaer. Сообщается, что у 
полиции есть снимки с камер, на которых 
видны совершенные ими деяния. Политики 
твердят о строгом наказании виновных, но 
каком? Штрафные работы? Психологические 
сеансы по дерадикализации?

Мне кажется неправильным, что премьер-
министр страны назвал события только анти-
семитскими. Арабское население, живущее в 
Амстердаме, также сталкивалось с группой 
футбольных болельщиков, некоторые из ко-
торых почти наверняка служат или служили 
в израильской армии, поскольку в Израиле 
существует обязательная военная служба. По-
добная напряженность вырастает в конфликт, 
поэтому переходить к словам «антисемитизм» 
и «Холокост», на мой взгляд, не совсем верно. 
Израиль использует концепцию антисеми-
тизма при любом нападении на еврейских 
граждан за пределами страны. В этом случае 
создается впечатление политического заявле-
ния. Поверьте, Амстердам не смог бы защитить 
в той же ситуации палестинских жителей, если 
бы напали на них.

Футбольные страсти 
ни при чем

События в Амстердаме глубоко шоки-
ровали не только меня. Похоже, терпимость, 
основополагающая ценность европейского 
общества, сама стала жертвой физического 
насилия. Много лет толерантность склоняли 
в разных формах, превратив ее в инструмент 
политики, которая провалилась в одну ночь. 
Диалог больше не работает, и слова ниче-
го не меняют. Наша терпимость к ненависти 
и насилию развернулась против нас, лишив 
нас способности защищать себя и свои пра-
ва. Нам нужна система, которая не жалеет 
чужих, а работает на собственных граждан. 
Система, которая привлечет к ответственности 
виновных и накажет их. То, с чем пришлось 
столкнуться жителям Амстердама, не должно 
повториться. 

Мы потеряли за эти дни наше право на 
безопасность, потому что при максимальном 
скоплении полицейских сил произошли непри-
емлемые вещи, оправдания которым нет. И что 
произойдет завтра, никто не знает.

Поминовение еврейских жертв Хрусталь-
ной ночи, которое должно было быть организо-
вано в субботу вечером в центре Амстердама 
еврейской общиной, в итоге отменили. На этот 
раз организаторы были «очень обеспокоены 
большим присутствием в городе израильтян-
сионистов, которые планируют совершить акты 
насилия теперь уже в отношении арабов».

Анна ФИТИСОВА.
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АМСТЕРДАМ 
СОШЕЛ С УМА
Война на Ближнем 
Востоке аукнулась 
на голландской земле

«Взрывная волна» от результатов аме-
риканских президентских выборов 
дошла до Европейского континента. 
А Германию этой волной практически 
накрыло: разразившийся в Берлине 
правительственный кризис не в по-
следнюю очередь связан с новостями 
из Соединенных Штатов. 

«Черт!» — такова, если коротко, реакция 
немецкого истеблишмента на победу Дональда 
Трампа. Причем выражена она не в курилках 
и не на заборах — вернее, не только там. Это 
заголовок передовицы, посвященной итогам 
выборов в США, в респектабельном еженедель-
нике «Цайт», одном из «китов» качественной 
немецкой прессы. Эмоции, переполняющие 
автора статьи, нашли отражение и в подза-
головке: «Отвод глаз не помогает, тревога не 
помогает, и в конце концов остается только 
беспомощное самоуспокоение».

Короче говоря, победе Трампа на роди-
не его предков совсем не обрадовались. Для 
тех, кто не в курсе: Дональд Джон Трамп — 
американец всего лишь во втором поколении. 
Родной язык его отца — немецкий. Дедушка и 
бабушка избранного президента Соединенных 
Штатов — Фридрих и Элизабет Трумп (бабушка 
— урожденная Крист) — родились в деревне 
Кальштадт. Ныне это земля Рейнланд-Пфальц 
Федеративной Республики Германия.

То же селение, кстати, дало миру еще один 
всемирно известный американский бренд: в 
Кальштадте появился на свет отец Генри Хайн-
ца, основателя компании H.J.Heinz, известной 
своим кетчупом. Между прочим, предпринима-
тельские династии состоят хотя и в далеком, 
но очевидном родстве: бабушка Генри Хайнца 
— сестра прапрадеда Дональда Трампа.

Вообще, этот немецкий регион богат на 
громкие американские имена. В той же мест-
ности, в расположенном неподалеку Хохштадте, 
жили, к примеру, предки короля рок-н-ролла 
Элвиса Пресли, носившие фамилию Пресслер. 
Из Нойвида тянутся корни нефтяного магната 
Джона Рокфеллера, из Хернсхайма — автопро-
мышленника Крайслера…

Впрочем, в других землях Федеративной 
Республики таких корней ничуть не меньше. 
Переселенцы из Германии и их потомки внесли 
столь большой вклад в развитие Соединенных 
Штатов, что не будет преувеличением сказать, 
что во многом именно они эту страну и сформи-
ровали. Уже просто в силу своего количества: 
число американцев, чьи предки переселились 
из немецкоязычной части Европы, составляет 
около 50 миллионов человек.

Это вторая по численности — после лати-
ноамериканцев — из этнических групп, состав-
ляющих население современных Соединенных 
Штатов. И первая — европейская. Для сравне-
ния: американцев ирландского происхождения 
насчитывается 33 миллиона, английского — 27 
миллионов.

Безусловно, внесли американские немцы 
свою лепту и в победу Трампа. И, думается, 
немаленькую. Из 10 штатов с самой большой 
долей немцев в населении Трамп победил в 
девяти. А в некоторых буквально разгромил 
соперницу. Скажем, в Южной Дакоте (доля 
американцев с немецкими корнями — 44,5 
процента) за Трампа отдали свои голоса 63,4 
процента избирателей; в Северной Дакоте 
(немцев — 46,8 процента) — 67,2 процента; в 
Вайоминге (25,9 процента) — 71,6 процента!

И это нельзя считать простым совпадени-
ем. Дело, разумеется, не в том, что немцы услы-
шали «зов крови» и поддержали «своего». Нет, 
проголосовали они, конечно, за «своего», но 
только не в узкоэтническом, а в политическом 

смысле: по данным социологов, представи-
тели этой этнической группы, как правило, 
очень консервативны и в большинстве своем 
являются приверженцами Республиканской 
партии.

На исторической родине Трампа тоже 
усиливаются консервативные настроения. Но 
даже завзятые консерваторы не в восторге, 
мягко говоря, от внешнеэкономических планов 
Трампа. В ходе своей кампании он пообещал, 
в частности, обложить весь европейский им-
порт 20-процентными пошлинами. Если это 
намерение осуществится, несладко придется 
всему Евросоюзу, но наибольший ущерб по-
терпит Германия, европейский торговый пар-
тнер Соединенных Штатов №1 (в свою очередь 
США для Федеративной Республики — главный 
внешний рынок сбыта).

Тарифные планы Трампа «поставят большой 
крест на нашей экспортно-ориентированной 
промышленности», сокрушается президент 
Союза машиностроителей Германии Бертрам 
Кавлат. «Мы должны настраиваться на то, что 
США все дальше будут отходить от открытого 
глобального сотрудничества», — предупрежда-
ет Лисандра Флах, руководитель внешнеэконо-
мического направления в немецком Институте 
экономических исследований (Ifo).

Ну а среди 
немецких экспор-
теров с наибольши-
ми проблемами, судя по 
всему, столкнутся производи-
тели автомобилей. В принципе, уже 
столкнулись: новость об избрании Трам-
па обрушила акции крупнейших немецких 
автокомпаний.

Счет потенциальным потерям отрасли идет 
на десятки миллиардов евро. Причем проблемы 
со сбытом возникнут не только у заводов, рас-
положенных в самой Германии и на Европей-
ском континенте. Значительная часть постав-
ляемых в США немецких автомобилей сходит с 
конвейеров в Мексике. Особенно много здесь 
производит концерн «Фольксваген», у которого 
в Мексике несколько автозаводов (самый боль-
шой — в городе Пуэбла-де-Сарагоса).

Ну так вот, автомобильный импорт из 
Мексики Трамп хочет вообще запретить. «Я 
введу (пошлины. — «МК») в 200 или 500 про-
центов, мне все равно, — заявил избранный 
президент США в одном из недавних теле-
интервью. — Я собираюсь установить такой 
уровень, при котором они (Мексика. — «МК») 
не смогут продать ни одной машины». Если 
Трамп не шутит, то «Фольксвагену» — и другим 
немецким автопроизводителям — придется за-
крыть мексиканскую «лавочку» и попрощаться 
с этой страной.

Тревожат капитанов немецкого бизнеса и 
планы Трампа ввести запретительные барьеры 
для китайского импорта в США. Они опасаются 
— и небезосновательно, — что поток дешевого 
китайского экспорта, которому будет закрыт 
доступ на американский рынок, хлынет в Европу 
и станет «контрольным выстрелом» для и без 
того стагнирующей и задыхающейся немецкой 
промышленности.

Ну а политическая элита Германии больше 
всего переживает по поводу не проясненных до 
конца планов Трампа относительно российско-
украинского конфликта. Сокращение и даже 
полное прекращение американской помощи 
Киеву считается весьма вероятным сценарием. 

А в этом случае — при условии продолжения 
военных действий — основное бремя военно-
экономической поддержки Украины падет на 
плечи европейцев, и в первую очередь — на 
немцев. По объему предоставленной Киеву во-
енной помощи Германия находится на втором 
месте после США.

На все это накладывается еще и личност-
ный фактор. «Неприязнь Трампа к Ангеле Мер-
кель сильно осложнила американо-германские 
отношения, а Шольц был ее министром финан-
сов и преемником, так что ему будет трудно 
избавиться от этой связи, — резонно замечает 
британская «Таймс». — Шольц и его правящая 
коалиция открыто отдавали предпочтение Хар-
рис перед Трампом в качестве следующего 
президента США. Трамп вряд ли пропустил или 
забыл эти комментарии. Поэтому смиренное 
послание Шольца с поздравлениями Трампу в 
сообщении на X вряд ли поможет».

Однако последний фактор недолго будет 
оставаться в силе. Правящая коалиция, которую 
в Германии называют «Светофором», распа-

лась: в «Светофоре» осталось два цвета 
— красный (Социал-демократическая 

партия Германии) и зеленый 
(«Союз 90/Зеленые»). 

«Желтые» — Свобод-
ная демократическая 

партия — со скандалом 
ушли из кабинета. 

Ну, или их «ушли». А 
если совсем уж быть точ-

ным — и они, и их: сначала 
канцлер отправил в отстав-

ку лидера партии Кристиана 
Линднера, занимавшего пост 

министра финансов, а затем 
СвДП, обидевшись, отозвала из 

правительства остальных министров 
и объявила о разрыве коалиционных 

соглашений и переходе в оппозицию.
Причиной разрыва с одной стороны — со 

стороны канцлера — стал отказ поддержать 
предложенный Линднером план оживления 
экономики, включающий снижение налогового 
бремени для бизнеса и сокращение числа бю-
рократических препон, а с другой — несогла-
сие главы Минфина с проектом федерального 
бюджета на будущий год, предусматривающим 
значительное увеличение расходов, в том числе 
трехмиллиардный пакет помощи Украине. 

Из донесенных СМИ реплик участников 
конфликта явствует, что канцлер считает укра-
инскую часть бюджета принципиально важной 
— именно ввиду прихода Трампа и связанных с 
этим рисков. Кто, мол, тогда, если не мы? «Со-
вершенно очевидно, что выборы в США были 
использованы для того, чтобы оказать на меня 
давление под предлогом помощи Украине», — 
заявил Линднер после увольнения. 

Нужно, правда, уточнить, что лидер СвДП 

вовсе не против помощи Киеву как таковой, 
просто видит ее совершенно по-другому: 
«Украине нужны не деньги, а оружие. Поэтому 
если вы хотите усилить поддержку Украины, то 
вам нужно изменить решение не передавать 
Украине систему «Таурус». Для справки: Олаф 
Шольц ответил категорическим отказом на 
многократные просьбы Киева предоставить 
крылатые ракеты «Таурус», объяснив это же-
ланием избежать эскалации конфликта.

Не обошлось и без ренегатства. Министр 
транспорта Фолькер Виссинг отказался под-
чиняться партийному решению: вышел из СвДП 
и остался в правительстве, получив в «награду» 
от канцлера в дополнение к имающейся долж-
ности еще и портфель министра юстиции. Но 
это ненадолго. Скоро у Германии будет новое 
правительство и новый канцлер. Правда, как 
именно скоро, сказать пока трудно.

Олаф Шольц сперва объявил, что после 
рождественских каникул, на первой рабочей 
неделе нового года, поставит в Бундестаге 
вопрос о доверии кабинету министров — что-
бы парламент смог проголосовать по нему 15 
января. Шансы на то, что правительство будет 
поддержано депутатами, практически нулевые: 
с учетом перехода в оппозицию СвДП бал там 
сегодня правят оппоненты канцлера. Да и в 
самой правящей коалиции — в оставшейся ее 
части — царит уже «чемоданное» настроение, 
так что велика вероятность того, что за вотум 
недоверия, означающий роспуск Бундестага 
и новые выборы, проголосует также немалая 
часть представителей правящих партий.

То есть если все пойдет по плану, по из-
начальному плану Шольца, то досрочные пар-
ламентские выборы пройдут в марте будущего 
года. Таким образом, новое правительство, по 
самым оптимистичным прогнозам, будет сфор-
мировано не ранее мая, а, скорее всего, ближе 
к июню. Словом, не спешите его хоронить: 
впереди у Олафа Шольца еще куча дел.

Не совсем, правда, понятно, каковы конеч-
ные цели этого плана, зачем Шольцу продлевать 
агонию своего кабинета. Перед смертью, как 
говорится, не надышишься. Сам он объяснил 
это двумя причинами. Во-первых, тем, что до 
роспуска Бундестагу необходимо рассмотреть 
целый ряд предложенных кабинетом важных 
законов, утверждение которых не терпит отла-
гательства — в том числе, например, поправки 
в налоговое и пенсионное законодательство. 
Во-вторых, страна, мол, должна спокойно 
встретить Рождество и Новый год. 

Есть, однако, и другое объяснение: Шольц 
пытается выиграть время, дабы он и его партия 
смогли получше, поосновательнее подгото-
виться к выборам, подлатать за оставшиеся 
месяцы рухнувшие рейтинги. Если бы выборы 
состоялись завтра, то, по данным социологов, 
СДПГ могла бы рассчитывать не более чем на 
16 процентов голосов. Уровень поддержки 

ее главного соперника, консервативного 
Христианско-демократического союза (ХДС), 
более чем вдвое выше — 34 процента.

Но понятно, что это не единственный план 
выхода из кризиса. И далеко не самый попу-
лярный. Парламентская оппозиция, ставшая 
в одночасье большинством, яростно крити-
кует Шольца за то, что тот тянет с выбора-
ми и на долгие месяцы оставляет страну в 
подвешенном состоянии. Острые на язык 
парламентарии-оппозиционеры награжда-
ют главу кабинета нелестными прозвищами 
— одно обидней другого: тут и «коматозный 
канцлер», и «приклеившийся Олаф».

Лидер консервативной оппозиции, пред-
седатель ХДС Фридрих Мерц, назвав поведе-
ние Шольца безответственным, потребовал, 
чтобы обращение к Бундестагу с вопросом о 
доверии прозвучало не позднее конца текущей 
недели — с тем чтобы выборы состоялись уже 
в январе. В противном случае, прозрачно на-
мекнул Мерц, никакого конструктивного со-
трудничества с властью не выйдет: последние 
законодательные инициативы кабинета могут 
быть заблокированы.

И канцлер несколько сдал назад. Судя по 
последним его высказываниям, вопрос о до-
верии может быть поставлен гораздо раньше 
15 января. «Нам следует обсудить эту дату 
спокойно, — сообщил Олаф Шольц посред-
ством соцсети Х. — Было бы хорошо, если бы 
демократические фракции договорились, какие 
законы еще можно принять. Это поможет от-
ветить, когда наступит подходящее время для 
вопроса о доверии». 

Впрочем, в ХДС уже заявили, что воспри-
нимают примирительные заявления канцле-
ра как «дымовую завесу» и не хотят никаких 
сделок. Хотят просто новых выборов — как 
можно скорее и безо всяких условий. «Никаких 
дополнительных договоренностей для этого 
не требуется, — категоричен Торстен Фрай, 
один из руководителей партийной фракции в 
Бундестаге. — В этой процедуре все находится 
в руках канцлера: он должен положить конец 
драме и открыть дверь для нового начала».

На вопрос, какая правительственная коа-
лиция сменит «Светофор», каким будет ее со-
став, не берутся сегодня отвечать даже самые 
смелые в прогнозах эксперты. Возможны самые 
разные комбинации. Но какая политическая 
сила будет играть первую скрипку в этом ор-
кестре и кто будет дирижером, новым канцле-
ром Германии, уже известно. С вероятностью, 
близкой к 100 процентам, это ХДС/ХСС, блок 
«братских» консервативных партий, и лидер 
ХДС Фридрих Мерц.

Примерно понятны и задачи, стоящие 
перед сменщиками Олафа Шольца и его пра-
вительства. «Победа Трампа — последний 
предупредительный выстрел для немецкой 
политики, — пишет в своем предельно эмо-
циональном, яростном комментарии главный 
редактор газеты «Бильд» Марион Хорн. — Для 
политиков-«светофоров», но также и для Мерца 
и его ХДС/ХСС. Послание такое: вы не можете 
делать политику, направленную против своего 
народа! Тот, кого не волнуют проблемы, тревоги 
и страхи своих граждан, будет ими отвергнут.

Состояние экономики и миграция — это и 
для нас главные темы. Вот уже три года «Све-
тофор» пытается игнорировать эту реальность 
— или объяснить нам, что с этим, к сожалению, 
ничего нельзя поделать. Но политика, противо-
речащая реальности, всегда терпит провал».

В общем, спрос с будущего канцлера и его 
команды будет, похоже, ничуть не меньше, чем 
связанные с ними надежды.

Кирилл ИВАНОВ.

АВАРИЯ
«СВЕТОФОРА»

Германию 
накрыло 
«взрывной 
волной» 
американских 
выборов

В Германии 
Дональда 
Трампа всегда 
встречали 
радушно.

Деревня Кальштадт (Германия, 
земля Рей нланд-Пфальц) — родина 
предков избранного президента 
США.

Рождение «Светофора».
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c 1-й стр.
Кира Александровна фикси-
ровала образ обожаемой мно-
гими талантливейшей и не-
справедливо 

невостребованной, обидно не реализо-
вавшейся до конца Гурченко непосред-
ственно в момент общения с ней. Сегодня 
этими ценнейшими записями Прошутин-
ская делится с читателями «МК».

— Кира Александровна, как Гурченко 
появилась в вашей жизни? 

— Она появилась очень странно и зна-
менательно для меня. Какое-то мероприятие 
было, по-моему, в Доме актера, и она шла с 
такой свитой, окружавшей ее, и вдруг уви-
дела меня. И тогда она подошла и сказала 
какие-то слова хорошие, и я поняла, что она, 
оказывается, смотрит мои программы и как-
то ко мне соответственно относится. Вот так 
появилась. И потом были общие программы, 
о которых я писала в своих дневниках. 

Из дневников Киры Прошутинской: 
«Снимали мы в субботу и в воскресенье 

три программы «Мы». Одну — с Гурченко. 
Она была очень простужена… куталась в 
коричнево-серый пуховый платок. Глаза — 
серо-голубые, отечные от болезни, тактично 
окрашены блондинистые волосы. Какая-то 
не слишком роскошная шуба из непонятно-
го клочковатого меха. Муж — явно моложе, 
внешности невыразительной, тихий, весь 
устремленный в нее, на нее. Она — спокой-
ная, немногословная. Быстро привела себя 
в порядок. Элегантное платье мышиного 
цвета, резко в талию и сильно расклешенное 
внизу. Фигура — изумительная. Пере-
дача прошла прекрасно. Вопросы 
были примитивные, а ее от-
веты на них удивительные, 
с каждой минутой она все 
больше заводилась. Я 
смотрела запись из ап-
паратной, рядом «бал-
дел» Паша Веденяпин, 
Верещагин и откуда-
то появившийся Олег 
Вольнов. Все хохотали, 
все реагировали, боясь 
пропустить хоть слово. 
Потом поднялись наверх. 
«Вы выпьете?» — спросила я. 
«А выпью!» — сказала Людми-
ла Марковна. Просидели мы еще 
часа полтора. Она рассказывала не 
останавливаясь. Вспоминала Алисию Алонсо 
в «Кармен-сюите». Она видела балет Майи 
Плисецкой и поэтому не хотела видеть другой 
вариант. Но в Ленинграде ее уговорили. И 
она пошла. Села где-то на лестнице, ее никто 
не узнавал. Она помнила Кармен Плисецкой 
до движения. Гурченко красиво показала, 
как Майя начинает балет — это изогнутое 
тело, подбородок вперед, опершись на руку. 
Алонсо оказалась совсем другой: ссутулен-
ные плечи, обреченность перед будущей 
страстью, а потом вся — порыв.

…Гурченко помнит, как почему-то побе-
жала после финала к сцене, плакала, кричала, 
благодарила.

Потом вспомнила, как снималась с Ра-
невской в «Девушке с гитарой». И гримиро-
ваться ее посадили в одной комнате с ней, и 

та была так проста, так проста! И расска-
зывала, что влюбилась в кого-то 
и подложила какие-то резинки 
за щеки, чтобы они разгладили 
кожу, а потом случайно их про-
глотила. «Три дня просраться 
не могла», — говорила Ранев-
ская. Гурченко очень похоже 
показывала Фаину Георгиевну 
и почему-то заикалась, копируя 
ее. А я и не знала, что Ранев-
ская заикалась. …Она не могла 
остановиться и все рассказы-
вала, рассказывала. Потом сму-
щенно сказала: «Надо встать 
и уйти вовремя». Я пошла ее 
провожать». 

— Но я хочу, чтобы все, 
что я рассказываю, осно-
вывалось на моих раз-
говорах с Сергеем Се-
ниным, — продолжает 
Кира Александровна. 
— Потому что я бра-
ла у него интервью, 
и все, о чем я буду 
сегодня говорить, 
он тогда разрешил 
публиковать. 

Гурченко была, 
как он говорил всегда, 
знак Скорпиона. То есть это 
было прежде всего тяжело для нее, потому 
что ее терзали бесконечные сомнения, и она 
все время, пять дней в неделю, говорила, 

что не хочет жить, потому что ничего в 
этой жизни и в своей профессии 

не сделала. И пять дней в не-
делю он убеждал ее, что это 

не так. Это было, конечно, 
утомительно. Но при том 
при всем говорила (как 
он мне рассказывал): 
«Я идеальный человек. 
У меня фактически нет 
недостатков». Он ей воз-
ражал: «Люся, так нельзя 

говорить». Она отвечала: 
«А почему нельзя, если у 

меня нет недостатков?» Я 
спрашивала Сережу: а во-

обще у нее были недостатки? 
Он говорил: «Только два: излишняя 

подозрительность и ревнивость. А во-
обще она была действительно идеальным 
человеком». Я спрашивала: а кто мирился 
у вас первым в случае ссоры? Он говорил: 
«Конечно, я, потому что я всегда был неправ». 
Вот за все годы, 20 лет они прожили, она 
единственный раз извинилась. Это для нее 
очень тяжело было. 

—  К о г д а ?  П р и  к а к и х 
обстоятельствах? 

— Он не сказал, ну и я не стала допы-
тываться. Он сегодня себя винит, что был 
достаточно с ней сух, ну и так далее. И он 
говорил, что Люся никогда не искала мужчину 
в своей жизни, она все время искала отца. И 
неслучайно она и Купервейса, и его называла 
«папой». Он говорил: «Я себя действительно 
чувствовал отцом, я звал ее дочкой и пони-
мал, что ей безумно нужна защита, и когда 

она жила с Купервейсом, и когда она была 
со мной. И это не было игрой, это было так 
естественно для нас. 

— Вы бывали у них дома? 
— Да, была один раз. Она пригласила 

нас с Малкиным на просмотр «Пестрых су-
мерек», это фильм, который в результате 
режиссировала сама. Не могу сказать, что 
это была удачная работа, но, может быть, 
я субъективна. А вечер у них был замеча-
тельный. И две доброжелательные собачки 
в их квартире тоже создавали атмосферу. 
Я говорю: «Это мальчик и девочка?» Она на 
меня смотрит с улыбкой и отвечает совер-
шенно неожиданно: «Кира, в моем доме могут 
быть девочки? Только мальчики». У нее были 
два кобелечка, которых она обожала. Это 
были и для Сережи любимцы, кстати, один 
из них очень быстро умер после того, как 
ушла Людмила Марковна из этой жизни. Она 

ведь правду сказала о том, что рядом с ней 
могут быть только мужчины. Действительно, 
к женщинам относилась очень… не то что она 
ревновала, а как-то очень мало рядом с ней 
было женщин. Она очень хорошо относилась 
к Лене Чайковской. То есть к талантливым. 
В этот вечер я ее спросила: «А Рязанов се-
годня придет?» Был Ширвиндт, Чайковские 
были и мы. Я такой, как тогда, ее не видела, 
такая нежно-домашняя, такая радушная, 
такая тихая. А в доме все было сделано ее 
руками, она же потрясающе шила, все зана-
весочки, салфеточки, стулья, которые она 

сама обивала. Ну так вот, Рязанова среди 
приглашенных не было. И она ответила, 

почему: «Кира, я его не приглашала. 
Он будет меня критиковать, а мне 
сейчас это не нужно». После про-
смотра был ужин, Сережа очень 
хорошо готовил — не она, а он! — а 
Люся с удовольствием потребляла 

то, что он делал. Он, кстати, очень 
любил ее с утра: «Тогда, когда она 

без грима». Ему казалось, что в ней 
такая нежность, такая детскость, 

какое-то все чистое. «Этот хала-
тик, эти тапочки обычные. На ее 
лице действительно можно было 
рисовать все что угодно, а вот 

такой, какой я ее видел, какой 
я любил ее, без грима…» И 
вот каждое утро он готовил 

завтрак. 
Из дневников Киры 

Прошутинской:
«На прошлой неделе 

была с Катей Рождествен-
ской в Киеве на открытии ее 
выставки «Частная коллек-
ция». Дня через три, когда мы 
вместе проводили больше 
времени, чем врозь, Людми-

ла Марковна с грустью сказала, 
внимательно глядя на меня: ну, уже привыкли 
ко мне? Перестали комплексовать и бояться?» 
Я честно ответила: перестала. Но дистанция 
при этом прежняя, не сократилась! 

Людмила Марковна все время что-то 
рассказывала. Делала она это замечательно. 
Особенно, конечно, удавались ей истории про 
отца. Сколько же было этих рассказов на все 
случаи жизни с колоритными фразеологизма-
ми ее папы! Мне, грешнице, кажется, что эта 
талантливейшая женщина многие из них сама 
сочиняет. От чего они не становятся хуже. 

…И еще она с остервенением ругалась 
матом. Не так, как это все сейчас делают, 
полушутя, артистично, вместо междометий. 
Грубо, с ударением на каждом слоге, с четкой 
артикуляцией и потом, чуть смущаясь или 
смягчая эффект, произносила: нет, никог-
да не приду к вам с Малкиным в гости! Он 
меня выгонит или разочаруется! О Толе она 
вспоминала в поездке довольно часто. Было 
видно, что он ей интересен».

— Подруги у Гурченко были? 
— Нет. Какие могут быть рядом 

девочки? 
—  То  е с т ь  п о с п л е т н и ч а т ь , 

поплакаться? 
— Нет. Она хорошо относилась к Ла-

рисе Голубкиной, но как-то с привычной 

грубоватостью почему-то сказала: «Ты, Лар-
ка, свою жизнь все-таки профукала! Если 
бы у меня был такой голос, как у тебя!» Она 
считала, что Голубкина могла бы сделать в 
творчестве гораздо больше. 

Но она была с ней в хороших отношениях, 
даже в очень хороших. Правда, в последние 
годы я никогда не слышала, чтобы Лара с 
ней где-то пересекалась, общалась. Нет. 
Это все осталось в молодости, в поездках 
с концертами «Здравствуй, кино», когда они 
зарабатывали на этих вечерах творческих.

— А с Пугачевой у них как складыва-
лись отношения? 

— Они не много общались, как я пони-
маю, и было взаимное уважение. Не знаю, 
была ли конкуренция. Алла лучше, конечно, 
как певица. 

— Ну конечно. 
— Гораздо. Гурченко не очень нравилось, 

как она одевалась. Но она ее очень ценила. 
Она ценила талант, и это было выше всяких 
актерских каких-то обид, конкуренций. Это 
тоже говорит о высоте духа и человеческом 
понимании.

— А Пугачева как к ней относилась? 
— Не помню. Нет, ну хорошо, конечно же. 

А кто к ней плохо относился? Я не знаю. 
— А вы хотели бы дружить с Людми-

лой Марковной? 
— Мне было достаточно такого общения 

на «вы». «Кира, вы» и «Людмила Марковна» 
вполне достаточно. А потом, как мы мог-
ли дружить? Друзья появляются гораздо 
раньше, и это те, с которыми ты постоянно 
на связи. 

— Но с Пугачевой-то вы подруги. 
— Скорее, она — моя родственница, хоть 

и дальняя — мы же знаем друг друга боль-
ше полувека. И у меня были люди гораздо 
ближе, естественно, и у нее шла своя жизнь. 
Но в какие-то моменты мы действительно… 
ну вот как родственники, которым есть что 
вспомнить и которые всегда готовы помочь 
друг другу.

— Но все-таки как актриса она после 
такого яркого взлета… конечно, сломала 
ее судьба и не дала ей возможности пол-
ностью реализоваться. Но это не ее вина. 
Тем не менее талант все-таки остался не-
реализованным, как у многих в советское 
время. Она это осознавала? 

— Она была все время недовольна со-
бой. Но мне кажется, что она мало кому из 
режиссеров доверяла. Часто ей казалось, 
что она лучше знает, как и что делать. Мне, 
например, как ведущей все время не хватало 
«тренера», то есть взгляда со стороны чело-
века, которого ты уважаешь и которому ты 
подчиняешься, он очень нужен. А если этого 
нет, то в творчестве актерском многое не слу-
чается, когда кажется, что они уже понимают 
в ремесле гораздо больше режиссеров. Хотя 
многие нынешние режиссеры действительно 
мало чем могут помочь умному актеру. Мне 
кажется, так же во многом было у нее. Но 
все-таки актерская и режиссерская работы 
— разные… 

Из дневников Киры Прошутинской: 
«Вечером мы поехали на премьеру нового 

спектакля Гурченко в Театр Маяковского, это 
была пьеса актрисы Валентины Аслановой. 

Возле входа в театр стоял муж Людмилы 
Марковны Сергей Сенин. Несмотря на холод, 
он был без пальто, с воспаленном лицом, 
постаревший за год, что мы не виделись. Он 
провел нас через служебный вход. Раздался 
звонок, и мы пошли в зал. То ли настроение 
у нас было плохое, то ли пьеса монотонная, 
без явного действия, без хороших текстов, 
то ли Людмила Марковна, как и мы, устала 
от жизни, но было немного неловко от того, 
что происходило на сцене. Гурченко начинала 
репетировать спектакль с одним режиссе-
ром, который пригласил на вторую женскую 
роль Илзе Лиепу, но, как говорят, Людмила 
Марковна начала раздражаться от того, что 
он уделял ей мало внимания. Не знаю, это ли 
было причиной, но режиссера отстранили и 
пригласили Романа Козака. А на две другие 
роли взяли слабых и неизвестных актеров, 
которые играли, как в самодеятельном теа-
тре. Гурченко не учла одного: на фоне этих 
бездарных людей ей не надо было старать-
ся. К тому же талантливому человеку с не-
равными было скучно. Она проговаривала 
свои реплики, чтобы просто продвинуться 
к очередной песне. …Мне было жалко Люд-
милу Марковну, которую я боюсь и обожаю: 
худенькая, с зажатой спиной, старательно 
танцующая и выпевающая: не стало шика, 
широты движений, веселости, идущих от ее 
сумасбродный когда-то натуры. 

…Зал устроил Гурченко овацию. Потом 
был банкет на втором этаже. Люди были почти 
все незнакомые. Фойе не было полностью 
освещено, как-то все неуютно. Гости тихо и 
смущенно переговаривались. 

Людмила Марковна вышла минут через 
20. В длинной черной юбке, черном свитере, 
закрытом, перехваченном на тонюсенькой 
талии снова вошедшим в моду широким рем-
нем, в черной шляпке и совсем темных очках. 
Выглядела она потрясающе, безупречно.

Но, видимо, комплексовала из-за глаз, 
поэтому спрятала их от всех любопытствую-
щих. Она точно знала: если что выдает наш 
возраст и состояние души, то в первую оче-
редь это наши чертовы зеркала души… 

Людмила Марковна необязательно 
светски здоровалась со всеми, улыбалась 
и шла через расступающихся людей. И вдруг 
увидела меня. Снова я была польщена ее 
вниманием: «Здравствуйте, как я рада, что 
вы пришли! Сейчас ко мне пришли разные 
люди: вы эталон моей мамы! Черт побери, 
мне кажется, что они старше меня! А вы, Кира, 
мой эталон женщины, на экране больше нет 
таких женственных ведущих. У вас бывают, 
знаете ли, такие повороты, такие нюансы в 
разговорах!»

Что уж скрывать: доброе слово, 
как известно… тем более от Людмилы 
Марковны».

Татьяна ФЕДОТКИНА.
P.S. Почему Гурченко вынесла страш-

ный вердикт: «Все, у меня нет дочери». 
Как доказывал свою любовь жене 

Сергей Сенин: «Люся — это Космос». 
До чего доводила актрису страсть 

к старинному урановому зеленому 
стеклу. 

И многое другое — в завтрашнем но-
мере «МК».
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ПЕРСОНАНЕ ПРОПУСТИ!

Олимпиада много лет становится биле-
том в будущее для одаренных и амбициозных 
школьников. Как и в прошлом году, новый 
сезон пройдет в два этапа. При этом финал 
состоится в очном режиме, где сотни участни-
ков смогут посостязаться в одном из главных 
храмов знаний России — МГУ. Информацию 
о льготах и другие важные подробности пу-
бликуем в нашем материале.

Зачем первый этап 
проводится в режиме 
онлайн
Это делается, чтобы упростить проце-

дуру отбора участников. Принять участие 
в отборочном туре очень легко. Для этого 
нужно, как обычно, пройти простую процедуру 
регистрации на сайте олимпиады. 

Мы ждем в отборочном туре школьников 
и студентов, получающих среднее професси-
ональное образование в области искусств. В 
этом году регистрация на первый тур двад-
цатого сезона «Покори Воробьевы горы!» 
стартовала 12 ноября 2024 года. Отборочный 
тур пройдет с 19 ноября 2024 года по 12 
января 2025 года, так что его можно будет 
решать даже на каникулах.

Мы рекомендуем перед участием вни-
мательно ознакомиться со всеми правилами 
олимпиады и изучить документы на офици-
альном сайте.

Предметы и расписание
Предметы для участников двадцатого 

сезона ПВГ остались прежними.  Олим-
пиада будет проходить по 8 ставшим уже 
классическими предметам: география, 
журналистика, иностранный язык, история, 
литература, математика, обществознание 
и физика.

Соревнующиеся проходят отбор по од-
ному или более предметам, но не более од-
ной сессии по каждому. А иностранный язык 
подразумевает выбор одного языка. После 
старта первого этапа задания автоматически 
отобразятся в личном кабинете участников 
на сайте ПВГ.

Далее успешно прошедших отбор ребят 
ждет увлекательный очный финал. В этом 
сезоне он запланирован на 4–6 апреля 2025 
года. 

Результаты отбора 
и льготы 
для победителей
Организаторы выставят итоги отбороч-

ного этапа на сайт не позднее 1 марта 2025 
года вместе с критериями оценок и правиль-
ными ответами. 

Ну а победители олимпиады получат 
возможность поступить в лучшие универ-
ситеты страны без вступительных экзаменов. 
Призерам засчитают 100 баллов по одному 
предмету. Чтобы получить льготу, участникам 
нужно набрать не менее 75 баллов по про-
фильному ЕГЭ.

Все подробности, как обычно,  ждут 
участников на сайте «Покори Воробьевы 
Горы!». Желаем удачи.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

ВПЕРЕД К ЗНАНИЯМ: 
НАЧАЛАСЬ РЕГИСТРАЦИЯ НА ПЕРВЫЙ
ТУР «ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»

РЕКЛАМА, 0+

В этом году «Московский 
комсомолец» и МГУ имени 
М.В. Ломоносова проводят двад-
цатый сезон легендарной олим-
пиады. Регистрация на социально 
значимое событие «Покори Воро-
бьевы горы!» открылась 12 ноября.

Легендарного дрессировщика Азиза 
Аскаряна называют «обезьяньим папой». 
И, кажется, это второе имя теперь с ним 
навсегда. Всю жизнь он проработал в 
цирке и дрессировал обезьян, а его имя 
гремело даже за рубежом. 11 ноября на-
родному артисту России исполнилось 70 
лет. Дата солидная, и «МК», конечно, не 
мог пройти мимо. Накануне дня рождения 
мы пообщались с маэстро и выяснили, 
как сейчас живет главный знаток обе-
зьяньего характера, что он дарил Юрию 
Никулину и какой невероятный подарок 
получил от него, и почему дрессировщик 
очень скучает по цирку.

— Азиз Михайлович, начну с тради-
ционного вопроса, поскольку повод у 
вас громкий. Как будете отмечать 70-
летие?

— День рождения — это такой празд-
ник, который я люблю с детства. Каждый год 
его отмечаю. Обычно в кругу друзей, коллег, 
в кругу семьи. Приятно же, когда тебя по-
здравляют, когда любят, помнят. На этот раз 
отмечать буду в грузинском ресторане, по-
скольку я родился в Тбилиси. Я очень люблю 
грузинскую кухню и грузинскую атмосферу, 
хотя живу в Москве много лет и так же люблю 
русскую кухню. На столах будут самые раз-
ные грузинские блюда, начиная от любимого 
сациви, заканчивая жареным поросенком, 
лобио из фасоли, баклажанами с орехами, 
грузинскими сырами… Уже все запланирова-
но, приглашения разосланы. Надеюсь хорошо 
и красиво отметить!

— А родственники в этом году тоже 
наверняка приедут?

— Безусловно. У меня в Москве живут две 
сестры, они точно будут, а еще племянницы, 
мои двоюродные сестры со своими семьями. 
Ну и друзья, конечно. Знаете, все каждый год 
помнят про мой день рождения и уже заранее 
звонят: «Мы к тебе готовимся, придем». Ну я, 
конечно, отвечаю: «Жду!» И посылаю им адрес 
ресторана. Будем отдыхать в сопровождении 
грузинских и русских песен; будет интересный 
ведущий, он хорошо ведет застолья. 

— Не могу не спросить насчет по-
дарков. Что обычно дарят «обезьяньему 
папе»?

— Когда я работал, мне постоянно дарили 
разных обезьян: сувенирных, игрушечных… 
У меня даже дома есть огромная коллекция 
обезьян, которая подарена моими дороги-
ми зрителями. Это так же, как моему шефу 
Юрию Никулину всегда дарили клоунов, и я 
тоже покупал ему их во время гастролей в 
разных странах. Это всегда его радовало и 
удивляло. К тому же я ведь не могу сказать 
гостям: «Принесите мне такой-то подарок»? 
Подарят — хорошо, не подарят — тоже. Это 
не главное, признаюсь вам честно. Главное 
— это внимание. Даже если подарят интерес-
ную книгу о животных, обезьянах, для меня 
это тоже ценный подарок. Я как маленький 
ребенок: меня трогает любой подарок. А вы 
приезжайте в гости — я вам сам книгу подарю, 
где обо мне все написано. Я в центре живу, на 
Белорусской, далеко ехать не придется.

— А вы давно там обосновались?
— Да, но сначала у меня была комната в 

коммуналке в другом месте — подарок моего 
дорогого Юрия Владимировича Никулина. 
Если бы не он, у меня просто, наверное, не 
было бы квартиры. Я по жизни благодарен 

этому человеку — судьба меня с ним свела. 
Мы даже дружили по-человечески, он был 
мой старший товарищ. Как-то он мне сказал: 
«Азиз, зайди ко мне в кабинет». Прихожу, 
Никулин говорит: «Юрий Михайлович Лужков 
тебя очень любит. Ты заметил, что он часто 
приходит и смотрит твои номера с удоволь-
ствием? Он хочет помочь тебе с жильем». 
И сначала мне предложили двухкомнатную 
квартиру в районе Митино. Вы не поверите, 
я сказал Юрию Владимировичу: «Далековато 
ездить, я на работу каждое утро в семь часов 
приезжаю». А тогда еще метро не было в том 
районе. И я попросил хотя бы комнату в ком-
муналке, но где-нибудь возле цирка. На меня, 
конечно, смотрели: мол, странный человек, 
ему предлагают двухкомнатную квартиру, а 
он выбрал с бабушками жить. Но я подумал, 
что я человек контактный — с бабушками 
найду общий язык.

В общем, я получил одну комнатку в ком-
муналке в Большом Каретном переулке — как 
раз за цирком. А потом потихоньку выкупил 
остальные, и квартира стала моей. После 
всего этого мне дали квартиру уже в новом 
доме на Белорусской. Но, несмотря на все 
эти мытарства, я был счастлив, потому что 
семь лет до переезда жил вместе с бывшей 
женой и моей дочерью (девушка трагически 
погибла. — Прим. авт.) в комнатке. Но не в 
той коммуналке, а в гримерной в цирке. Жили, 
кстати, очень хорошо, даже очень…

— Вы, как я погляжу, настоящий жи-
тель мегаполиса, а дачные посиделки 
— это про вас?

— Я очень люблю дачу, у меня есть за-
городный дом, но он, к сожалению, много 
лет строится. Пока стоит коробка, дом почти 
готов, но проживать там пока нельзя, потому 
что не могу довести до конца все что заду-
мано. Это требует больших денег, но я пока 
такой возможности не имею. Кстати, когда 
приобретал эту землю, это было Подмоско-
вье, а теперь — Новая Москва. Так что у меня 
дача тоже в Москве, получается. Да раньше 
Речной вокзал был чуть ли не в Подмосковье, 
а теперь это практически центр… 

— Азиз Михайлович, ну а в семей-
ной жизни у вас произошли какие-то 
изменения?

— Скажу честно, пока без измене-
ний. Я завидный холостяк, как говорится 
(смеется).

— Над какими-то проектами труди-
тесь сейчас?

— Я на пенсии, сейчас не работаю, ушел 
на заслуженный отдых.

— А где все ваши обезьяны?
— Обезьян нет: каких-то я передал в 

зоопарк в Ижевске, каких-то не стало по 
разным причинам. Они тоже болеют, тоже 
стареют… 

— С чем было связано ваше решение 
уйти на заслуженный отдых?

— Скажу честно, среди моих животных 
началась эпидемия. Непонятно, что произо-
шло, наверное, вирус какой-то попал. Это слу-
чилось после поездки на гастроли в Луганск. 
Обезьяны стали просто погибать — никак не 
могли спасти животных. Начали умирать у 
меня на руках, а это для меня была страш-
ная трагедия, большая потеря. Обезьяны 
— это мои дети, мои партнеры. И я после 
этого ушел в себя и уже не хотел ничего, не 
хотел плакать… Тогда я окончательно ушел 
из цирка. Уже не работаю, но продолжаю 
посещать любимый цирк как зритель. Быва-
ет, молодежь звонит, спрашивает какие-то 
профессиональные советы. Если могу под-
сказать — помогаю. 

— Неужели вас не тянет снова в 
работу?

— Если честно, тянет — это не то слово. 
Меня очень тянет в цирк, потому что цирк — 
это моя жизнь, я его люблю с детства, его не 
любить нельзя. Конечно, я скучаю по цирку. 

— Раз мы заговорили про обезьян, 
дайте совет нашим читателям, которые, 
следуя моде, решили вдруг завести обе-
зьянку: стоит ли это делать?

— Я всегда говорю: «Нет, ни в коем слу-
чае!» Это не игрушка, это опасное животное 
— обезьяны все-таки являются хищниками, 
хотя многим кажется, что это такая милая 
игрушка. Я раньше получал много писем, где 
меня спрашивали: какую обезьяну ребенку 
лучше завести? Я отвечал в двух словах: «Если 
вам ваш ребенок надоел — купите ему обе-
зьяну». Животные — это очень серьезно, тем 
более обезьяны очень эмоциональны. Как 
ни странно, они детей не любят, они знают 
слабости ребенка и нападают на него сзади, 
начинают кусать… А многие этого не знают, 
продавцы скрывают, а я говорю как есть. Так 
что категорически говорю: нельзя заводить 
обезьяну! Хотите на нее посмотреть — идите 
в зоопарк или в цирк, в конце концов. Лучше 
заведите хорошенькую собачку, маленькую, 
или морскую свинку.

— А у вас есть морская свинка или 
маленькая собачка?

— Да, у меня есть йоркширский терьер, 
ей уже 12 лет, зовут ее Николь. Она всеми 
любимая в нашей семье, такая отдушина. 

— Вы ее пытаетесь как-то 
тренировать?

— Нет, потому что она и так умная: знает 
свое место, знает куда идти, знает, когда 
ей надо купаться, когда ее будут кормить… 
Это собака для души, она же не служебная, 
чтобы ее учить. Если честно, она не может 
даже подняться на диван или кровать, я ее 
поднимаю на руках. Боится, не умеет и не 
может прыгать. В общем, она декоративная, 
добрая и самая красивая в мире собака.

— Как бы ни складывалась судьба, я 
вижу, что вы не теряете оптимизма. Что 
вас держит на плаву в первую очередь?

— Настрой, мое окружение — друзья 
и близкие, которые меня поддерживают. 
Я люблю свое окружение, общаюсь с ним 
каждый день. Ну и сам всегда готов помочь 
близкому. Ну что теперь: замкнуться, сидеть 
дома и не общаться ни с кем? Это глупо и 
неправильно.

— А активный образ жизни ведете?
— Скажу честно, в последнее время я 

не занимаюсь спортом, хотя и крутил рань-
ше домашний велосипед. Просто сейчас у 
меня проблемы с ногой, к сожалению. Но я 
активно хожу, гуляю.

— С ногой что-то серьезное?
— Да, у меня сахарный диабет. Я как-то 

наступил на стекло, был порез, который очень 
долго заживал. Почти два года я не мог нор-
мально ходить, а по квартире перемещался 
на инвалидной коляске. Слава богу, сейчас 
уже нет этой коляски. Чуть больше недели 
назад я вышел из больницы, где мне сделали 
операцию на ноге. Сейчас нормально себя 
чувствую, все хорошо.

— У вас в таком случае и питание осо-
бое, наверное?

— Моя болячка диктует свой рацион. Во 
многом я себе отказываю, ем правильную, 
диетическую пищу, потому что диабет любит 
серьезное питание. Не все, что я люблю, мож-
но есть, но иногда нарушаю все эти законы, 
скажу честно, хотя это и неправильно. 

— Сами за собой следите или кто-то 
за вами присматривает?

— У меня большая семья, все родствен-
ники за мной следят. Они помогают мне, меня 
любят так же, как я их люблю. Я не одинок, я 
счастливый человек.

— Ну а на день рождения хотя бы бо-
кал вина поднимите?

— Конечно, не один даже, а два бокала… 
(Смеется.)

— Кстати, поговаривают, что обезьяны 
тоже любят вино иногда пригубить...

— Скажу честно: в рацион моих обезьян 
входил кагор — раз в неделю перед выход-
ным днем. Они с удовольствием пили. 250 
граммов большим обезьянам, маленьким 
— по 150. И нормально. Это хорошо для 
расслабления, для поднятия иммунитета. 
Просто в Африке есть определенные де-
ревья, которые как бы заменяют алкоголь. 
Так что испокон веков в цирке обезьянам 
дают вино, как и слонам дают коньяк. Осо-
бенно когда они перемещаются из города 
в город. А в зимний период времени это 
необходимо, чтобы животные находились 
в хорошем тонусе.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ДРЕССИРОВЩИК АЗИЗ АСКАРЯН: 
«МЕНЯ ТРОГАЕТ ЛЮБОЙ ПОДАРОК»
«Обезьяний папа» 
празднует 70-летие
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«Оружие»
• Зачем охотнику 50-й калибр? — история и сфера 
использования данного боеприпаса.
• Охотничья математика — тандем дальномера и 
баллистического калькулятора: как это работает и 
какие преимущества дает.

«Природа»
• Пушной промысел на Урале — воспоминания и 
мысли старого промысловика.
• Из жизни сохатых — день, проведенный с 
лосями.
• Мой выбор — спаниель — взгляд владельца РОСа 
на породу. 
• Зубр: новый уровень — динамика численности и 
дальнейшие планы по освоению популяции.

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«ОХОТА И РЫБАЛКА ХХI ВЕК»

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Недуг, не мешавший 
Бетховену творить. 4. Барский дом с большим 
наделом. 10. Несчастье, постигшее Офелию. 
11. Елка как непременная «участница» Нового 
года. 13. Элитное учреждение для английских 
джентльменов. 14. Весомая причина безутеш-
ного плача. 15. Домострой для современного 
общества. 16. «Любопытная Варвара» из про-
хожих. 18. Устройство, оцифровавшее старые 
фотографии. 20. Горячая пора на зеленых 
лугах. 22. Незнакомый с хворями крепкий 
детина. 23. Злободневная статья в журнале 
«Крокодил». 24. Изабелла, зреющая на лозе. 
27. «В мире животных» с Николаем Дроздовым. 
30. Полезный заменитель кофе. 32. Судья в 
спорах несудебного характера. 34. Лопата, 
которой помогают ногой. 35. Дружеская об-
становка в команде. 36. Перечень кулинар-
ных изысков в ресторане. 38. Живой «танк» 
в войске раджи. 39. «Чертополох» с делика-
тесными бутонами. 40. Лающая «напарница» 
любителя утиной охоты. 41. «Общежитие» для 
солдат-срочников. 42. Весельчак, травящий 
байки в компании.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сладкий стимулятор рабо-
ты мозга. 2. Закуска к воде в голодном пайке. 
3. Коллектив, устраивающий бенефис коллеги. 
5. Порода лысых кошек. 6. Человек, всегда 
готовый протянуть руку помощи. 7. Школьный 
предмет «в паре» с геометрией. 8. Роща с бело-
ствольными красавицами. 9. Глубоководный 
аппарат океанографа. 10. Придирающийся к 
каждой запятой бюрократ. 12. Смерч, неред-
кий для Техаса. 17. Роскошное авто, открытое 
солнцу и ветру. 19. Лекарственное растение с 
оранжевыми цветками. 20. Птица, живущая во 
«дворце» на шесте. 21. Кабинка, где получают 
загар круглый год. 25. Букет со смыслом от 
японских флористов. 26. Начитывание письма 
секретарю. 27. Ноша школьницы в руках ее уха-
жера. 28. Аккуратист, живущий в стерильной 
квартире. 29. Клиент банка, выплачивающий 
кредит. 31. Бизнесмен, профинансировавший 
День города. 33. Антипатия к неграм и цветным 
азиатам. 34. Болячка, не липнущая к «коллеге». 
37. «Бунгало» для туриста в Казахстане. 38. 
Черный налет от неполного сгорания топлива, 
оседающий в печах и дымоходах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Часовня. 4. Пансион. 10. Подкова. 11. Рубанок. 13. Борщ. 14. Сани. 
15. Пассатижи. 16. Насыпь. 18. Склока. 20. Чувство. 22. Пригорок. 23. Перловка. 24. 
Праздник. 27. Шестерня. 30. Каменка. 32. Сборка. 34. Орудие. 35. Преферанс. 36. Ромб. 
38. Мура. 39. Артерия. 40. Пелотон. 41. Счастье. 42. Критика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чужбина. 2. Овощ. 3. Накипь. 5. Арахис. 6. Снос. 7. Номинал. 8. Мас-
совик. 9. Прототип. 10. Простор. 12. Католик. 17. Подгузник. 19. Кинотеатр. 20. Черенок. 
21. Окраска. 25. Реформа. 26. Камуфляж. 27. Шантрапа. 28. Нокдаун. 29. Ксерокс. 31. 
Цесарка. 33. Апрель. 34. Осмотр. 37. Брус. 38. Мост.

Продавец: ООО «Алибаба.ком (РУ)» ОГРН 
1157746446747 (ИНН 7703380158, КПП 770301001, 
р/с 40702810000000177631 в АО «РАЙФФАЙЗЕНБАНК», 
БИК 044525700, к/с 30101810200000000700).

Собственник: ООО «БИК», ИНН 7826054531.
Основание проведения торгов: ст. 899 ГК РФ
Организатор торгов (далее — ОТ): ООО 

«Центр-Р.И.Д.» (ИНН 7713234163, КПП 771301001, 
р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК»
 г. Москва), 8(495)7225949, centerRID@mail.ru, 
http://центр-рид.рф.

Время, место и форма торгов: электронные 
торги в форме открытого англо-голландского аукци-
она (с применением метода понижения начальной 
цены) с открытой формой подачи предложений о 
цене (далее — торги) будут проведены 12.12.24 г. 
в 12:00 ч. (срок приема заявок с 12:00 ч. 12.11.24 г. 
до 16:00 ч. 06.12.24 г.) на электронной площадке 
Центра реализации в сети Интернет по адресу: 
http://torgi.centerr.ru/ (далее — ЭТП).

Предмет торгов: Лот 1 — Портативные акку-
муляторы (пауэрбанки), 3 518 ед.; Лот 2 — Това-
ры для животных (поводки, ошейники), 5 434 ед.; 
Лот 3 — Товары для животных (шлейки), 5 787 ед.; 
Лот 4 — Товары для животных (поводки, ошейни-
ки), 6 538 ед.; Лот 5 — Товары для животных (шлей-
ки, поводки, ошейники), 5 878 ед.; Лот 6 — Товары 
для животных (поводки), 5 784 ед.; Лот 7 — Това-
ры для животных (игрушки, поводки), 6 480 ед.; 
Лот 8 — Товары для животных (игрушки, поводки), 
6 552 ед.; Лот 9 — Товары для животных (аксессуары), 
5 922 ед.; Лот 10 — Товары для животных (аксессу-
ары), 5 860 ед.

Местонахождение Лотов: г. Москва, г. Троицк, 
ул. Промышленная, д.21.

Начальная цена в рублях (с учетом НДС) (далее 
— НЦ): Лот 1 — 6 554 928,08; Лот 2 — 4 550 353,90; 
Лот 3 — 3 924 002,04; Лот 4 — 6 801 322,44; 
Лот 5 — 4 089 517,71; Лот 6 — 6 938 270,94; 
Лот 7 — 4 248 793,23; Лот 8 — 4 199 224,22; 
Лот 9 — 5 812 025,66; Лот 10 — 2 928 317,99.

Шаг аукциона на понижение: 15% от НЦ соот-
ветствующего Лота.

Минимальная цена (цена отсечения) (далее 
— цена отсечения): по Лоту 1 — 5% от НЦ соответ-
ствующего Лота; по Лотам 2,3,4,5,6,7,8,9,10 — 15% 
от НЦ соответствующего Лота.

Шаг аукциона на повышение: 1% от НЦ соот-
ветствующего Лота.

Задаток: 20% от цены отсечения соответствую-
щего Лота и должен поступить на р/с ОТ до 06.12.24г.

Длительность аукциона при отсутствии ставок 
(подтверждение НЦ или подтверждение текущей 
цены (цены отсечения (минимальной): 15 минут.

Победителем торгов (далее — победитель) при-
знается участник, предложивший наиболее высокую 
(максимальную) цену. 

В случае если торги будут признаны несостоявши-
мися по причине допуска только одного участника, 
Продавец вправе принять решение о заключении 
договора купли-продажи (далее — договор) с един-
ственным участником.

Договор заключается по форме и на условиях, 
определенных документацией торгов.

Продавец не позднее 10 рабочих дней с даты подве-
дения итогов торгов направляет предложение о заклю-
чении договора (далее — предложение) с приложением 
договора победителю (единственному участнику).

Победитель (единственный участник) в течение 5 
рабочих дней с даты получения предложения обязан 
подписать договор и передать его Продавцу.

Оплата по договору победителем (единственным 
участником) осуществляется не позднее 5 рабочих 
дней с даты заключения договора, за вычетом внесен-
ного ранее задатка по реквизитам Продавца.

Победитель обязан вывезти товары, в отношении 
которых заключен договор, с адреса местонахожде-
ния Лотов и подписать Акт о передачи имущества, не 
позднее 5 рабочих дней с даты заключения договора 
и оплаты товаров по договору.

О порядке проведения торгов, в том числе об 
оформлении участия в торгах, определении лица, 
выигравшего торги, а также условия договора, за-
ключаемого по результатам торгов, сроки и порядок 
внесения задатка, реквизиты счетов, документация 
торгов размещены в открытом доступе на ЭТП. Время 
везде московское (UTC+3).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

— Юрий Михайлович, в октябре 2022 
года мы говорили с вами о вашем двенад-
цатитомном собрании сочинений — и вот 
меньше чем через два года появилась 
информация о собрании в 15 томах. Ког-
да оно выйдет, будет ли исчерпывающе 
полным?

— 15-томное собрание сочинений, пред-
принятое к моему 70-летию, уже выходит 
— на днях в производство сдан 6-й том. Это 
не полное собрание, которое обычно выпу-
скают после ухода классика из жизни, хотя 
в XIX и в начале XX века была мода на выпуск 
именно полных собраний живых писателей, 
так сказать, на перспективу. Иногда даже 
анонсировались тома с сочинениями, ко-
торые так и не были написаны. Но сейчас 
так не принято. 

По сравнению с 12-томником там бу-
дут все части «Совдетства», новая пьеса, 
статьи… Увы, подписки на многотомные 
издания теперь не существует, надо ловить 
тома в рознице. Недавно встречался с чита-
телями в ялтинской городской библиотеке. 
Полный зал. За разговором выяснилось, что 
в фонды мои новые книги давным-давно 
не поступали. Почему? Нет их в каталогах. 
Как нет? Рядом книжный супермаркет, там 
дюжина моих изданий! 

Оказывается, издатели стараются сбыть 
библиотекам со скидкой лежалый товар. Вот 
и ломятся в избах-читальнях полки от ни разу 
не востребованных девичьих детективов 
какой-нибудь Аделаиды Клязьминой, а на 
затрепанного «Козленка в молоке» очередь 
в абонементе… 

— Фразу «раньше было лучше» при-
нято произносить в саркастическом тоне 
— а между тем в СССР была совершенно 
иная культура чтения. Почему сейчас не 
публикуются крупные произведения в 
журналах «от номера к номеру», газеты не 
печатают поэзии (кроме местных, где пу-
бликуются графоманы)? Пытаетесь ли вы 
собственными собраниями сочинений, 
выходящими с завидной регулярностью, 
вернуть «былые времена»?

— Навык к серьезному чтению — это 
стратегический ресурс страны, его надо под-
держивать, развивать, вкладываться. Моду 
на чтение надо прививать, внедрять, если 
хотите, навязывать. Кто этим сейчас зани-
мается? Никто. Книжные блогеры за малую 
мзду такой издательский мусор впаривают, 
что стыдно читать. 

А наше ТВ вообще делает вид, будто 
в России книги больше не издаются. Я вот 
смотрю пресс-конференции нашего прези-
дента и все жду, когда кто-то из журналистов 
спросит: «Владимир Владимирович, а что вы 
сейчас читаете?» Нет, не спрашивают… 

Журналы и сегодня печатают крупную 
прозу с продолжениями, но тираж-то — 2–3 
тысячи экземпляров — в лучшем случае. 
Слезы! Помню, Андрей Дементьев напечатал 
в 1991 году в трех летних номерах журнала 
«Юность» мою повесть «Парижская любовь 
Кости Гуманкова». Из рук в руки передавали, 
а тираж был 3,5 миллиона штук! 

«Юность» и сейчас выходит. А кто об 
этом знает? 

В 1999 году одна из самых тиражных в 
ту пору газет «Труд» печатала мой большой 
роман «Замыслил я побег…» из номера в 
номер несколько месяцев. Сколько писем 
пришло! Кто мешает периодике сегодня вер-
нуться к этой традиции? Кому помешают 
стихи в номер? А про СВО можно и на первую 
полосу… Нет. Почему? Место для рекламы 
бережете? Ну-ну… 

Я, кстати, поставил такой эксперимент: 
мой роман «Гипсовый трубач» с 2008 по 2011 
год выпускался частями. И «Совдетство» тоже 
выходит по частям вот уже три года. Знаете, 
работает! Иногда на улице останавливают и 
спрашивают: когда же продолжение? 

— В России приступили к разработ-
ке профессионального стандарта «пи-
сатель», а что с драматургами? Есть ли 
такая профессия в РФ, можно ли рабо-
тать в театре, имея конкретную запись 
в трудовой?

— Драматургия — это жанр литературы, 
если речь, конечно, идет о профессионально 
написанных пьесах, а не о той диковатой 
любительщине, которую высокопарно име-
нуют «новой драмой». Напомню, что первой 
забила тревогу об исчезновении «писателя» 
из реестра профессий РФ лет пятнадцать 
назад «Литературная газета», которую я в 
ту пору возглавлял. 

«Идиотская ситуация: пескоструйщик в 
реестре есть, а писателя нет!» — писали мы. 
Тогда же я как член Президентского совета по 
культуре поднял этот вопрос на заседании, 
Владимир Владимирович очень удивился и 
дал поручение разобраться. Разбирались 
долго, наконец — слава вертикали власти 
— вступили в практическую фазу. Стандарт 
писателя — это не вопрос профессиональ-
ного самолюбия, это судьба тысяч людей, 
посвятивших жизнь литературному делу. 
Напомню, что в основе театра и кино тоже 
лежит литературы. Когда я десять лет назад 
оформлял пенсию, мне вдруг отказались 

зачесть в трудовой стаж 
годы творческой деятель-
ности, пребывания, как 
принято говорить в на-
шей среде, «на воль-
ных хлебах». «Как так? 
— у меня аж в глазах 
потемнело. — Я же все 
эти годы был членом 
Союза писателей!» 
— «А работали-то вы 
где?» — «За письмен-
ным столом!» — «Это не 
считается. Может, вы там 
в носу ковыряли?» — «И за 
это мне дали орден «За заслуги 
перед Отечеством?» — «Мало ли 
что кому у нас дают…» 

Пришлось писать разнузданное открытое 
письмо председателю пенсионного фонда. В 
моем случае сработало. А в других ситуаци-
ях? Нужен признанный законом, прописан-
ный статус. Высшее образование? Думаю, 
для замещения, например, редакторских 
должностей необходимо. А как же Горький 

и Бунин? Никак. Мы ведем речь о 
стандарте, а не об исключениях. 
Запись в трудовой книжке должна 
быть — «литературный работник», 
потому что завлит (вымирающая, 
кстати, профессия) — он тоже 
литературный работник. А вот 
поэт, прозаик, критик, драма-
тург — это не профессии, это 
жанры, в которых подвизает-
ся писатель, и необязательно 
успешно. Читая иные стихи в 
«Новом мире», я остро жалею, 
что отец в восьмом классе 
отобрал у меня мою «даль-
нобойную» рогатку. 

— С началом СВО часть 
писателей покинула стра-
ну, и теперь часто звучит 
мысль о том, что нужно 

пересматривать «литератур-
ный канон». Кого лично вы считаете глав-
ным ныне живущим поэтом и главным 
ныне живущим прозаиком?

— Реальное место писателя в литературе 
становится понятно где-то через четверть 
века после его ухода в долину великих теней. 
Современники видят литературный процесс 
сквозь хитроумную, искажающую оптику. 
А канон — это образец, который, к слову, 
постоянно трансформируется, не всегда к 
лучшему. Речь надо вести о необходимости 
обновить обойму тех, кого читателям с помо-
щью СМИ и престижных премий навязывали 
в качестве ВПЗР — великих писателей земли 
русской. Именно навязывали, так как тексты 
большинства из них далеки от эталона, а 
чаще откровенно слабы, а то и смехотворны, 
о чем блестяще пишут авторы нашумевшего 
сборника «Проклятые критики», вышедшего в 
издательстве «Прометей». Но все эти распиа-
ренные авторы обладали свойством, которое 
долгие годы нравилось тем, кто руководил 
нашей культурой. Я называю это качество 
«отчизноедством», у иных оно переходило 
в явную русофобию. Так что иноагенты не с 
Марса к нам упали, их пестовали и окорм-
ляли за казенный счет. Но как в самом деле 
определить если не «светочей», то хотя бы 
лидеров текущего литературного процесса? 
Хвалебные рецензии? Мы знаем, как их ор-
ганизовывают. «Большая книга»? Во-первых, 
явный междусобойчик, где дочь отвечает за 
отца, а во-вторых, среди ее лауреатов и боль-
ше всего иноагентов. «Тотальный диктант»? 
Да над ним давно уже смеются все словес-
ники от Смоленска до Курил. Вообще, любая 
оценка страдает субъективностью, моя тоже. 
Но я бы предложил такой критерий, как пере-
издаваемость. Один раз можно с помощью 
агрессивной рекламы и задыхающихся вос-
торгов критиков впарить потребителю любую 
туфту, а вот переиздают только те книги, ко-
торые люди перечитывают. Перечитываемые 
авторы и становятся классиками. На всякий 
случай напомню, что мой «Козленок в молоке» 
переиздавался почти тридцать раз…

— Какая современная литературная 
премия, с вашей точки зрения, самая 
важная и почему?

— Важная для кого? Для авторов? 
Смотря каких… Одних греет финансо-
вая составляющая. Но ипотека — это 
способ улучшить свои жилищные 
условия, а не написать хороший 
роман. Другим авторам важно 
попасть в короткие списки, так 
как на них ориентируются зару-
бежные переводчики, и, кстати, 
напрасно. Несколько лет назад 
я разговорился на книжной яр-
марке с немецким издателем. 
Он спросил: «Скажите, почему 
современная российская лите-
ратура такого низкого уровня? Не 
из чего выбрать!» — «С чего вы это 
взяли, герр?» — «Я сужу по текстам, 
которые нам предлагают перевод-
чики». — «Тогда понятно. Они же не 
знают настоящей современной русской 
литературы, ориентируясь на лауреатов 

«Букера», «Ясной поля-
ны», «Нацбестселлера», 

поэтому вы и остаетесь 
с «НОСом». К ним и пре-
тензии предъявляйте. 
Русская литература 
тут не виновата!» Есть 
премии небогатые в 
смысле денежного 
наполнения, но очень 

уважаемые, например 
Патриаршая. К сожа-

лению, в тени преми-
альных лохотронов, вроде 

«Большой книги», оказалась 
почему-то Государственная пре-

мия России, вручаемая президентом 
в Кремле. Кто и за что получал Госпремию в 
области литературы, как правило, не зна-
ют, а когда узнают, очень удивляются. Мне 
кажется, учреждение новой федеральной 
литературной премии «Слово», которую па-
тронирует Союз писателей России, ранее 
пребывавший у власти в «лишенцах», дает 
надежду на то, что звание «лауреат» будет 
все-таки очищено от налета насмешливого 
пренебрежения, приставшего к нему в по-
следнее время. 

— Давайте вспомним первое сти-
хотворение, которое вы опубликовали 
в «МК». Помните ли вы его наизусть?

— Конечно. Называлось оно «Февраль» 
и было опубликовано в марте 1974 года в 
коллективной подборке слушателей литера-
турной студии при МГК ВЛКСМ и Московской 
писательской организации. Кроме меня, там 
со стихами выступили мои сверстники Ва-
лерий Капралов и Игорь Селезнев, оба, увы, 
уже покойные. Краткое предисловие написал 
руководитель нашего семинара незабвенный 
Вадим Витальевич Сикорский, замечатель-
ный поэт и педагог. А стихи такие:

В Москве февраль, но снова тает,
Чтобы опять застыть в ночи.
Капель, тяжелая, литая,
О тротуар стучит, стучит.
Снег цвета довоенных фото
Лежит, подошвами примят.
Ворчанье шин. На поворотах
Трамваи старчески скрипят.
Сугробы горбятся вдоль улиц.
А вниз, журча, летит ручей.
Сорвавшись, молнии сосулек
Пугают звоном москвичей…

Первоначально последняя строчка чита-
лась так: «Бьют в торопливых москвичей…» 
Но мудрый Александр Аронов, опекавший 
нас, молодых поэтов, сказал: «Не надо так 
уж, Юра!» — «Почему?» — «Редактор может 
зарубить: вчера опять кого-то сосулькой на-
смерть зашибло!» И была придумана другая 
концовка. На следующее утро я проснулся 
другим человеком.

— Пользовались ли вы при СССР 
темами/рассказами/стихотворениями-
«паровозами» — есть ли в раннем твор-
честве Юрия Полякова что-то о партии 
и Ленине?

— «Паровозами» такие стихи называ-
лись из-за того, что ставились они в начале 

подборки или сборника, а потом, когда вер-
ность главной линии подтверждена, можно 
уже и лирику. Вы как человек другого по-
коления можете не поверить, но советская 
тематика была весьма органична для многих 
выдающихся поэтов того времени. Поэмы 
«Лонжюмо» Андрея Вознесенского, «Двести 
десять шагов» Роберта Рождественского, 
«Казанский университет» Евгения Евтушенко 
— все они посвящены вождю. «И Ленин, как 
рентген, просвечивает нас…» А «Коммуни-
сты, вперед!» блестящего поэта-фронтовика 
Александра Межирова — это, на мой взгляд, 
одно из самых мощных явлений гражданской 
лирики в отечественной поэзии ХХ века. Ав-
тор прочитал его на открытии съезда партии, 
и зал аплодировал стоя. Насколько мне из-
вестно, даже эмигрировав в США, Александр 
Петрович от этих строк не отрекся. У меня 
тоже были стихи о революции, гражданской 
и Великой Отечественной войнах, о БАМе... 
Имя Ленина там встречается, ибо это был 
почти религиозный символ эпохи. Есть у меня 
стихи о комсомольском билете, и все эти 
вещи я включил в томик избранного «Осень 
в Переделкине», который к моему юбилею 
выпустили. Можно прочесть и оценить сте-
пень искренности автора, а ее, болезную, 
в поэзии не спрячешь, как шприц в ягодич-
ной мышце. Скажу более того: в 1983 году 
журнал «Новый мир» напечатал мои стихи 
«Воспоминание о райкоме», посвященные 
кому бы вы думали? Бессменному главному 
редактору «МК» Павлу Гусеву, моему това-
рищу по комсомолу… 

— Юрий Михайлович, я знаю, что 
придерживаетесь мнения: Советский 
Союз нужно было сохранять. А какие ре-
формы вы бы провели? Нужно ли было 
сохранять атеизм, единовластие КПСС? 
То есть какие стены нужно было убрать, 
чтобы не сносить все государственное 
здание?

— Сохранить надо было страну, а как она 
при этом называлась бы — вопрос второй. 
Лично мне аббревиатура СССР нравилась. 
России, на мой взгляд, в двадцатом веке 
очень дорого обошлись буйные переимено-
вания должности «хозяина Земли Русской»: 
царя — в генсека, а генсека — в президента. 
Оно того стоило? Теперь о КПСС. Я в ней 
состоял, знал ее проблемы и описал их в 
повести «Апофегей». И вот что скажу: если 
правящая партия допускает в стране двоев-
ластие, она не жилец, жди госпереворота, 
мы его и получили в 91-м. 

Кто пришел к власти — узник совести, 
истощенный борьбой за все хорошее против 
всего плохого? Нет, партократ-расстрига. 
Разумеется, как любой развивающийся со-
циум Советский Союз нуждался в реформах. 
В реформах, а не в самопогроме. К слову, 
навязчивый атеизм к 1000-летию Крещения 
Руси был по умолчанию фактически упразд-
нен. С развертыванием кооперативного дви-
жения забрезжил средний класс и выход из 
тупика искусственного дефицита. А что рынок 
в России был невозможен без приватиза-
ции нефтяных скважин и металлургических 
гигантов? Видимо, нет, ведь тогда некому 
было бы содержать западные спортивные 
клубы. Начиная с 1987 года со свободой слова 
проблем уже не было, я вам это говорю как 
автор, чьи сочинения останавливала цензура. 
Да, усилились сепаратистские настроения 
окраин: обычное дело в многонациональных 
государствах в период кризиса. Техас, Шот-
ландия, Каталония периодически «отделяют-
ся». И что? Кто мешал прописать процедуру 
выхода из СССР? Вон сколько Британия из 
Евросоюза выпутывалась! Но о такой проце-
дуре заговорили в Верховном совете только 
в 1990-м, а ведь один-единственный пункт 
отбил бы желание смыться в «свободное 
плаванье» у многих субъектов. «Союзные 
республики выходят в той же территориаль-
ной конфигурации, в какой вступали в Союз, 
принадлежность районов, присоединенных 
в период пребывания в едином государстве, 
определяется референдумом...» До сих пор 

разбирались бы… Не захотели. Почему? Раз-
вал СССР, по моему глубокому убеждению, 
— результат не реформ, а предательства 
элит, как в центре, так и на местах, о чем 
давно надо бы написать в учебниках. 

— Вам исполнилось семьдесят — при-
мерно половина жизни была при Совет-
ском Союзе. Вообще, какой период из 
прожитых десятилетий для вас — самый 
счастливый и какой из отрезков истории 
вы считаете наиболее благоприятствую-
щим развитию русской культуры?

— О какой жизни вы спрашиваете — 
семейной, творческой, общественной, по-
литической, личной? Ответы будут разные. 
В любом случае как личность, гражданин, 
писатель, семьянин я состоялся в советское 
время, которое я люблю со всеми его недо-
статками и заморочками, о них я писал, вызы-
вая гнев начальства, еще в ту строгую пору в 
отличие, кстати, от иных нынешних обличите-

лей «совка». Сейчас заканчиваю четвертую, 
заключительную часть «Совдетства», этой 

вещи я совсем не случайно дал подза-
головок «Книга о светлом прошлом». 

Думаю, что советская эпоха — это если 
не золотой, то уж точно титановый век 
отечественного искусства с гранди-
озными взлетами и небывалым при-
общением, как говорится, «широких 
народных масс» к высокой культуре. 
Да, были идеологические и прочие 
ограничения. А при царе-батюшке их 
разве не было? Еще какие! Нет, я не 

за возвращение цензуры, но убежден, 
что готовность молоть языком и писать 

все, что взбредет в голову, к свободе 
мысли и творчеству никакого отношения 

не имеет.
Беседу вел 

Иван ВОЛОСЮК.

Автор 
«Совдетства» 

назвал эпоху СССР 
«титановым веком» 

отечественного 
искусства и лучшим 

временем 
для страны

«РУССКАЯ ЛИТЕРАТУРА НЕ ВИНОВАТА»
ЮРИИ ПОЛЯКОВ: 

АЛЬБОМ «100 НЕИЗВЕСТНЫХ ФОТОГРАФИЙ ИЗ АРХИВА Ю
РИЯ ПОЛЯКОВА»

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 

можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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16
+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
13 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке 
р-н Восточное Дегунино, 
ул. 800-летия Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
14 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Ясенево», Новоясневский пр-т, д. 30
15 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш., д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25

16 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
18 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
19 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета «EUROSPAR»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
16 ноября с 10.00 до 13.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
16 ноября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

— ЮЮр йий М Михайайлович, в окт бябре 2 202022 2
года мы говорили с вами о вашем двенад-

б й

Ныне живущему классику русской 
литературы, прозаику, редактору 
и сценаристу, председателю 
Национальной ассоциации драматургов 
Юрию Полякову 12 ноября исполняется 
70 лет. Юбилей давнего друга и 
постоянного собеседника «МК» стал 
поводом для нового большого интервью 

о прошлом, настоящем и будущем отечественного 
искусства, моде на чтение, которую можно и нужно 
навязывать, гигантских тиражах литературной периодики 
СССР и мизерных — сегодня. А также о критериях 
принадлежности к классикам и о том, что можно было 
сделать для сохранения Советского Союза.

1977 год, ГДР. В гарнизонной библиотеке.

Юрий Поляков 
во времена 

главредства 
в «Литературной 

газете».

1959 год. Юра с мамой.
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Автограф 
на «стене славы» 
в редакции «МК».



В рамках созданной «МК-Спорт» 
совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили с известным 
российским футболистом и 
тренером, чемпионом России и 
четырехкратным обладателем 
Кубка страны Юрием Дроздовым 
последние матчи Российской 
премьер-лиги.

— Юрий Алексеевич, матчи 15-го тура 
чемпионата подвели итоги первой поло-
вины этого сезона в Российской премьер-
лиге. Что, на ваш взгляд, было интересного 
в первой части турнира, какие характерные 
особенности этого чемпионата можете 
выделить?

— Если брать первую часть чемпионата, 
то никто не ожидал от «Локомотива» места в 
лидирующей тройке по ее итогам. Из команды 
ушла группа ведущих футболистов, и многие 
предполагали, что для «Локомотива» этот се-
зон будет не очень удачный. А получилось 
наоборот, подобрались хоро-
шие молодые амбициозные 
игроки, есть рисунок у команды 
определенный. Еще есть и доля 
везения, что они идут в лидирую-
щей тройке. Всего на три очка 
отстают от лидера чемпионата, 
«Краснодара».

Еще хочется отметить игру 
махачкалинского «Динамо». 
Довольно-таки дерзкий новичок 
премьер-лиги, как и «Акрон». Обе 
команды показывают хороший фут-
бол. В «Акроне» довольно хороший 
комбинационный футбол. Махачка-
линское «Динамо» же играет в прессинг, тоже 
довольно-таки дерзкий новичок. Его игра раду-
ет глаз, футболисты не боятся выходить 
против любого соперника, не отходят 
в оборону, а все стараются играть 
в прессинг, и им это удается.

«Локомотив» — 
«Факел» (2:1)

— Давайте тогда с игры 
«Локомотива» против «Факела» 
и начнем. Можно ли сказать, по-
беда далась «Локо» не так уж и легко 
в этом матче?

— Я изначально считал, что будет непро-
стая игра для «Локомотива». «Факел» сейчас 
находится в низу турнирной таблицы, ему 
надо набирать очки. После четвертого тура 
ушел главный тренер Черевченко, и в коман-
ду вернулся Дмитрий Пятибратов. «Факел» 
стал более организованным в обороне и в 
атаке. Можно сказать, что команда под его 
руководством к концу первого круга обрела 
свой определенный рисунок игры. Поэтому я 
и сказал: «Локомотиву» будет непросто. Игра 
показала, что довольно-таки организованно 
«Факел» играл в обороне, не давал «Локомо-
тиву» пространства. В основном старались, 
всё очень упростили, из-за чего железнодо-
рожники все больше атаковали через края 
навесами. Ну и, конечно, сыграли свою роль 
назначенные в ворота воронежцев пенальти 
в первом и во втором таймах.

Во втором тайме «Локомотив» отошел на 
свою половину, стал играть вторым темпом. 
Наверное, посчитали, что так будет лучше. И в 
итоге они за это поплатились, «Факел» сравнял 
счет после неплохой позиционной атаки. Я ду-
маю, если бы не этот пенальти в добавленное 
время в ворота «Факела»... Можно, конечно, 
посчитать, что была рука, но можно сказать, это 
было и предплечье. Судья поставил пенальти в 
итоге. Как я уже говорил, «Локомотиву» в этом 
году еще доля везения сопутствует какая-то, на 
последних минутах забивают много. И сейчас 
опять на последних минутах пенальти решил 
исход матча.

А так игра непростая была, вязкая 
довольно-таки.

— 19-летний полузащитник «Локомоти-
ва» Алексей Батраков после 15 туров воз-
главляет таблицу бомбардиров. Довольно 
молодой парень и, что особенно приятно, 
наш, российский игрок. Как можете оха-
рактеризовать этого футболиста, в чем 
его сильные стороны?

— Парень не боится брать на себя игру. 
Один из лидеров команды, во многом опреде-
ляющий игру. Много участвует в атаке, но и не 
чурается черновой работы в обороне, что очень 
радует. Неплохой старт для парня, дай бог, 
чтобы у него все сложилось. Чтобы продолжал 
двигаться еще дальше, еще выше. Его уже 
заметили, в сборную пригласили, вроде даже 
какие-то зарубежные топ-клубы интересуют-
ся. Мне он очень нравится. Хорошая техника, 
скорость неплохая, удар поставлен. Все есть, 
все качества есть у этого парня, чтобы дальше 
заиграть на высоком уровне.

«Динамо» — 
«Пари НН» (3:1)

— В этот же день в Москве, но чуть поз-
же, играли столичное «Динамо» и «Нижний 
Новгород». Насколько рисунок этого матча 
был похож на игру «Локомотива» с «Факе-
лом» или эти два разных сценария? 

— В «Динамо» очень много 
травм, но в то же время есть дру-
гие игроки, которые вышли и 
сыграли свою роль в победе. 
Луис Чавес забил два мяча и 
внес существенный вклад в по-

беду команды. А так «Динамо», в 
принципе, показывает свою игру 

— очень строго в обороне, за счет 
быстрых атак не дает сопернику раз-

вернуться, держит его в тонусе. Поэтому 
счет закономерен, тем более дома. Хотя по-
беды «Динамо» даются с трудом, все равно 
набирают очки, идут в пятерке лидеров. Если 
все игроки вернутся в строй, то еще добавят. 
Второй круг будет намного интереснее, оста-
лось немножко доиграть до зимнего перерыва. 
Затем подготовка ко второму кругу во время 
зимней паузы, и я думаю, что за счет ребят, 
которые восстановятся после травм, совсем 
другая игра опять у «Динамо» — еще добавят, 
будет интереснее смотреть второй круг. 

— И «Динамо», и «Локомотив» откры-
ли счет, забив быстрые голы с пенальти. 
Можно ли сказать, они стали следствием 
того, что и «Факел», и «Новгород» приехали 
в Москву с большим желанием победить, 
слишком резво побежали в атаку и не успе-
ли отработать в обороне, сфолили? Были 
ли похожи эти два пенальти?

— Пенальти в пользу «Локомотива» был 
назначен после того, как сфолили на Батракове. 
Мне сложно сказать, было нарушение или нет, 
там шло единоборство. Да, зацепили, но это 
уже ВАР после просмотра решил так. И такая 
же ситуация у «Динамо». С приходом нового 
тренера в «Нижнем» игроки эмоционально 
поднялись, выглядят совсем по-другому, стара-
ются играть на победу, набирать очки. Не стоят 
сзади, не ставят «автобус», много атакуют. И не 
всегда успевают в обороне отрабатывать.

«Спартак» — «Акрон» (4:0)

— Еще один матч проходил в Москве. 
Подводя итоги пятнадцати туров, вы лест-
но отозвались об «Акроне». Но «Спартак» 
разгромил его — 4:0. В чем причина тако-
го крупного поражения в этом матче для 
«Акрона»?

— Игра, которую показывает «Спартак» 
сейчас, мне очень, очень нравится. Команда 
много забивает. И хотя идет ротация состава, 
тренеру, наверное, удалось подобрать ключи к 
«Спартаку». Очень симпатизирует сейчас линия 
атаки, вскрывает оборону команд-соперников 
и по центру, и за счет фланговых атак. Аж глаз 
радуется, поставлена игра.

«Спартак» мог еще в первом тайме все 
решить, там моменты были — перекладина и 
штанга, да и вратарь не раз выручал. «Акро-
ну», конечно, против такого «Спартака» было 
непросто играть, именно в психологическом 
плане. Приехали в Москву, на большой стадион, 
где поддержка сумасшедшая болельщиков. Я 
думаю, что «Акрон» просто психологически не 
был готов. Даже по игре видно было, как они 
ходили по полю, жестикулировали друг другу. 
Так что хорошо, что четыре мяча только про-
пустили. Всё по делу. «Спартак» много очков 
на первом отрезке турнира потерял, но сейчас 
поймал свою игру и дальше будет продолжать 
двигаться вперед. Плюс трансферная политика 
позволяет хороших иностранцев брать.

— В каждом матче есть свои мини-
интриги, о которых очень любят говорить 

болельщики. В этом матче все ждали, как 
себя покажет Дзюба. Артем провел на поле 
67 минут. Как оцениваете его игру в этом 
матче?

— В принципе, он ничего не показал. У 
него многие матчи против команд, в которых он 
играл, не получаются. Так что особо он ничем не 
блеснул и в этой игре. Хотя должен был доказать 
и показать, что он не просто так был там на поле, 
хоть какой-то оттенок игре придать.

«Ахмат» — «Зенит» (1:2)

— Действующий чемпион «Зенит» играл 
в Грозном, где всегда всем играть непро-
сто, все это отмечают. И уже на 2-й минуте 
пропустил мяч. Что стало причиной такого 
быстрого гола в ворота питерцев?

— Стоит вспомнить, что недавно, 6 ноября, 
они играли в Кубке, и очень легко «Зенит» в 
Питере обыграл «Ахмат» — 3:0. Как вы правиль-
но сказали, в Грозном всем непросто играть. 
После поражения в Кубке команда очень се-
рьезно подошла к игре, с хорошим настроем, 
особенно в первом тайме. Быстро забили гол 
после фланговой атаки — Адамов огорчил свою 
бывшую команду.

Но «Зенит» сейчас очень хорошо выгля-
дит, очень мощно. И быстрый гол даже их и 
не смутил. Буквально уже на девятой минуте 
отыгрались. А второй гол забили в середине 
первого тайма после грубейшей ошибки игрока 
обороны «Ахмата». И еще имели шансы забить. 
Хотя я не могу сказать, что «Ахмат» отсиживался 
в обороне, тоже были моменты, тоже могли 
сравнять счет. Но, к сожалению, удача была 
не на их стороне. 

С «Зенитом» все стараются сыграть вто-
рым номером, потому что уровень игроков в 
Питере такой, что они просто разрывают сопер-
ников. Особенно если дать им пространство, 
то шансов нет у команд, которые стараются 
сыграть против них в атаку.

— Несколько переходов футболистов 
из клуба в клуб обсуждали в первой части 
чемпионата. Про Дзюбу в «Акроне» погово-
рили с вами. Соболев перешел в «Зенит», 
и в этой игре он вышел на замену на 63-й 
минуте. Оценки его игры в Питере у спе-
циалистов расходятся. На ваш взгляд, как 
у него получается в «Зените»?

— Если брать «Спартак», то там он был ли-
дером. А в «Зените» каждый игрок лидер. И на 
фоне этого, я считаю, он немножко потерялся. В 
«Спартаке» игра строилась через него, а здесь 
многое решают именно бразильцы в атаке.

«Рубин» — 
«Краснодар» (1:1)

— Очень важная игра была в Казани. 
«Краснодар» захватил лидерство в турнир-
ной таблице, опережал перед этим туром 
на три очка «Зенит». И встреча с «Рубином» 
была, конечно, важной, поскольку в случае 
победы «Краснодар» сохранял бы свой от-
рыв. Почему «быки» не смогли победить?

— С одной стороны, им была нужна по-
беда, но с другой, возможно, они прекрасно 
понимали, что даже в случае неудачи все равно 
останутся лидерами. Хотели победить, но не 
получилось. «Рубин» очень хорошую выдал 
игру, и в атаке, и в обороне организованно 
действовал. Особенно в первом тайме «Рубин» 
превосходил, по моему мнению, «Краснодар» 

по моментам. Но незабитый пенальти на 31-й 
минуте и нереализованные другие моменты — 
из этого все сложилось. Думаю, если бы забили 
пенальти, то «Рубин» еще мог выиграть эту игру. 
Игра была довольно-таки упорная, «Рубин» дал 
бой лидеру. Считаю, что команда находится не 
на том месте, где она должна быть.

— «Краснодар» последние годы, как и 
ЦСКА, славится своей вратарской школой. 
Уехал Сафонов в ПСЖ, заиграл Агкацев в 
воротах. В этом матче отразил пенальти. 
Как вы можете охарактеризовать этого 
вратаря, в чем его сильные стороны?

— Достойная смена Сафонова. На выхо-
дах уверенно действует и ногами, ведет игру, 
много выручает. Есть определенные проблемы 
в защите у «Краснодара», поэтому Агкацев 

сейчас заслуживает свой первый номер 
на вратарской позиции. В этой игре он 

выручил, потащил пенальти, играл по 
мячу, не гадал. Можно сказать, один 
из лучших игроков команды.

«Крылья Советов» — 
ЦСКА (1:2)

— Еще одна команда, от которой мы 
постоянно ждем победы и которая в по-
следнее время не всегда радует своих бо-
лельщиков, — это ЦСКА. В Самаре одер-
жали победу. Почему «Крыльям Советов» 
не удалось удержать ничью?

— У «Крыльев» вообще затяжная серия 
без побед. Еще и в прессе пишут постоянно 
про увольнение тренера. Возможно, поэтому 
игра не идет.

Матч получился очень драматичным. 
Сергеев забил армейцам в середине перво-
го тайма, но его гол не засчитали. В концовке 
первого тайма Дивеев отправил мяч в ворота 
«Крыльев» головой после подачи углового. 
И тут же вопрос: как же так получилось? Уже 
все знают, как он хорош сейчас в стандартных 
положениях. Надо же было какой-то акцент 
сделать по нему, наверное, держать двумя 
игроками. Перед каждым матчем проходит 
анализ игры соперника, а Дивеев опять с угло-
вого забивает.

К своей чести, «Крылья» крыльев не сложи-
ли. И во втором тайме отыгрались. Могли бы и 
победить, если бы не замечательная игра Игоря 
Акинфеева, который несколько раз выручал 
свою команду. Особенно важный момент в по-
следней десятиминутке, когда он невероятное 
спасение после удара Шитова совершил. И 
сразу ответная атака, и гол забивает ЦСКА. 
«Крыльям» отыграться было тяжело психологи-
чески, да и физически концовка им не удалась. 
ЦСКА взяли 3 очка, заслуженно выиграли.

«Ростов» — «Химки» (3:1)

— Интересный матч получился в Ро-
стове, где местная команда крупно обы-
грала «Химки». Последний раз ростовчане 
побеждали в 7-м туре. Так что Валерий 
Карпин, главный тренер сборной по совме-
стительству, поедет на сборы с хорошим 
настроением.

— Давайте снова не будем забывать про 
Кубок, где 5 ноября «Ростов» обыграл в гостях 
«Спартак» — 1:0. После той победы команда 
немножко воспряла духом. 

Приятно, что дублем отметился Комаров 
в «Ростове». Тоже молодой парень, как и Ба-
траков, буквально считаные игры выходят в 
основном составе. И в этом матче вышел на 
первые роли, забил два очень качественных 
мяча. Приятно было смотреть на его игру. 

Хорошо сработала защитная линия «Ро-
стова». Помимо Комарова капитан команды 
Осипенко еще и пенальти забил. Так что здесь 
закономерная победа.

Порадовали и болельщиков, и тренера 
перед отъездом в сборную.

— Тогда уж последний вопрос, с вашего 
позволения, про сборную. Чего ожидаете 
от предстоящих матчей с Бенином и Си-
рией и как вообще оцениваете состояние 
нашей национальной команды?

— Предстоящие матчи важны для про-
смотра новичков, их много в расширенном 
списке. Плюс ребята, которые за рубежом 
играют, приедут. Но в первую очередь хочется 
посмотреть новичков команды. Нужно знать, 
какой резерв на будущее у сборной России. 
Рано или поздно снимутся все ограниче-
ния, и необходимо, чтобы главный тренер 
и наша федерация знали, какими кадрами 
располагают они в дальнейшем, на кого де-
лаем ставки.

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Людмила Гурченко (1935–2011) — актриса театра и 
кино, эстрадная певица, кинорежиссер, народная артистка 
СССР
Юрий Кара (1954) — кинорежиссер, сценарист, продюсер, 
заслуженный деятель искусств РФ
Мария Лемешева (1944) — оперная певица, народная 
артистка России
Борис Литвинов (1929–2010) — физик-ядерщик, один из 
создателей ядерных зарядов и ядерных взрывных устройств, 
академик РАН
Юрий Поляков (1954) — писатель, поэт, драматург, кинос-
ценарист и общественный деятель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня температура 
ночью в Москве -3...-1°, днем 1…3°. Переменная облачность. 
Без осадков. Ветер юго-западный, западный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 7.59, заход Солнца — 16.27, долгота дня — 
8.28. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День работников Сбербанка России
День специалиста по безопасности в России
Всемирный день борьбы с пневмонией
Синичкин день

1989 г. — первый полет первого вертолета, построенного 
из композитных материалов и приводимого в действие му-
скульной силой человека, — «Да Винчи III»
1999 г. — извержение вулкана Тунгурахуа (Эквадор)
2014 г. — космический модуль Philae совершил посадку на 
комету Чурюмова–Герасименко — первая в истории мягкая 
посадка на ядро кометы 
2014 г. — завершено восстановление Саяно-Шушенской 
ГЭС
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Полезные советы. Чтобы не плакать во 
время резки лука, уйдите из кухни в ком-
нату. Жена как-нибудь справится и без 
вас.

Взрослая жизнь — это, по сути, вечная по-
пытка заснуть ночью и не заснуть днем.

— Девушка, что же вы так, я ведь не каж-
дой предлагаю...

— Да вы успокойтесь, я ведь тоже не всем 
отказываю...

Виктор понял, что его на работе не очень 
уважают, когда в его кабинете стали разво-
дить поросят.

— Бабушка, как мне понять женскую 
логику?
— Боря, главное — помни: когда ты что-то объ-
ясняешь женщине, она видит только картинку и 
слышит звук твоего голоса, а вот информация 
рождается непосредственно в ее голове.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Юбилейные вечера легендарного ком-
позитора Игоря Крутого, отгремевшие 
в Москве, собрали самый цвет россий-
ского шоу-бизнеса. От сияния звезд за 
кулисами и на сцене буквально темнело 
в глазах... 

SHAMAN пришел с мамой и папой — 
Людмилой и Юрием Дроновыми. Журнали-
сты быстро взяли их в кольцо. Мама артиста 
честно рассказала, что старается во всем 
поддерживать сына. И радовать его кули-
нарными изысками. 

— Больше всего Ярослав любит борщ, 
— призналась Людмила. 

— Это на самом деле было раньше, — 
внес ясность Ярослав. — Сейчас приходится 
довольствоваться тем, что есть. Я же факти-
чески постоянно на гастролях. Что есть, то и 
ем. Я живу в таком ненормированном графике. 
Поэтому самое главное блюдо от родителей 
для меня — это их любовь. 

Журналисты поинтересовались у родите-
лей SHAMANa, какой они видят его будущую 
супругу. 

— Я думаю, что сыну нужна женщина, 
которую он сам выберет, — продолжила мама. 
— Я, конечно, за него переживаю в этом во-
просе. Но он сам разберется в своей личной 
жизни. Мама точно не полезет. Может только 
поддержать. 

— Да ему и бесполезно давать советы, — 
продолжил отец певца Юрий Дронов. 

Сам Ярослав Дронов на сцене исполнял 
нетленный хит Аллегровой «Свадебные цве-
ты», но призвал журналистов не проводить 
никаких ассоциаций. «Хорошее дело браком 
не назовешь», — заявил с недавних пор уже 
холостой артист. 

Появился на юбилейных вечерах Игоря 
Крутого Филипп Киркоров — белый верх (го-
лова), черный низ — борода, носки и лакиро-
ванные ботинки. Костюм — весь в развалинах 
Колизея (хотя, быть может, в рисунке пред-
полагалось и что-то иное). Выглядел хорошо 
и был на редкость в умилительном настрое-
нии, которое ему идет. Дима Билан, увидев 
Филиппа, не мог сдержать эмоций. «Вы все 
стройнеете, Филипп! — восхищался Дима, 
рассматривая поп-короля. — Невероятно 
просто! Я не знаю, что с вами происходит!» 
Киркоров, услышав комплимент, расплылся 
в улыбке и открыл ящик Пандоры, откуда тут 
же выпорхнул секрет его феноменального 
преображения: «Это любовь». После чего 
Киркоров запел: «Любовь, похожая на сон, 
счастливым сделала мой дом». «Да, это ве-
ликая вещь», — согласился Билан. 

А журналистам «МК» Филипп признался, 
что уже на протяжении нескольких месяцев 
живет в серьезном графике и не позволяет 
себе расслабляться: просыпается в пять часов 
утра и сразу идет заниматься спортом. 

— Два часа я плаваю, а потом у меня 
беговая дорожка, гантели, — объяснил пе-
вец. — Каждый день на спорт уходит четыре 
часа. Заставлять себя нетрудно, когда ты 
понимаешь, какая перед тобой стоит цель. 
Мне хочется сохранить себя в форме на дол-
гие годы.

Теперь мы каждое утро звоним Киркоро-
ву в пять утра, чтобы проследить, встал ли он 
уже, а сами потом ложимся досыпать. 

Ирина Аллегрова давно славится своей 
нелюбовью к журналистам. 

— Ой, блин, — не сдержала эмоций Им-
ператрица, увидев камеры, и скрылась за 
дверью своей гримерки. Впрочем, спустя 
пару секунд все же вышла. Пока шла к сцене, 
Аллегрова закрывала лицо руками, а помощ-
ники требовали ее не снимать.

В этот вечер Аллегрова исполнила нет-
ленки: и «Я тучи разведу руками», и «Неза-
конченный роман». Представила она и от-
носительно новую композицию «Имя твое» на 
стихи Марины Цветаевой. К слову, на юбилее 
Крутого Ирина Александровна удивляла не 
только вокалом, но и внешним видом — 
появилась на сцене в роскошном платье с 
внушительным вырезом на груди. Со стороны 
это смотрелась очень эффектно! Аллегрова 
выложилась на сцене по полной. 

«Это была славная охота!» — вальяжно 
заметил Валерий Леонтьев по поводу двух 
своих выступлений на творческих вечерах 
Игоря Крутого. Появление на сцене истинного 
любимца публики поистине стало триумфаль-
ным. Сначала по сценарию предполагалось, 
что на второй песне певец выйдет в зал. Но, 
как говорится, режиссер предполагает, а зри-
тель располагает. Как только публика узрела 
Леонтьева на сцене, она просто вскочила 
и ломанулась к сцене, потрясая букетами. 

Примечательно, что до Леонтьева цветами 
исполнителей не баловали от слова «совсем». 
После первой песни «Занавес» публика так 
неистовствовала, что концерт пришлось пре-
рвать. Возле сцены стояла плотная толпа с 
охапками цветов. Леонтьев был вынужден 
потратить значительное время, чтобы собрать 
от людей розы, хризантемы, пионы, орхидеи, 
лилии, нарциссы, астры и прочее. Сцена на-
поминала ботанический сад. Всего артисту 
за два дня подарили около 200 порой просто 
необъятных букетов, некоторые были из 75 
и 101 розы. Многие приносили цветы корзи-
нами. При сегодняшних ценах за два вечера 
зрители принесли артисту красивой расти-
тельности больше чем на миллион рублей. 
«Такое впечатление, что юбилей не у Крутого, 
а у Леонтьева!» — веселилась публика. «Ва-
лера, зал стоит!» — заметил своему самому 
близкому другу растроганный Крутой.

На следующей песне Леонтьева «Один 
билет» люди устроили перед сценой настоя-
щий танцпол, распевая вместе со своим ку-
миром и окончательно создав на концерте 
атмосферу выступлений западных звезд, где 
публика ведет себя очень раскованно: встает, 
кричит, подпевает, танцует, то есть очень бур-
но выражает свои эмоции. Да и сам Леонтьев 
выглядел как крутой рокерствующий запад-
ный поп-символ — мегапрофессиональный, 
наделенный невероятной энергетикой и все 
еще по-настоящему кайфующий от проис-
ходящего на сцене.  И реакция зрителей в зале 
доказала: да, он по-прежнему, выражаясь 
молодежным жаргоном, настоящий «краш 
публики» — объект безмерного обожания и 
великой тайной любви. И Леонтьев при этом 
все еще не боится возраста, ибо время над 
ним пока не властно. И он вольготно не скры-
вает свои года и даже подшутил над Крутым. 
«Игорь, ты не волнуйся! Мне тоже однажды 
было семьдесят. Думал, уже кранты, а потом 
привык, и ничего». Публика встретила эти 
слова овациями. «Ты гениален, шикарен и 
неповторим. Ты артист на все времена», — 
кричали исполнителю из зала. 

В первый день концерт завершал Нико-
лай Басков. Но после Леонтьева ему оста-
лось, что называется, выжженное поле. «Не 
вижу ваши руки!» — тормошил зал Николай. 
«Они уже не поднимаются, — кричали ему 
в ответ зрители, — мы отбили все ладони!» 
На следующий день, понимая, что цветы в 
продаже еще не все закончились и сейчас 
случится дубль-2, Леонтьева задвинули в 
самый конец концерта, дабы больше никто 
из его коллег не пострадал от любви публики 
к Вечному Казанове. 

Конечно, всех интересовало, планирует 
ли Леонтьев вернуться на сцену. Однако пока 
зрительский баловень не готов дать поло-
жительного ответа. Напомним, народный 
артист России вышел на сцену впервые по-
сле  пятилетнего перерыва — он завершил 
сольную карьеру грандиозным концертом в 
Кремле на свой 70-летний юбилей и после, 
через «МК», предупредил публику, что ушел 
со сцены без долгого прощания. «Жанр, на 
который я положил полвека, не терпит дрях-
лости. Я сделал в 2019 году шоу в Москве, в 
Кремле, в Питере, в «Октябрьском» и ушел 
без выколачивания денег из публики на про-
щальных турах. Без соплей и слез», — заявил 
он журналисту «МК».

На такое решение звезды  сцены повлия-
ла пандемия, которая практически свела на 
нет концертную деятельность во всем мире. 
Сам Валерий Леонтьев также в тот промежу-
ток времени переболел пневмонией и кови-
дом. Артисту пришлось потратить некоторое 
время на восстановление здоровья.

Однако Валерий Леонтьев еще согла-
шается на отдельные выступления, если за 
ними имеется некий эмоциональный шлейф. 
Так вышло и на этот раз.  «Игорь — мой близ-
кий друг и автор, с которым я проработал 
полжизни, как я могу ему отказать?» — так 
прокомментировал «МК» артист свое решение 
выйти на сцену.

А за кулисами Леонтьева караулила 
толпа папарацци. Он так и двигался к сцене 
со шлейфом висящих за спиной телекамер. 
Однако никакого интервью Леонтьев так и не 
дал. Только журналистам «МК» эксклюзивно 
признался, что по концертам и по обожающей 
его публике «да, скучает». И это оставляет 
любящим его шанс на лучшие времена.

Татьяна ФЕДОТКИНА, 
Денис СОРОКИН.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1. Краснодар  37
2. Зенит  36
3. Локомотив  34
4. Динамо  30
5. Спартак 28
6. ЦСКА 27
7. Рубин  19
8. Ростов  17
9. Акрон  16
10. Пари НН  15
11. Динамо Мхч  15
12. Крылья Советов  12
13. Химки  12
14. Факел  12
15. Ахмат  9
16. Оренбург  8

16-й тур РПЛ

22 ноября, пятница
«Рубин» — «Акрон» 19.30
23 ноября, суббота
«Оренбург» — «Зенит» 12.00
ЦСКА — «Ростов» 14.15
«Химки» — «Краснодар» 16.30
«Спартак» — «Локомотив» 18.00
24 ноября, воскресенье
«Крылья Советов» — «Ахмат»  14.00
«Факел» — «Динамо» М  16.30
«Пари НН» — «Динамо» Мхч 19.00

от «Спартака»
Нашлись Нашлись 
ключиключи

Обзор матчей 
15-го тура РПЛ 
от Юрия Дроздова

дах у
мног
в за

Спартаковцы 
разгромили 

«Акрон».

«СЕМЬДЕСЯТ — ЕЩЕ НЕ КРАНТЫ»
Леонтьев поддержал Крутого в юбилей и получил 
цветов на миллион
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Киркоров с Биланом 
обсудили любовь.

Конечно всех интересовало планирует

Валерий Леонтьев: 
«Это была славная охота!».
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